
Воды 
углекиснут
Производителям 
напитков не хватает газа

Из-за масштабной трансформа-
ции российского рынка газиро-
ванных напитков в связи с сокра-
щением присутствия в России 
Coca-Cola и PepsiCo производи-
тели столкнулись с нехваткой 
углекислого газа. Дефицит ин-
гредиента оценивается в 10–20% 
и может привести к сокращению 
ассортимента. Участники рынка 
считают, что выпуск газа сокра-
тили химические компании из-за 
планового ремонта ряда пред-
приятий, но те уверяют, что при-
чина в повышенном спросе.

Производители газированных на-
питков опасаются перебоев с постав-
ками из-за нехватки углекислого газа 
(CO2), рассказал „Ъ“ источник в роз-
нице. Существование проблемы под-
твердил и собеседник „Ъ“ в крупном 
производителе. По его словам, про-
блемы с закупкой углекислого газа 
начались в конце мая — начале июня, 
а нехватка пока оценивается в 10–
15%. Как отмечает источник „Ъ“, по-
ставки газа подтверждаются каждый 
месяц, и, если ситуация не разрешит-
ся, проблема может стать серьезней.

Как указывает собеседник „Ъ“ сре-
ди производителей напитков, угле-
кислый газ — побочный продукт 
при производстве удобрений, по-
ставки которых на внешние рын-
ки стали сокращаться из-за кризиса 
в связи с военными действиями на 
Украине. Кроме того, мог вырасти 
спрос на углекислый газ со сторо-
ны других отраслей, например, хи-
мической. А некоторые заводы, где 
выпускается CO2, вероятно, начали 
плановый ремонт, добавляет другой 
собеседник „Ъ“.

Президент Российской ассоци-
ации производителей удобрений 
Андрей Гурьев говорил на ПМЭФ 
в июне, что экспорт российских удо-
брений в апреле снизился на 40% 
к марту на фоне сложностей с пла-
тежами и фрахтом. Источник „Ъ“ 
в одном из крупнейших произво-
дителей химии уверяет, что дефи-
цита углекислого газа в России нет. 
«Акрон» и другие компании не сни-
жали выпуск, но говорят о повышен-
ном спросе на CO2 со стороны произ-
водителей напитков.

Президент Союза производите-
лей соков, воды и напитков («Союз-
напитки») Максим Новиков отме-
чает, что еще в 2020–2021 годах на 
фоне пандемии COVID-19 часть вы-
пуска углекислого газа переводи-
ли под производство медицинского 
кислорода, что привело к сокраще-
нию запасов CO2 на рынке. А сегод-
ня производители напитков из-за де-
фицита упаковки стали переходить 
на тару большего объема, что приво-
дит к росту расхода CO2 на 1 л про-
дукции, поясняет он. «Союзнапитки» 
оценивают нехватку углекислого 
газа у участников рынка в 10–20%. 
Гендиректор МПБК «Очаково» Юрий 
Антонов говорит, что последние две 
недели компания испытывает «кри-
тический дефицит» углекислого газа 
и вынуждена корректировать произ-
водственную программу.
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Дефицит вышел на поля
Иностранная сельхозтехника недосчиталась запчастей
Российские аграрии вслед за 
автовладельцами столкнулись 
с нехваткой запчастей для ино-
странной техники, доля кото-
рой в парке достигает 30–40%. 
Санкции ЕС прямо запрещают 
импорт части комплектующих, 
при этом неясные формули-
ровки ограничений создают ри-
ски и для других компонентов. 
Склады ряда иностранных игро-
ков — в том числе крупнейшего 
из них John Deere — близки к ис-
черпанию, а к осени ситуация 
станет критичной по большин-
ству брендов. Участники рынка 
признают, что заместить мощ-
ные западные машины россий-
ской техникой сложно, причем 
отечественные производители 
сами сталкиваются с нехваткой 
некоторых комплектующих.

У аграриев возникли сложности 
с обслуживанием и ремонтом сель-
хозтехники из-за нехватки запча-
стей, следует из опроса, проведен-
ного „Ъ“ среди участников рынка. 
Речь идет о технике иностранных 
производителей, объем которой 
в парке составляет в среднем 30–
40%. Источник „Ъ“ в крупном аг-
рохолдинге говорит, что запча-
сти на импортную технику найти 
крайне сложно. «У ряда поставщи-
ков есть в наличии какие-то про-
стые детали, но их нужно искать, 
а цены выше докризисных на 50–
100%»,— рассказывает собеседник 
„Ъ“. По его словам, в компании на 
этом фоне оставили одну из машин 
«на запчасти», а также начали заку-
пать российскую технику вместо 
импортной. 

Председатель правления ассо-
циации дилеров сельхозтехники 
АСХОД Александр Алтынов гово-
рит, что стоимость запчастей вы-
росла в среднем на 30–50%, что 
связано в том числе с дополнитель-
ными затратами на логистику. Но 
говорить о массовом каннибализ-
ме иностранной техники пока 
рано, «он начнется не ранее чем 
через 1,5–2 года». С этим согласен 
и другой собеседник „Ъ“.

Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко отмечает, 
что сейчас компания полностью 
обеспечена техникой и запчастя-
ми: «Однако некоторые из постав-
щиков импортной сельхозтехники 
существенно подняли цены, на-
пример, John Deere в односторон-
нем порядке увеличил стоимость 
поставок в три раза по уже заклю-
ченным и оплаченным контрак-
там». Дефицита российской техни-
ки нет, но в холдинге фиксируют 
рост стоимости запчастей по от-

дельным позициям до 30%, а также 
удорожание сервиса.

В целом на рынке, говорит Анд-
рей Недужко, есть дефицит турбин 
и гидравлических систем для им-
портных сельхозмашин, особен-
но New Holland и John Deere. В John 
Deere и CNH Industrial не ответили 
на вопросы „Ъ“. По словам господи-
на Недужко, «агрохолдинг выстроил 
новые алгоритмы работы с постав-
щиками импортной сельхозтехни-
ки и наладил цепочки поставок всех 
необходимых деталей и оборудова-
ния». При этом 60% используемой 
сельхозтехники — российского про-
изводства. «Мы рассчитываем, что 
принимаемые государством и биз-
несом меры помогут наладить по-
ставки и избежать ситуации, когда 
одна техника станет донором для 
другой»,— надеется он.

В ГК «Русагро» говорят, что 
сложности с обслуживанием 
и ремонтом пока незначительные 
и связаны со сниженными темпа-
ми поставок запчастей. На долю 
иностранных марок у компании 
приходится порядка 85% парка 
техники: «Для нас важно внесение 
запчастей John Deere, Claas, CNH, 
Manitou, JCB в перечень разрешен-
ных к параллельному импорту. 
С обслуживанием и ремонтом рос-
сийской техники проблем нет».

Александр Алтынов говорит, 
что отгрузки запчастей со складов 
производителей и импортеров 
внутри страны идут, но дозирован-
но: «Чем дальше, тем больше арти-
кулов в дефиците, но в зависимо-
сти от брендов ситуация разнится. 
Самая сложная ситуация с John 
Deere, потому что у них очень 
большой парк, и какой бы ни был 
большой склад, он истощается. По 
AGCO проблем пока практически 
нет, но это не значит, что они не 
возникнут осенью». По его словам, 
дилеры ищут возможности при-
везти запчасти в страну, нараба-
тывают маршруты, но напрямую 
аграриям купить их у дилеров, на-

пример в Казахстане, будет труд-
но: «Концерны, власти Казахстана 
и местные дилеры опасаются вто-
ричных санкций, в том числе из-за 
неопределенности формулировок 
санкций (например, компонен-
ты гидравлической системы или 
элементы распыления химиче-
ских растворов — очень широкое 
определение, куда могут попасть 
и запчасти для сельхозтехники), 
а также очевидных сложностей 
с электроникой и лицензиями на 
нее. Хотя сейчас бренды пытаются 
решить вопрос с разрешением по-
ставок для гарантии».

Господин Алтынов отмечает, что 
АСХОД обсуждала с Минсельхозом 
параллельный импорт запчастей 
ключевых иностранных брендов 
в РФ, поскольку нет понимания, 
когда начнутся поставки, и «нет 
смысла ждать полного ухудшения 
ситуации».

Собеседник „Ъ“, знакомый с си-
туацией по иностранной технике, 
подтверждает, что наиболее кри-
тично стоит вопрос с запчастя-
ми John Deere. Он добавляет, что 
обходные пути поставки запча-
стей для иностранной техники 

в РФ налаживаются, однако ситу-
ация с электроникой и гидравли-
кой остается сложной. Усугубляет 
проблемы наличие в пятом паке-
те санкций ЕС запрета на постав-
ку в РФ режущих частей жаток для 
комбайнов, форсунок, гидромо-
торов и других запчастей, а так-
же самих гусеничных тракторов. 
Сложности с использованием про-
граммного обеспечения из-за аме-
риканских лицензий частично ре-
шаются за счет ввоза «взломанных» 
версий из Китая.

Парк иностранной техники 
можно заместить на отечествен-
ную, но трудности возникнут по 
наиболее мощным машинам — 
тракторам и комбайнам, считает 
Александр Алтынов: «Даже в Ки-
тае сложно найти трактор выше 
400 л. с., однако в какой-то мере 
российские заводы смогут посте-
пенно заместить и этот сегмент». 
Кроме того, проблемы с гидрав-
ликой есть и у российских произ-
водителей, говорит другой собе-
седник „Ъ“, так как в России она не 
выпускается.
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Братья на киловатт•час
Россия удвоила экспорт электроэнергии в Китай

Россия с начала года почти вдвое увели-
чила экспорт электроэнергии в Китай: за 
пять месяцев объем поставки достиг ре-
кордных 1,78 млрд кВт•ч на $85,2 млн. 
Поставки, по данным „Ъ“, продолжают 
расти. Также активизировался экспорт 
электроэнергии в Грузию, Казахстан 
и Монголию. Однако, по мнению анали-
тиков, Россия вряд ли сможет с их помо-
щью возместить выпавшие объемы по-
ставок в Финляндию, Латвию и Литву, 
так что прогноз Минэнерго по экспорту 
в 18 млрд кВт•ч по итогам года выглядит 
слишком оптимистичным.

Экспорт электроэнергии из РФ в Китай 
в январе-мае вырос на 99,5% год к году и до-
стиг 1,78 млрд кВт•ч, следует из таможенной 
статистики КНР (см. график на стр. 9). В де-
нежном выражении поставки также увели-
чились почти вдвое, до $85,2 млн. Цена элек-
троэнергии практически не изменилась по 
сравнению с прошлым годом и осталась на 
уровне около $0,05 за 1 кВт•ч. Из-за вола-
тильности курса рубля самая выгодная по-
ставка была в марте с ценой около 5,5 руб. 
за 1 кВт•ч, в мае цена опустилась до 3,1 руб. 
(по среднему месячному курсу валют ЦБ РФ).

• Потребление электроэнергии в  Китае 
суммарно за пять месяцев выросло на 
2,5%. В целом за 2022 год КНР прогнозиру-
ет рост спроса на 5–6%, до 8,8 трлн кВт•ч. 
Для сравнения: годовое потребление в РФ 
 составляет 1,1 трлн кВт•ч.

«Интер РАО» (российский оператор экс-
порта-импорта) поставляет электроэнер-
гию в Китай из Амурской области по дол-
госрочному контракту «бери или плати». 
Ежегодно объемы экспорта составляли око-
ло 3 млрд кВт•ч в год. 

Однако в 2021 году Китай попросил уве-
личить поставки из-за энергодефицита (см. 
„Ъ“ от 29 сентября 2021 года). Судя по ки-
тайской статистике, Россия довела объем 
экспорта до максимума в ноябре и декаб-
ре 2021 года. Объем за весь прошлый год 
составил 3,8 млрд кВт•ч на $181,5 млн. Тех-
нически РФ может экспортировать в Китай 
около 8 млрд кВт•ч в год.

«Интер РАО» вынуждена искать новые 
направления после остановки поставок по 
самым рентабельным европейским: в Фин-
ляндию, Латвию и Литву, куда уходило 60% 
экспорта (почти 13 млрд кВт•ч в 2021 году). 
В целом, по оценкам источников „Ъ“, с на-
чала года экспорт электроэнергии в ЕС, со-
ставил около 5 млрд кВт•ч, то есть по срав-
нению с прошлым годом отставание может 
достигнуть 8 млрд кВт•ч. 

В тоже время с начала года поставки мо-
гли существенно вырасти в Монголию, 
Азербайджан, Казахстан и Грузию, уточнил 
один из собеседников „Ъ“ на основе дан-
ных «Системного оператора» о перетоках 
между странами.
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Кризис — наш
Потребительские настроения  
вернулись в начало 2015 года, снижая цены

В начале мая 2022 года Росстат зафик-
сировал возврат потребительских ожи-
даний к уровням начала 2015 года — 
таких значений не фиксировалось 
в России семь лет. Отличает текущую 
ситуацию то, что пессимистичнее дру-
гих — это редкий случай — в отношении 
перспектив экономики настроена мо-
лодежь, а условия для крупных покупок 
стали оцениваться хуже условий для 
сбережений. Свежая же порция дан-
ных об инфляции фиксирует продолже-
ние заметного снижения цен в рознице 
и появление дефляции в промышлен-
ности, в частности в обработке, впер-
вые за много лет — так проявляет себя 
обвал спроса.

Опросы Росстата, проведенные в первые 
десять дней мая, фиксируют резкое ухудше-
ние потребительских настроений и ожида-
ний граждан. 

Во втором квартале 2022 года индекс по-
требительской уверенности (среднее зна-
чение произошедших и ожидаемых изме-
нений материального положения, оценок 
экономической ситуации в стране и благо-
приятности условий для крупных покупок) 
снизился до минус 31%, потеряв за квартал 
10 процентных пунктов. «С 2014 года самое 
низкое значение индекса (минус 32%) было 
отмечено в первом квартале 2015 года. Зна-

чение индекса, равное минус 30%, зареги-
стрировано в первом квартале 2016 года и во 
втором квартале 2020 года»,— сравнивают 
статистики кризисные значения показателя. 

Между тем в нынешних значениях ин-
декса наблюдаются совершенно нетипич-
ные сдвиги, которых ранее не было. Так, 
больше всего доля пессимистов в отноше-
нии краткосрочных перспектив личных 
доходов увеличилась среди молодежи 16–
29 лет — с 17% до 32% за квартал. Эта же 
возрастная группа респондентов впервые 
с 2014 года стала пессимистичнее других 
оценивать ближайшие перспективы и эко-
номики в целом, хотя традиционно моло-
дежь заметно оптимистичнее других воз-
растных категорий граждан. «Молодежь 
была занята в самых растущих секторах, 
которые сейчас попали под удар и будут 
находиться в самой сильной структурной 
перестройке»,— поясняет произошедшее 
Александр Исаков из «ВТБ Капитал». 

Еще одним нетипичным сюжетом для 
недавних кризисов стало падение оценок 
благоприятности текущего времени для 
крупных покупок (минимум за последние 
десять лет) — в результате их уровень ока-
зался ниже оценок благоприятности мо-
мента для сбережений (см. график).
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 700 

тысяч россиян состоят на учете в центрах занятости в качестве безработных, сообщил вчера 
глава Минтруда Антон Котяков на правительственном часе в Совете федерации — безработица начала расти. 
«С 1 марта по 1 июня количество регистрируемых безработных находилось в коридоре 660–680 тыс. человек. 
Предусмотрены меры поддержки различных сфер занятости, на это заложено почти 90 млрд руб., меры по-
зволят охватить почти 1,5 млн граждан»,— отметил министр. На конец мая, по данным секретариата вице-пре-
мьера Татьяны Голиковой, в РФ было зарегистрировано 687 тыс. безработных. Работников предприятий 
в простое было 135,6 тыс., в режиме неполного рабочего дня или недели — 130,3 тыс. человек.

«ЗЕЛЕНАЯ» ТРАНСФОРМАЦИЯ

Экологические 
 инвестиции рассчитали 
по порядку

Масштаб использования промпред-
приятиями в России цифровых тех-
нологий для повышения экологиче-
ской и ресурсной эффективности 
оставался в 2019–2021 годах отно-
сительно небольшим — хотя отдель-
ные направления «зеленого» раз-
вития показали за это время замет-
ный рост, говорится в обзоре Цен-
тра конъюнктурных исследований 
Института статистических исследова-
ний и экономики знаний (ЦКИ ИСИ-
ЭЗ) НИУ ВШЭ. Так, использование 
цифровых технологий быстрее рас-
ширялось в утилизации отходов — 
доля применявших их предприятий 
в отрасли в 2021 году составила 21% 
(рост на 9 процентных пунктов (п. п.) 
в сравнении с 2019 годом). До 21% 
увеличилась и доля компаний, при-
меняющих «цифру» ради энергоэф-
фективности (плюс 4 п. п.) Настолько 
же, до 9%, выросла доля предприя-

тий, использующих цифровые техно-
логии для снижения материалоемко-
сти; на 3 п. п., до 16% — для эконо-
мии воды и сырья, до 7% — для по-
лучения «чистой» энергии. 

Также эксперты составили рей-
тинг отраслей промышленности за 
2021 год по рассчитанному впервые 
для каждой из них индексу эколо-
гически ориентированных инвести-
ций. Он де-факто призван описывать 
«зеленые» перспективы промыш-
ленности (они, напомним, все боль-
ше коррелируют и с экономически-
ми — экологические показатели все 
больше влияют на рыночные). Ин-
декс агрегирует данные о тенденци-
ях инвестиций в повышение экологи-
ческой и ресурсной эффективности 
производств и учитывает использо-
вание цифровых технологий по раз-
ным направлениям экологической 
повестки; также в расчет принимает-
ся наличие сертификата ИСО 14001 
(свидетельствует о внедрении систе-
мы экологического менеджмента на 
предприятии) и фактический уровень 
внедрения «зеленых» промышленных 
технологий.

Лидерами экологических инве-
стиций в добывающей промышлен-
ности стали добыча сырой нефти 
и природного газа (45 баллов), услу-
ги в области добычи полезных иско-
паемых (43 балла), добыча металли-
ческих руд (36 баллов), на послед-
нем месте — добыча угля (20 бал-
лов). В обрабатывающей промыш-
ленности рейтинг возглавили произ-
водство химических веществ и про-
дуктов (48 баллов), деревообработ-
ка (43 балла), производство кожи (36 
баллов), фармацевтика (35 баллов), 
на последних строчках — пищевая 
промышленность (17 баллов) и про-
изводство напитков (16 баллов).

Венера Петрова

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ «ЗЕЛЕНЫХ» ЦИФРОВЫХ
ТЕХНОЛОГИЙ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
(% ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА ОРГАНИЗАЦИЙ)
ИСТОЧНИК: ИСИЭЗ.
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Власти готовы продлить инвесторам 
проектов в рамках специнвестконтрак-
тов первого поколения (СПИК 1.0) до-
ступ к налоговым преференциям до окон-
чания их реализации — по действующим 
условиям пониженные ставки действу-
ют лишь до конца 2025 года. Отчасти это 
связано с возможностью пролонгации 
самих контрактов из-за санкций и про-
блем с реализацией инвестпроектов. Тем 
не менее полных данных о главном меха-
низме импортозамещения Минпромтор-
га и, соответственно, числе попадающих 
под поправки контрактов и объеме вы-
падающих доходов бюджетов в прави-
тельстве нет. Эксперты и рынок поправ-
ки поддерживают, особенно с учетом ан-
тикризисного перезапуска СПИК 1.0, но 
предостерегают от избыточных надежд 
на инструмент: во многом он был рассчи-
тан на инвесторов из теперь уже «недру-
жественных» стран.

Госдума вчера одобрила в первом чтении 
поправки к Налоговому кодексу, продлеваю-
щие льготы для участников механизма СПИК 
1.0 — инструмента Минпромторга для лока-
лизации в РФ иностранных производителей 
и привлечения частных инвестиций. В об-
мен на вложения от 750 млн руб. инвесторы 
могли рассчитывать на гарантии неизмен-
ности условий на срок реализации контрак-
та, упрощенную процедуру получения стату-
са российского производителя, возможность 
получения статуса единственного поставщи-
ка в рамках госзакупок, особые условия арен-
ды земельных участков и налоговые льготы. 

Однако для СПИК 1.0 пониженные ставки по 
налогу на прибыль действуют до 2025 года, 
а ряд проектов выходит за эти сроки. После 
2019 года механизм был скорректирован 
и запущен в формате СПИК 2.0 (снят мини-
мальный порог инвестиций, увеличен срок 

действия контракта), обязательным услови-
ем контракта стало внедрение современных 
технологий, а льготы были синхронизирова-
ны со сроками контрактов.

Поправки Минфина де-факто выравнива-
ют условия двух режимов. Как сообщил вче-
ра представлявший законопроект в Госдуме 
статс-секретарь, замглавы Минфина Алексей 
Сазанов, поскольку для соглашений действует 
«стабилизационная оговорка», продлить дей-
ствие пониженных ставок по налогу на при-
быль после 2025 года невозможно — поэто-
му право вводить с 2026 года для участников 
СПИК 1.0 пониженные ставки по региональ-
ной части налога на прибыль будет дано субъ-
ектам РФ. Начатые до 2017 года проекты смо-
гут также воспользоваться льготными ставка-
ми по налогу на прибыль организаций — если 
ведется раздельный учет доходов и расходов. 
По региональным СПИКам (без участия феде-
ральных властей) также сохранятся понижен-
ные ставки по региональной части налога на 
прибыль организаций.

Отметим, что потребность в поправках 
могла возникнуть из-за санкционных про-
блем. Ранее правительство уже продлило сро-
ки действующих СПИК 1.0 с 10 до 12 лет для 
таких компаний. Одновременно ограниче-
ния после военной операции потребовали 
в марте возобновления механизма СПИК 1.0 — 
в Минпромторге его называют «платформен-
ным решением» для формирования долго-
срочного спроса на российскую продукцию 
(см. „Ъ“ от 14 июня). Как пояснял ранее замг-
лавы Минпромторга Алексей Ученов, переза-
пуск СПИК 1.0 должен простимулировать при-

влечение инвестиций в отечественную про-
мышленность и создание импортозамещаю-
щих производств. Впрочем, в Минфине под-
черкивают, что положения законопроекта не 
повлияют на новые СПИК 1.0, поскольку на та-
кие контракты распространяются действую-
щие положения Налогового кодекса.

Полной информации о заключенных со-
глашениях у правительства де-факто нет — 
субъекты РФ заключают их самостоятельно, 
и проичзвести оценку их выпадающих дохо-
дов невозможно. «По информации, получен-
ной от Минпромторга и субъектов РФ, более 
60 участников СПИК смогут применять новые 
положения НК РФ»,— сообщили „Ъ“ в Минфи-
не. В Минпромторге при этом отметили, что 
региональные СПИК 1.0 заключаются регио-
нальными органами власти по порядку, уста-
новленному ими без привлечения ведомства, 
и детальная информация о данных СПИК 
в Минпромторг также не представляется. 
СПИК 1.0 с федеральным участием насчитыва-
ется 44, за рамки 2025 года выходят 24 из них.

Представители делового и экспертного со-
общества в целом поправки правительства 
поддерживают. В частности, источник „Ъ“ 
в РСПП отмечает, что бизнес заинтересован 
и в механизме, и в налоговой правке, учиты-
вая более простые процедуры в рамках СПИК 
1.0. Между тем эксперты предупреждают, что 
механизм не оправдает надежд, которые воз-
лагает на него правительство в части импор-
тозамещения: ранее в нем были заинтересо-
ваны в основном западные инвесторы (см. 
«Ъ-Онлайн»).

Диана Галиева

Льготам СПИК 1.0 продлевают срок
Регионы смогут рискнуть налогами ради инвесторов

Это результат комбинации огра-
ниченного доступа к кредитованию 
на фоне просадки доходов и высо-
кой инфляции. Хотя на прошлой не-
деле глава Минэкономики Максим 
Решетников замечал, что, несмо-
тря на усилия правительства в под-
держке потребительского спроса, 
в условиях высоких ставок по де-
позитам «люди все-таки предпочи-
тают больше сберегать и меньше 
тратить», реальные ставки по бан-
ковским вкладам остаются отрица-
тельными, а граждане в апреле—
мае наращивали переводные де-
позиты, в том числе в валюте (см. 

„Ъ“ от 20 и 22 июня). Кроме попыт-
ки компенсировать снижающуюся 
покупательную способность рубля 
это свидетельствует и о значитель-

ных ресурсах для поддержания те-
кущего и реализации отложенно-
го спроса у той части населения, ко-
торая располагает сбережениями. 

Впрочем, последних все меньше 
(см. „Ъ“ от 21 мая) — и уже в мае кре-
диты в наличных и спрос на кредит-
ные карты снова стали расти (см. 
„Ъ“ от 20 июня), что может свиде-
тельствовать и о заметной просад-
ке доходов на фоне продолжающе-
гося сжатия спроса. 

Вместе со спросом падают 
и цены. На неделе с 11 по 17 июня 
2022 года Росстат зафиксировал 
дефляцию в 0,12% после рекордной 
дефляции в 0,14% неделей ранее за 
счет снижения цен на плоды и ово-
щи и их стабилизации на непродо-
вольственные товары. По оценкам 
Минэкономики, годовая инфля-
ция по состоянию на 17 июня сни-

зилась до 16,42%. В мае впервые 
за долгое время статистики зафик-
сировали и промышленную дефля-
цию в 6,9%, «съевшую» весь апрель-
ский прирост оптовых цен на 6,3%. 
Цены снижались как в добыче, так 
и в обработке (прежде всего за счет 
металлургии). По словам Владими-
ра Сальникова из ЦМАКП, причи-
ны такого снижения три: сниже-
ние рублевого нетбэка из-за укре-
пления курса рубля, падающий 
спрос и проблемы с транспортной 
логистикой. В июне снижение цен 
в промышленности на фоне сжима-
ющегося спроса продолжилось (см. 
„Ъ“ от 22 июня).

Алексей Шаповалов

Кризис — наш

Технологические и социальные 
проблемы беспокоят топ-ме-
неджеров гораздо больше, чем 
пандемия и связанные с ней вре-
менные трудности бизнеса,— 
следует из данных опроса ком-
панией Alix Partners 3 тыс. ли-
деров фирм с выручкой более 
$100 млн в десяти отраслях из 
девяти стран (включая США, Ки-
тай, Германию и Японию). Вни-
мание руководителей компаний 
больше привлекают ускорение 
технологической дифференци-
ации, при которой недостаточ-
но «цифровизированные» фир-
мы могут быстро проиграть кон-
курентную борьбу, а также кри-
зис глобализации и демогра-
фические проблемы, меняю-
щие рынки. Опрос проводил-
ся осенью 2021 года, до начала 
военной операции РФ на Укра-
ине и вызванной ею глобальной 
нестабильности, однако новые 
тренды (включая ускорение ро-
ста цен на энергию и продоволь-
ствие) лишь усилят перечислен-
ные бизнесом проблемы.

Пандемия остается главной при-
чиной для беспокойства в 2022 году 
только для 3% руководителей ком-
паний высшего звена, несмотря на 
вызванные ею разрывы цепочек по-

ставок и прочие ограничения для 
бизнеса,— свидетельствуют дан-
ные опроса 3 тыс. лидеров фирм 
в десяти отраслях в девяти странах, 
проведенного компанией Alix Part-
ners в сентябре—ноябре 2021 года. 
В качестве действительно приори-
тетных вызовов топ-менеджеры 
чаще называли отставание от про-
гресса в ИИ и робототехнике (12%), 
необходимость конкурировать с но-
выми бизнес-моделями (11%) и про-
рывы конкурентов в материалове-
дении и технологиях (11%).

Главной технологической угро-
зой руководители компаний назы-

вают киберпреступность, которая 
резко активизировалась после на-
чала пандемии (в США число таких 
преступлений в 2020 году вырос-
ло почти на 70% к 2019 году). Из-за 
этого фирмам приходится усили-
вать контроль над работой с данны-
ми своих поставщиков и контраген-
тов, при этом повсеместная цифро-
визация только увеличивает расхо-
ды на противодействие взломам 
и утечкам данных.

Несмотря на то что старение на-
селения (прежде всего в США, Ки-
тае, Европе и Японии) и рост нера-
венства были названы главными 

причинами тревоги только 7% ре-
спондентов, 80% опрошенных ожи-
дают, что нехватка рабочей силы 
на их рынках сохранится, конку-
ренция за работников обострится, 
а сами рынки труда изменятся — 
цифровые бизнес-модели получат 
преимущество над традиционны-
ми компаниями. При этом две тре-
ти топ-менеджеров обеспокоены 
тем, что сотрудники их фирм не 
будут обладать необходимыми на-
выками в будущем, а более 60% ре-
спондентов опасаются нехватки 
квалифицированных работников.

Согласно опросу, почти 70% руко-
водителей компаний обеспокоены 
последствиями сбоев в цепочках по-
ставок на фоне разрастающейся де-
глобализации — по данным Global 
Trade Alert, число протекционист-
ских мер выросло на 220% за послед-
ние четыре года по всему миру. В ка-
честве главных проблем цепочек по-
ставок 33% топ-менеджеров назва-
ли нехватку необходимых материа-
лов и комплектующих, а еще 31% — 
рост расходов на их закупку и достав-
ку. При этом долгосрочные меры для 
преодоления трудностей (повыше-
ния устойчивости поставок и созда-
ния запасов) принимают менее по-
ловины респондентов (43%), при-
том что 77% топ-менеджеров призна-

ют, что принимаемых мер недоста-
точно. В целом, с точки зрения биз-
неса, деглобализация окажет на эко-
номику гораздо большее влияние, 
чем пандемия: дефицит рабочей 
силы и рост зарплат приведут к за-
вершению периода низкой инфля-
ции и процентных ставок, который 
продолжался с 1990-х годов, а необ-
ходимость локализации поставщи-
ков и вариативность сроков поста-
вок только усилят эти процессы.

Обострение энергетическо-
го и продовольственного кризи-
сов, разворачивающихся в мире 
вследствие военной операции РФ 
на Украине, может усугубить про-
блемы для бизнеса и неравенство 
в мире — в частности, уже обсужда-
ется возможность сокращения объ-
емов торговли и доступности про-
дуктов питания для наименее раз-
витых стран (см. „Ъ“ от 15 июня), 
а взлет цен на удобрения, топли-
во и энергию будут только препят-
ствовать восстановлению баланса 
рынков. Проблемы же в междуна-
родной торговле лишь усилят про-
цессы деглобализации и поддер-
жат рост цен в изолированных тор-
говых блоках — об этом ранее уже 
предупреждали экономисты МВФ 
и Всемирного банка.

Георгий Смирнов

Страшнее пандемии коронавируса
Что тревожит глав крупнейших компаний

с1

По словам замглавы Минфина  
Алексея Сазанова,  
стабилизационная оговорка 
специнвестконтрактов вынудила 
власти продлевать для них льготы 
обходным путем   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ИНДЕКСЫ БЛАГОПРИЯТНОСТИ УСЛОВИЙ ДЛЯ КРУПНЫХ ПОКУПОК 
И СБЕРЕЖЕНИЙ (%)    ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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18 субъектов РФ, где в сентябре 
пройдут выборы губернаторов 
и региональных депутатов, пла-
нируют оборудовать средствами 
видеонаблюдения свои террито-
риальные и участковые избира-
тельные комиссии, хотя и не ве-
зде на 100%. Решения о примене-
нии этой технологии будет прини-
мать соответствующая комиссия, 
организующая выборы, следует 
из постановления Центризбирко-
ма (ЦИК). Трансляция и запись 
с камер и видеорегистраторов бу-
дет вестись круглосуточно, а не-
которым наблюдателям будет до-
ступна функция перемотки. Одна-
ко, как и годом ранее, получить 
доступ к трансляции сможет толь-
ко ограниченный круг лиц. По сло-
вам председателя ЦИКа Эллы 
Памфиловой, год назад решение 
о закрытии общего доступа 
к трансляции позволило комис-
сии «сыграть на опережение» 
и теперь предотвратит вызовы 
сложного 2022 года.

Центризбирком на заседании 22 
июня принял порядок видеонаблю-
дения на выборах 11 сентября. Со-
гласно документу, решение о приме-
нении средств видеонаблюдения бу-
дут принимать избиркомы, органи-
зующие выборы. По данным комис-
сии, его уже приняли 18 регионов, 
где запланированы выборы орга-
нов госвласти. В зону видеонаблюде-
ния должны попадать места работы 
со списками избирателей и выдачи 
бюллетеней, стационарные и пере-
носные ящики для голосования, ме-
ста погашения неиспользованных 
бюллетеней, сейфы для хранения 
бюллетеней, а также зона перемеще-
ния бюллетеней из ящиков для голо-
сования в сейф-пакеты или КОИБы. 

Напомним, 11 сентября прямые 
губернаторские выборы пройдут 
в Бурятии, Карелии, Удмуртии, Ма-
рий Эл, Владимирской, Тамбовской, 
Томской, Кировской, Саратовской, 
Рязанской, Калининградской, Нов-
городской, Свердловской и Ярослав-
ской областях. Кроме того, жители 
Северной Осетии, Удмуртии, Красно-
дарского края, Пензенской, Саратов-
ской и Сахалинской областей будут 
избирать свои региональные пар-
ламенты. На всех этих территориях 
уже решено использовать видеона-
блюдение.

11 сентября в ряде регионов так-
же будут избираться и органы мест-
ного самоуправления. Так, выборы 
муниципальных депутатов состоят-
ся в Горно-Алтайске, Черкесске, Бар-
науле, Петропавловске-Камчатском, 
Владивостоке, Кирове, Курске, Омс-
ке, Пскове, Твери и Ярославле. Зам-
пред ЦИКа Николай Булаев при-
звал регионы, которые пока не при-
няли решение о применении виде-
онаблюдения, последовать приме-
ру коллег. «Мы понимаем, что виде-
онаблюдение стоит не три копей-
ки, и тянуть линию для того, чтобы 

транслировать в отдаленные неболь-
шие избирательные участки, доста-
точно дорого. И мы использовали 
практику, и она широко распростра-
няется,— это оснащение помеще-
ний видеорегистраторами»,— доба-
вил зампред ЦИКа. 

По данным комиссии, семь ре-
гионов, уже принявших решение 
о видеонаблюдении, будут исполь-
зовать исключительно видеореги-
страторы. Из них в Бурятии, Марий 
Эл, Северной Осетии и Краснодар-
ском крае такими техническими 
средствами планируется оснастить 
100% территориальных и участко-
вых избиркомов. В Удмуртии виде-
орегистраторами оборудуют только 
26% УИКов, и это наименьший пока-
затель покрытия участков видеона-
блюдением на предстоящих выбо-

рах. Что касается видеокамер, то на-
ибольшее число участков, оборудо-
ванных ими, будет на Сахалине — 
56%. Полностью оснастить камера-
ми свои территориальные избирко-
мы планируют Карелия, Удмуртия, 
Владимирская, Новгородская, Пен-
зенская, Рязанская, Саратовская, Са-
халинская, Тамбовская и Томская 
области.

Трансляция и запись с участков 
будет вестись круглосуточно, но 
доступ к ним на специальном слу-
жебном портале будет только у тех, 
кому его предоставит ЦИК. Напом-
ним, в 2021 году партии, кандида-
ты и общественные штабы по на-
блюдению за выборами могли по-
лучить у ЦИКа логины и пароли для 
доступа к порталу видеонаблюде-
ния. На некоторых аккаунтах была 
доступна перемотка трансляции, 
запись велась круглосуточно, дан-
ные будут храниться в течение года. 
По данным Николая Булаева, в 2021 
году было выдано 120 тыс. аккаун-

тов, а общий объем просмотров пре-
высил 111 тыс. часов. Наличие акка-
унтов с перемоткой сократило коли-
чество жалоб от партий до «штучно-
го» количества, поэтому эта практи-
ка будет расширяться, добавил го-
сподин Булаев.

Председатель ЦИКа Элла Памфи-
лова, в свою очередь, обратила вни-
мание, что решение о закрытой ви-
деотрансляции окажется очень кста-
ти и в текущей непростой ситуации. 
«Я полагаю, что даже наши самые отъ-
явленные оппоненты признают, на-
сколько мы были правы, когда спро-
гнозировали и сработали на опере-
жение, сумев предвидеть ряд вызо-
вов,— отметила госпожа Памфило-
ва.— Сейчас, когда Россия столкну-
лась с беспрецедентными вызовами 
и угрозами, кибератаками, эта систе-
ма позволяет нам их спокойно избе-
гать, не ущемляя права ни наших из-
бирателей, ни всех участников изби-
рательного процесса».

Елена Рожкова

Видео, проверенное временем
Удаленное наблюдение за выборами-2022 пройдет  
по прошлогодним правилам

В среду закончился период, 
в  течение которого райсоветы 
Москвы должны были решить 
 вопрос о назначении осенних му-
ниципальных выборов. Не уло-
жились в этот срок только депу-
таты Мещанского района: вме-
сто них выборы в течение десяти 
дней должен назначить террито-
риальный избирком. По данным 
Мосгоризбиркома, к 22 июня 
кампании официально стартова-
ли в 72 муниципальных округах, 
где уже опубликованы решения 
о назначении выборов. Всего 
в этом году в 125 райо нах будут 
разыграны 1417 мандатов (вме-
сто 1502 пять лет назад) — из-за 
сокращения численности депу-
татских советов.

Депутаты Мещанского района вы-
несли вопрос о выборах на 20 июня, 
но из-за отсутствия кворума заседа-
ние не состоялось, а новое не было 
назначено. Теперь решение, соглас-
но закону, в течение десяти дней 
примет территориальный избир-
ком. Если он по какой-то причине 
тоже не назначит выборы, то вопрос 
решит суд.

Как уточнил „Ъ“ зампред Мосго-
ризбиркома (МГИК) Дмитрий Реут, 
к 22 июня опубликованы 72 реше-
ния о назначении выборов, в этих 
районах кампания уже началась. По-
сле старта всех выборов партии про-
ведут конференции по выдвижению 
кандидатов. Первое такое меропри-
ятие проведет 27 июня «Единая Рос-
сия», которая раньше других начала 
формирование районных команд 
и намерена выдвинуть кандидатов 
в каждом районе.

Согласно информации на сайте 
МГИКа, в этом году будет разыграно 
1417 мандатов вместо 1502 в 2017-м. 
Это связано с уменьшением числа 
депутатов в муниципальных советах 
после принятия Мосгордумой по-
правки о соответствии их количест-
ва числу избирателей. Хотя иногда, 
как сообщал „Ъ“, сокращение про-
водилось даже там, где численность 
советов соответствовала новым нор-
мативам. В итоге в 66 округах нор-
ма представительства не превысила 
5 тыс. избирателей на одного депута-
та, что избавляет кандидатов от необ-
ходимости представлять в избирком 
сведения о доходах и имуществе.

Наибольшие сложности еще до 
старта кампании возникли у неси-
стемной оппозиции. Руководители 
независимых проектов по выдвиже-
нию кандидатов рассказывали „Ъ“ 
о демотивации активистов, которая 
усугубляется преследованием дей-
ствующих депутатов по админист-
ративным и уголовным статьям. По 
подсчетам „Ъ“, как минимум 13 му-
ниципалов оштрафованы или задер-
жаны по обвинению в дискредита-
ции армии (ст. 20.3.3 КоАП). Еще трое 
подозреваются в демонстрации экс-
тремистской символики (ч. 1 ст. 20.3 

КоАП): наказание по этой статье ли-
шает права баллотироваться в тече-
ние года. По тем же статьям задержи-
вают и потенциальных кандидатов, 
многие из которых не хотят афиши-
ровать этот факт из-за боязни прово-
каций и возбуждения уголовных дел 
за дискредитацию армии (для этого 
достаточно получить второе обви-
нение по той же статье КоАП, всту-
пившее в силу в течение года). Нако-
нец, два депутата стали фигуранта-
ми уголовных дел о фейках об армии 
(ст. 207.3 УК), а некоторые говорят об 
угрозах возбуждения таких дел.

У нынешней кампании будет ряд 
отличий от выборов-2017, принес-
ших оппозиции более 300 мандатов. 
Проводить их будет обновленный 
МГИК во главе с новым председате-
лем — генерал-майором полиции 
в отставке Ольгой Кирилловой. Сме-
нится и состав общественного шта-
ба по наблюдению за выборами, ко-
торый заработает в начале июля. По 
словам близкого к штабу источника 
„Ъ“, его возглавит член Обществен-
ной палаты Москвы и постоянный 
член штабов на предыдущих выбо-
рах Вадим Ковалев, который заме-
нит экс-главреда ликвидированной 
радиостанции «Эхо Москвы» Алексея 
Венедиктова (внесен Минюстом в ре-
естр иностранных агентов).

Кроме того, по информации 
источника „Ъ“, будет принято реше-
ние о проведении голосования в те-
чение трех дней — с 9 по 11 сентя-
бря. Этот вопрос 24 июня рассмотрит 
МГИК. Также на выборах применят 
дистанционное электронное голосо-
вание (ДЭГ), впервые опробованное 
на муниципальном уровне в прош-
лом году в округе Щукино. Напом-
ним, использование ДЭГ на прошло-
годних выборах в Госдуму стало по-
водом для судебных исков от оппо-
зиционных кандидатов, не признав-
ших его итоги.

На выборах-2022 не будет рабо-
тать проект «Объединенные демо-
краты» Максима Каца и Дмитрия 
Гудкова, при поддержке которого 
в 2017 году в райсоветы избрались 
более 260 депутатов. Оба полити-
ка покинули Россию: господин Гуд-
ков — после задержания в качестве 
свидетеля по уголовному делу, а го-
сподин Кац — после начала спецопе-
рации на Украине. Еще один экс-ко-
ординатор проекта Андрей Пивова-
ров находится в СИЗО по обвинению 
в сотрудничестве с нежелательной 
организацией. Поддерживать оппо-
зицию на этих выборах кроме ряда 
локальных платформ планируют 
проект команды Алексея Навально-
го «Умное голосование» (в этом году 
в его списки войдут кандидаты, вы-
ступающие против спецоперации на 
Украине), а также всероссийское со-
брание независимых муниципаль-
ных депутатов «Земский съезд», ко-
торое составит собственные списки.

Кира Хейфец, Елена Рожкова

Местных  
станет меньше
Муниципальные советы Москвы 
переизберутся осенью в урезанном составе

Комитет Госдумы по безопасности 
в среду рассмотрел поправки ко второ-
му чтению законопроекта «О контроле 
за деятельностью лиц, находящихся 
под иностранным влиянием», обобща-
ющего нормы законодательства об 
иностранных агентах. Депутаты одо-
брили изменения, расширяющие пере-
чень субъектов, которые не могут быть 
признаны иноагентами, но одновре-
менно ввели ряд новых ограничений. 
Смягчающие поправки комитет откло-
нил: как пояснил его глава Василий 
 Пискарев, в условиях проведения 
 специальной военной операции «ли-
берализация данного законопроекта 
недопустима».

Всего к документу поступило 74 поправ-
ки, из которых было одобрено 14. Глава 
профильного комитета Василий Пискарев 
(«Единая Россия») напомнил, что целью за-
конопроекта является «повышение эффек-
тивности регулирования института ино-
странных агентов и унификация норм дей-
ствующего законодательства в единый пра-
вовой акт». Он также сообщил, что возмож-
ные изменения проекта обсуждались с Рос-
сийским союзом промышленников и пред-
принимателей, Торгово-промышленной 
палатой, общественными организациями 
«Опора России» и «Деловая Россия», а также 
председателем президентского Совета по 
правам человека Валерием Фадеевым.

Говоря о поправках, рекомендованных 
комитетом к принятию, господин Писка-
рев назвал одним из главных изменений 
расширение перечня субъектов, которые 
не могут быть признаны иноагентами: 
в него включены объединения работода-
телей и торгово-промышленные палаты, 
должностные лица международных орга-
низаций и различные категории диплома-
тических работников. Еще одна поправка 
уточняет момент активации статуса иноа-
гента: это происходит на следующий день 

после размещения данных в специальном 
реестре на официальном сайте Минюста. 
В то же время, как рассказал единоросс, 
для иноагентов вводятся новые ограниче-
ния. Так, они будут не вправе получать госу-
дарственную финансовую поддержку, в том 
числе при осуществлении творческой дея-
тельности, пользоваться упрощенной схе-
мой налогообложения, осуществлять экс-
плуатацию и обеспечивать безопасность 
значимых объектов критической информа-
ционной инфраструктуры, а также участво-
вать в организации и проведении общест-
венной экологической экспертизы.

Все эти поправки члены комитета одо-
брили при поддержке присутствовавшего 
на заседании замминистра юстиции Оле-
га Свириденко.

Шестьдесят поправок были рекомендо-
ваны комитетом к отклонению. Как пояс-
нил Василий Пискарев, они не соответст-
вуют «целям обсуждаемого законопроекта, 
к которым относятся предотвращение уг-
роз безопасности и суверенитету страны, 
обеспечение прозрачности иностранного 
влияния на принятие государственных ре-
шений, а также противодействие скрытому 
иностранному вмешательству во внутри-
политические дела государства за рамками 
легального публичного демократического 
или дипломатического процесса».

С этой оценкой не согласился сенатор 
от Тюменской области Павел Тараканов, 
чьи предложения тоже попали в число от-
вергнутых. «Мои поправки повышают эф-
фективность защиты суверенитета!» — за-
верил он. Сенатора, предложившего за-
претить иноагентам занимать должности 
в организациях с госучастием (в частности, 
в учреждениях культуры и СМИ), неожи-
данно поддержал замминистра юстиции. 
«Поправки очень интересные и правиль-
ные, мы даже не задумывались на практи-
ке о таком»,— признался господин Свири-
денко. Одобрил он и другую идею господи-

на Тараканова — запретить иноагентам вы-
ступать подрядчиками при осуществлении 
госзакупок, чтобы они «не имели права по-
лучить государственные деньги».

Василий Пискарев, однако, не сдавал-
ся. Он напомнил, что комитет рассматри-
вает поправки, рекомендованные к от-
клонению, и задал заместителю минист-
ра прямой вопрос: «Вы поддерживаете от-
клонение?» Чиновник, немного подумав, 
ответил, что действительно поддерживает 
отклонение. «А предыдущую? Подумайте 
еще»,— продолжил напирать глава комите-
та. Подумав еще, Олег Свириденко сказал, 
что поправка «здравая», но он оставляет во-
прос ее поддержки на усмотрение комите-
та. Тогда господин Пискарев напомнил, что 
в законопроекте уже записано положение, 
по которому иноагенты не имеют права по-
лучать любую государственную поддержку. 
Комитет со своим председателем согласил-
ся и предложения сенатора отклонил.

Депутат Ксения Горячева («Новые люди») 
высказала мнение, что законопроект «не 
гибкий» и «те широкие формулировки, ко-
торые в нем употребляются, могут на ме-
стах пониматься самыми разными спосо-
бами». Она также предложила внести в пе-
речень субъектов, которые не могут быть 
признаны иноагентами, научные органи-
зации, адвокатов и нотариусов. Но тут ей 
возразил сам Олег Свириденко, напомнив-
ший, что уже сейчас в реестре СМИ-иноа-
гентов присутствует, например, известный 
адвокат Иван Павлов, а среди иноагентов 
есть немало «дипломированных специали-
стов». Окончательно надежды на смягчаю-
щие поправки развеял Василий Пискарев: 
«В нынешних условиях, когда проводится 
специальная военная операция, всякого 
рода либерализация данного законопроек-
та недопустима».

Второе чтение законопроекта намечено 
на 28 июня.

Ксения Веретенникова

Иноагентам отказали в либерализации
Законопроект об иностранном влиянии готов ко второму чтению

Законодательное собрание Приморского 
края ужесточило требования к соблюде-
нию парламентской дисциплины: теперь 
депутаты имеют право выступать только 
с разрешения спикера. За нарушение им 
будут отключать микрофон и лишать пра-
ва голоса на неопределенный срок. Соот-
ветствующие поправки были разработа-
ны после майской сессии, в ходе которой 
двое членов фракции КПРФ обратились 
к президенту с требованием прекратить 
военную спецоперацию на Украине.

По словам главы комитета по регламен-
ту и депутатской этике Всеволода Романова 
(«Единая Россия»), поправки к закону «О ста-
тусе депутата» продиктованы необходимо-
стью «повышения ответственности за на-
рушения порядка на заседаниях». Согласно 
этим поправкам, парламентарии могут вы-
ступать только с разрешения спикера и ис-
ключительно по теме обсуждаемого вопро-
са. Если депутат возьмет слово самовольно, 
то председатель может без предупреждения 
отключить ему микрофон. А если выступа-
ющий отклонится от темы обсуждаемого 
вопроса, то ему сначала сделают предупре-
ждение, а потом отключат микрофон. Так-
же нельзя «призывать к незаконным дейст-
виям», говорится в документе. Нарушителей 
ждут санкции вплоть до лишения слова на 
текущем и последующих заседаниях.

Напомним, 27 мая при обсуждении по-
вестки дня член фракции КПРФ Леонид Ва-
сюкевич неожиданно зачитал обращение 
к президенту Владимиру Путину с требова-
нием прекратить специальную военную опе-
рацию на Украине. Он заявил, что документ 
подписали еще три депутата, но двое из них 
сразу опровергли свою причастность к де-
маршу. Отключение микрофона, как и по-
пытки других парламентариев прервать вы-
ступление, не помешало парламентарию до-
читать обращение до конца. 31 мая господин 

Васюкевич и второй подписант Геннадий 
Шульга были исключены из фракции КПРФ 
(в самой партии они не состояли). Господина 
Шульгу при этом лишили права выступле-
ния на следующем заседании заксобрания.

Вопросы к предлагаемым поправкам 
ожидаемо возникли у депутатов Васюкеви-
ча и Шульги, которых интересовали крите-
рии оценки нарушения и сроки наказания. 
«Рамки не оговорены, можно сразу на пять-
десят заседаний лишить слова»,— возмутил-
ся Геннадий Шульга, воспользовавшись со-
хранившимся у него правом задавать вопро-
сы. «Это положение подрывает смысл рабо-
ты заксобрания,— поддержал коллегу Лео-
нид Васюкевич.— Каждый депутат представ-
ляет разных избирателей, чьи мнения и го-
лоса должны быть услышаны».

В ответ Всеволод Романов объяснил, что 
тяжесть и обстоятельства нарушения будут 
разбираться на заседании профильного ко-
митета. Он же будет предлагать количество 
штрафных заседаний, а окончательное ре-
шение примет парламент большинством го-
лосов. После этого депутаты одобрили по-
правки. Против проголосовали только го-
спода Васюкевич и Шульга, еще четыре че-
ловека воздержались.

Как пояснила „Ъ“ глава правового управ-
ления парламента Ирина Володина, преды-
дущая редакция закона позволяла лишить 
депутатов слова максимум на двух заседани-
ях — текущем и очередном. При этом ком-
мунисты не опасаются, что «Единая Россия», 
контролирующая большинство в заксобра-
нии (22 депутата против 12 у КПРФ), будет ис-
пользовать ужесточение требований к дис-
циплине в своих интересах. «Понятно, что 
это делается для предотвращения повторе-
ния шоу, подобных тем, что были на май-
ском заседании»,— заявил „Ъ“ глава фрак-
ции Анатолий Долгачев.

Алексей Чернышев, Владивосток

Микрофонное право
Парламент Приморья ужесточил регламент  
после антивоенного демарша депутатов

ЦИК еще в прошлом году 
решил, что видеонаблю-
дение надо оставить 
профессионалам 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

К О Н Т Е К С Т М А Н Д А Т  В А Л Е Р И Я  Р А Ш К И Н А  У Ш Е Л  Н А  « Л Е В Ы Й  Ф Р О Н Т »

Центризбирком 22 июня решил передать 
мандат экс-депутата Госдумы от КПРФ Вале-
рия Рашкина члену совета «Левого фронта» 
Анастасии Удальцовой. Этот вопрос появился 
в повестке заседания незадолго до его на-
чала, хотя в первом варианте, размещенном 
на сайте комиссии накануне, его не было.

Решение было принято без обсуждения: 
член ЦИКа Александр Курдюмов голосовал 
против, зампред комиссии Николай Булаев 
воздержался, остальные были «за». Госпо-
дин Курдюмов объяснил „Ъ“ свою позицию 
тем, что «в парламенте России должны 
быть патриоты своей страны», а данный 

случай охарактеризовал как «менять шило 
на мыло». Господин Булаев отказался от 
комментариев. Вопрос о регистрации го-
спожи Удальцовой в качестве депутата ЦИК 
рассмотрит 29 июня.

Напомним, Валерий Рашкин был лишен 
депутатских полномочий 25 мая из-за 
вступившего в силу приговора по ст. 258 
УК (незаконная охота). После этого у КПРФ 
было 14 дней, чтобы выбрать преемника, 
и 2 июня партия решила передать мандат 
супруге лидера «Левого фронта» Сергея 
Удальцова. Но решение вопроса затянулось. 
Близкий к администрации президента источ-

ник „Ъ“ говорил, что родившуюся на Украине 
Анастасию Удальцову проверяют на наличие 
украинского гражданства, а собеседник „Ъ“, 
близкий к руководству КПРФ, предполагал, 
что претензии могут быть связаны со счетами 
в украинских банках, якобы открытыми для 
оплаты обучения детей четы Удальцовых.

В свою очередь, председатель ЦИКа 
Элла Памфилова 15 июня пояснила „Ъ“, что 
идет обычный и даже «рутинный процедур-
ный процесс». По ее словам, ЦИК уточнял 
ряд нюансов, чтобы принять «взвешенное 
решение». 

Елена Рожкова 
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Как стало известно „Ъ“, Генпрокурату-
ра продолжила борьбу с коррупцион-
ными доходами семьи экс-сотрудников 
ФСБ Кулюкиных. У супругов, участвовав-
ших в закупке сухпайков для спецслуж-
бы, было обнаружено более двухсот дей-
ствующих счетов в различных банках, 
а также недвижимость, стоимость кото-
рой существенно превышала их офици-
альные заработки. Конфисковав акти-
вы Кулюкиных-старших, утверждавших, 
что они лишь размещали в банках сред-
ства, поступившие от родственника с Ук-
раины, надзор подал иск к их сыну, также 
служащему в ФСБ и имеющему, по вер-
сии истцов, подозрительные доходы.

В Щербинский райсуд Москвы, по дан-
ным „Ъ“, поступил иск первого заместителя 
генерального прокурора Анатолия Разинки-
на, ответчиком по которому выступает Вла-
дислав Кулюкин. В суде „Ъ“ не раскрыли суть 
исковых претензий к нему, отметив, что за-
явление только поступило и в автоматиче-
ском режиме распределено судье. Однако та 
еще не вынесла решение о принятии иска 
к производству.

По данным „Ъ“, Владислав Кулюкин, вы-
ступающий ответчиком, так же, как и его ро-
дители, имеет отношение к ФСБ. И у него 
также были обнаружены неподтвержден-
ные доходы. Они, утверждает источник 
„Ъ“, гораздо скромнее, чем у других чле-
нов семьи Кулюкиных, и составили порядка 
6–7 млн руб. Тем не менее процесс обещает 
стать громким, особенно учитывая, что тот 
же Щербинский райсуд уже разбирался с ак-
тивами отца и матери Владислава Кулюкина.

Генпрокуратура, надзирая за уголовным 
делом о махинациях (ч. 4 ст. 159 УК) при за-
купке индивидуальных рационов питания 
через ООО «Оборонпродкомплект» для Рос-
гвардии и МВД, установила, что они соверша-
лись и с сухпайками, приобретаемыми ФСБ.

Подозрения о получении коррупцион-
ных доходов пали на бывшего начальника 
3-го отделения 2-го отдела 2-й службы управ-
ления материально-технического обеспе-
чения 7-й службы ФСБ России Михаила 
Кулюкина и его супругу Татьяну Кулюки-
ну, работавшую в кадровой службе того же 
управления.

У них проверяющие обнаружили 385 сче-
тов. Михаил Кулюкин в период с 2009 по 
2020 год открыл 253 счета в 35 банках. Его 

супруга с 2013 по 2020 год — 132 счета в 33 
банках. Правда, действующими к моменту 
разбирательства были всего 203 счета, в том 
числе в Сбербанке, ВТБ, ПСБ, «Уралсибе», 
Связьбанке, банке «Санкт-Петербург» и проч.

Михаил Кулюкин, у которого зарпла-
та в ФСБ являлась единственным источни-
ком дохода, в период с января 2009 года по 
декабрь 2016 года, заинтересовавший над-
зор, официально получил 9,8 млн руб., а его 
супруга — 7,5 млн руб. Их совокупный до-
ход едва превысил 17,2 млн руб., с которого, 
в свою очередь, был выплачен подоходный 
налог по ставке 13%. При этом по состоянию 
на 2009 год в собственности супругов нахо-
дилось по 1/3 доли квартиры, приобретен-
ной за четыре года до этого, а также гараж 
и автомобиль «Москвич-2141».

В ходе же обысков у супругов были обна-
ружены ювелирные изделия, оцениваемые 
в 700 тыс. руб., а на их счетах в банках нашли 
149 млн 835 тыс. 436 руб., а также $43 тыс. 
При этом, как установил надзор, еще часть 
незаконных доходов была использована го-
сподами Кулюкиными в 2012–2013 годах 
на приобретение двух квартир кадастро-
вой стоимостью более 31 млн руб., а также 
еще одного гаража. Причем одна из квартир 
была оформлена на мать господина Кулюки-
на, гражданку Украины, пенсионерку, пра-
ктически не имевшую доходов.

На Украине нашелся и претендент на сче-
та — брат чекиста, заявивший, что именно 
он предоставлял родственнику деньги, кото-
рые тот размещал в банках. Однако ему ни 
надзор, ни суд первой инстанции не повери-
ли, поскольку родственник не представил 
никаких документов, подтверждающих пе-
редачу средств сотруднику ФСБ.

Решением Щербинского райсуда Москвы 
у господ Кулюкиных конфисковали две квар-
тиры и гараж, а также 117 млн 969 тыс. 362 
руб. и $43 тыс. Поскольку иск Генпрокурату-
ры был удовлетворен частично, она обрати-
лась в апелляционную инстанцию Мосгорсу-
да. Благодаря ее решению в доход государства 
добавилось еще 16 млн руб. Жалобы ответчи-
ков все судебные инстанции отклонили, ука-
зав, что «нарушений норм материального 
или процессуального права при разрешении 
настоящего спора судом допущено не было, 
в связи с чем оснований для отмены обжалу-
емых судебных постановлений не имеется».

Николай Сергеев

Хозяйственники ФСБ 
защитились Украиной
Генпрокуратура снова хочет конфисковать 
подозрительные доходы семьи чекистов

Мосгорсуд (МГС) повторно рассмотрел 
апелляционную жалобу ректора Мо-
сковской высшей школы социальных 
и экономических наук («Шанинка») Сер-
гея Зуева, которого обвиняют в мошен-
ническом хищении бюджетных средств 
при реализации федеральной образова-
тельной программы. Защита уже много 
времени настаивает на том, что ректора 
нельзя содержать в СИЗО из-за наличия 
у него большого числа серьезных забо-
леваний. Ранее Верховный суд РФ вер-
нул вопрос об аресте ученого в МГС на 
новое рассмотрение, указав на отсутст-
вие реальных мотивов для отказа в из-
брании господину Зуеву более  мягкой 
меры пресечения, чем содержание 
в СИЗО. Однако Мосгорсуд своей пози-
ции не изменил.

Повторное рассмотрение вопроса об из-
менении ректору «Шанинки» Сергею Зуе-
ву меры пресечения в виде содержания под 
стражей на более мягкую было определено 
решениями Второго кассационного суда об-
щей юрисдикции и Верховного суда (ВС) Рос-
сии, куда адвокаты господина Зуева обраща-
лись с жалобами на его арест. Так, 5 мая этого 
года Верховный суд в своем постановлении 
указал, что суд апелляционной инстанции 
(МГС) «нарушил требования закона о том, 
что решение об избрании меры пресечения 
должно основываться на фактических дан-
ных», при этом не было мотивировано, по-
чему в отношении Сергея Зуева не может 
быть применена более мягкая мера пресече-
ния. Кроме того, ВС отметил, что с 13 октя-
бря 2021 года ректор «Шанинки», находясь 
под домашним арестом, не нарушал избран-
ную меру пресечения, добросовестно яв-
лялся по вызовам следователя, не пытался 
скрыться от органа следствия и суда и не ока-
зывал давление на свидетелей по делу. При 
этом Верховный суд подчеркнул, что в пред-
ставленных ему материалах содержатся про-
тиворечивые данные о состоянии здоровья 
господина Зуева и степени тяжести его забо-
леваний, которые суд апелляционной ин-
станции не принял во внимание, сделав в ре-
зультате вывод об отсутствии у обвиняемого 
болезней, препятствующих его содержанию 
под стражей. Напомним, как ранее расска-
зывал „Ъ“, это соображение стало одним из 
мотивов, которыми руководствовался Мос-
горсуд, отправив Сергея Зуева в СИЗО, хотя 
ранее Тверской суд Москвы избрал ученому 
меру пресечения в виде домашнего ареста. 

С ВС солидаризировался и Второй касса-
ционный суд общей юрисдикции, который, 
рассмотрев 9 июня жалобы защиты Сергея 
Зуева и ходатайство уполномоченного по 
правам человека Татьяны Москальковой, от-
менил постановление апелляционной ин-
станции Мосгорсуда, отправив материалы на 
новое рассмотрение, но в ином составе судей.

Однако сенсации не произошло. В ходе 
судебного заседания в Мосгорсуде прокурор, 
как и ранее, возражала против более мяг-
кой меры пресечения для ученого и наста-
ивала на его дальнейшем содержании под 
стражей. Аргументами прокуратуры были 
отсутствие данных о наличии у обвиняемо-
го тяжелых заболеваний, препятствующих 
его содержанию под стражей. При этом была 
представлена соответствующая справка ме-
диков ФСИН. Как и раньше, прокурор заяви-
ла о наличии возможностей у Сергея Зуева, 
если он окажется на свободе, воздействовать 
на свидетелей, уничтожить улики по делу 
или иным способом воспрепятствовать про-
изводству по уголовному делу.

Защита обвиняемого резко критикова-
ла аргументы прокурора, заявив суду, что 
апелляционное представление надзорного 
органа не обосновано и противоречит дей-
ствующему законодательству. В частности, 
напомнил адвокат ученого Сергей Севрук, 
Тверским райсудом Москвы при избрании 
домашнего ареста в виде меры пресечения 
были учтены положительные характеристи-
ки с места работы господина Зуева, отсутст-
вие у него судимостей, наличие хрониче-
ских заболеваний, требующих постоянного 
медицинского контроля, наличие двух не-
совершеннолетних детей, один из которых 
является инвалидом. Также, по словам го-
сподина Севрука, Тверской суд принял во 
внимание тот факт, что на иждивении у Сер-
гея Зуева находятся родители-инвалиды. Ад-
вокат подчеркнул, что обвиняемый всячески 
оказывал содействие следствию, а поручите-
лями за него выступили известные общест-
венные деятели, члены РАН и Совета по пра-
вам человека при президенте РФ, ученые, 
преподаватели и руководители крупней-
ших некоммерческих организаций. Кроме 
того, по словам господина Севрука, ректор 
добровольно возместил значительную часть 
приписываемого ему ущерба в 15,5 млн руб.

Защита по-прежнему категорически не 
согласна с выводами правоохранителей 
и ФСИН об отсутствии у ученого болезней, 
которые препятствуют его содержанию под 

стражей. Адвокаты указали суду, что из при-
общенной выписки из медицинской карты 
следует, что у господина Зуева третья стадия 
гипертонической болезни, а в ходе следст-
венных действий 19 октября 2021 года он 
был госпитализирован и ему была сделана 
операция на сердце: транслюминальная бал-
лонная ангиопластика и стентирование пе-
редней нисходящей артерии сердца. А в на-
стоящее время, подчеркнула защита, у него 
наблюдается напряжение даже при ходьбе, 
вставании с кровати, принятии душа, обви-
няемый испытывает высокую утомляемость, 
повышенную раздражительность, сильные 
боли в спине и шее, у него одышка, периоди-
ческая тошнота, шум в голове и ушах.

Исходя из всего сказанного, защита Сер-
гея Зуева просила суд оставить решение 
Тверского суда без изменения, а апелляци-
онное представление прокурора без удов-
летворения.

«Я ни словом, ни делом не дал сомневать-
ся в том, что я буду вести себя лояльно, со-
трудничать со следствием или что я буду 
как-либо влиять на свидетелей и ход рассле-
дования. Я бы сказал, что меня больше все-
го волнуют судьбы близких мне людей»,— 
заявил в ходе заседания сам господин Зуев. 
Он также сказал, что готов нести ответствен-
ность за то, что не проконтролировал пове-
дение своих подчиненных, совершивших 
незаконные действия.

Однако судебная коллегия согласилась 
с позицией прокуратуры, оставив Сергея Зу-
ева под стражей.

Сергей Зуев, напомним, был задержан 12 
октября 2021 года по подозрению в хищении 
более 21 млн руб. По версии следствия, он, бу-
дучи директором Института общественных 
наук РАНХиГС, вступил в сговор с заместите-
лем министра просвещения Мариной Рако-
вой и заместителем гендиректора ФГАУ «Фонд 
новых форм развития образования» Евгени-
ем Заком с целью хищения денег, выделяе-
мых на образовательные программы. Для 
этого фигуранты заключили подложные до-
говоры между РАНХиГС и 12 сотрудниками 
Минпросвещения для их фиктивного трудо-
устройства, утверждает следствие. В результа-
те с 2018 по 2020 год они незаконно получали 
зарплату, чем и причинили РАНХиГС ущерб. 

Юрий Сенаторов

Мосгорсуд подтвердил 
ректору диагноз
Сергей Зуев остался под арестом

Московский областной суд приговорил 
44-летнего вора в законе Олега Пирого-
ва (Циркач) к восьми годам и трем ме-
сяцам колонии строгого режима за «за-
нятие высшего положения в преступной 
иерархии». Его бригаду, занимавшу-
юся вымогательствами и похищения-
ми коммерсантов в Ногинском районе 
Подмосковья, обезвредили три года на-
зад, однако показаний на Циркача ни-
кто из подчиненных не дал. В итоге от-
вечать вору пришлось не за конкретные 
преступления, а только за оказанное им 
«влияние на криминогенную обстановку» 
в Мособласти в целом.

Как пояснила официальный представи-
тель разбиравшегося с уголовным делом 
Циркача ГСУ СКР по Мособласти Ольга Вра-
дий, судебному процессу предшествовала 
проделанная подмосковным следствием 
«объемная работа». В рамках предваритель-
ного расследования были проведены культу-
рологическая, психолого-лингвистическая 
и психолого-психиатрическая судебная экс-
пертизы, а также допрошены около 30 свиде-
телей по делу. Особую сложность расследова-
нию, по данным госпожи Врадий, придавал 
специфический статус этих свидетелей — 
почти все они содержались в колониях или 
следственных изоляторах и боялись давать 
показания против вора Циркача. Стоит от-
метить, что по этой же причине затянулся 
на полгода и не сложный в общем-то про-
цесс в Мособлсуде — начатые еще в январе 
заседания откладывались едва ли не каждую 
неделю из-за невозможности доставки того 
или иного свидетеля.

В итоге суд полностью согласился с выдви-
нутыми против Олега Пирогова обвинения-
ми. Было установлено, что высший в крими-
нальной иерархии статус он получил в 2011 
году на сходке, организованной в москов-
ском ресторане «Каретный двор» одним из 
лидеров российской оргпреступности Асла-
ном Усояном (Дед Хасан). Перед принятием 
решения претендент доказал собравшимся 
ворам, что знает и чтит «правила и традиции 
преступного сообщества». С этого момента 
Циркач, как было установлено судом, стал 
поддерживать устойчивые связи со своими 
коллегами, а также «координировать дейст-
вия организованных группировок» на тер-
ритории Мособласти. Он оказывал «общее 
покровительство» преступникам нижесто-
ящего уровня, пропагандировал в их среде 
криминальную субкультуру, помогал делить 
между собой сферы влияния и доходы. Таким 
образом, по мнению следствия и суда, «ока-

зывал влияние на криминогенную обстанов-
ку» не только в «своем» районе, но и в целом 
по Московской области. За это вору Циркачу 
придется провести в колонии строгого режи-
ма восемь лет и три месяца, если, конечно, 
с вынесенным приговором согласится апел-
ляционная инстанция.

Житель подмосковной Электростали Пи-
рогов в молодости был судим за кражи, не-
законный оборот наркотиков и подделку 
документов, однако привлечь его к ответст-
венности по более тяжким статьям УК пра-
воохранителям ни разу не удавалось. Так, 
в 2006 году его подозревали в организации 
убийства конкурента, другого подмосковно-
го «авторитета» Юрия Лохматова, застрелен-
ного киллером в палате горбольницы Элек-
тростали. По итогам расследования Циркач 
был признан невиновным в покушении.

Шестью годами позже, уже в турецкой 
Анталье, Олег Пирогов каким-то образом 
оказался рядом с вором Вадимом Иванен-
ко (Вадик Краснодарский), убитым прямо 
во время ужина в ресторане. Турецкие пра-
воохранители предположили, что за этим 
преступлением стоял именно Циркач, при-
гласивший будущую жертву в ресторан, од-
нако убийство взял на себя один из подруч-
ных двух воров рангом пониже.

Наконец, летом 2019 года в домашнем 
для Олега Пирогова Ногинском районе опе-
ративники угрозыска нейтрализовали под-
контрольную ему преступную группировку 
из шести человек, совершившую полтора де-
сятка вымогательств, краж, разбоев и похи-
щений местных бизнесменов, отказавших-
ся платить «за крышу». При этом во время 
проводившейся против «ногинских» спецо-
перации сам Циркач в свойственной ему ма-
нере сбежал от сыщиков, выскочив в окно 
ресторанной кухни. Его пытались привлечь 
к ответственности за преступления брига-
ды заочно, но, как оказалось, напрасно — ни 
один из обвиняемых и осужденных в даль-
нейшем рэкетиров показаний против вора 
так и не дал.

Только год спустя Генпрокуратуре удалось 
убедить правоохранителей Польши, в кото-
рой скрылся Пирогов, что тот все же прича-
стен если не к вымогательствам, то уж точно — 
к занятию высшего положения в преступной 
иерархии. Поляки задержали блатного иерар-
ха, а в мае прошлого года согласились экстра-
дировать его в Россию. Вплоть до минувшей 
среды представители вора, по данным близ-
кого к ним источника „Ъ“, надеялись, что ему 
снова удастся «выскочить на свободу».

Сергей Машкин

Подмосковный вор  
теперь точно в законе
Циркача осудили на длительный срок  
за занятие высшего положения  
в преступной иерархии

Как стало известно „Ъ“, Мосгорсуд, от-
клонив жалобу защиты, оставил в силе 
решение о заочном аресте начальни-
ка Баштанского районного отдела УМВД 
Украины в Николаевской области Алек-
сандра Ноздратенко, обвиняемого 
в пытках российских военнослужащих, 
попавших в плен в ходе спецоперации. 
Офицера защищали два адвоката, но ор-
ганизовать этот процесс у них толком не 
получилось, поскольку, как и следствие, 
они не смогли связаться с обвиняемым.

Александр Ноздратенко был арестован 
в мае решением Савеловского райсуда, в ко-
торый обратились следователи Главного во-
енного следственного управления (ГВСУ) СКР. 
В их производстве среди прочего находится 
уголовное дело, возбужденное по ч. 1 ст. 356 
УК РФ («Жестокое обращение с военноплен-
ными или гражданским населением»). Со-
гласно его материалам, в нарушение Женев-
ской конвенции 1949 года и дополнительных 
протоколов к ней российские военнослужа-
щие, попавшие в ходе спецоперации в Дон-
бассе в плен к украинской стороне, подверга-
лись избиениям и жестоким пыткам.

В первоначальном постановлении о воз-
буждении дела говорилось о не менее двух 
десятках пострадавших солдат и офицеров. 
Сейчас, по некоторым данным, количество 
потерпевших увеличилось в разы.

По данным ГВСУ СКР, персональную от-
ветственность за издевательства должны 
нести начальники нескольких украинских 
СИЗО и УМВД, в которых размещали плен-
ных. Одним из них и стал Александр Ноздра-
тенко, которого суд в мае заочно арестовал 
для международного розыска в присутствии 
адвоката по назначению. Защитник, обжало-
вав меру пресечения, в дальнейшем разби-
рательстве участвовать отказался. Его дело 
продолжила другой адвокат по назначению, 
Маргарита Вурц.

В Мосгорсуде она попыталась доказать не-
законность ареста, ссылаясь на то, что заочно 
обвиняемый для проведения следственных 
действий не вызывался, а в основу судебно-
го решения легла в основном тяжесть обви-
нения (до 20 лет заключения), которое, впро-
чем, пока не доказано.

Апелляция ожидаемо оставила решение 
райсуда в силе, хотя сама адвокат сообщи-

ла „Ъ“, что даже ей не удалось связаться с об-
виняемым, чтобы согласовать тактику защи-
ты. «Я даже не знаю, жив Ноздратенко или 
нет»,— отметила она.

Согласно вступившему в законную силу 
судебному решению, господин Ноздратен-
ко должен быть на два месяца определен 
в СИЗО, если его поймают на территории 
России или выдадут российским правоохра-
нительным органам из-за границы. Но для 
начала офицер украинского МВД должен по-
пасть в разыскную базу Интерпола, который 
весьма критически относится к российским 
расследованиям.

Отметим, что ранее тем же Савеловским 
райсудом по обвинению в пытках были за-
очно арестованы начальники учрежде-
ния исполнения наказания №1 украинско-
го города Винницы Анатолий Дудоладов, 
СИЗО Николаева и Кропивницкого Сергей 
Шамшура и Роман Чабаненко, изоляторов 
Харькова, Сум и Житомира Евгений Барто-
щак, Игорь Яковлев и Петр Титовец. Все эти 
решения российские адвокаты украинцев 
обжаловали, но Мосгорсуд оставил их в силе.

Алексей Соковнин

Украинские пытки вступили в силу
За издевательства над пленными арестовали заочно

Состояние здоровья Сергея Зуева 
Мосгорсуд не посчитал причиной 
для его освобождения из СИЗО   
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО



новости
5Коммерсантъ   l   Четверг 23 июня 2022 №110   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Пикет не передается 
контактно- 
бытовым путем
В КС поступила жалоба  
на бессрочный запрет  
массовых акций в Москве

Конституционный суд (КС) за-
регистрировал первую жало-
бу на запрет одиночных пике-
тов во время пандемии. Ее авто-
ры, юристы проекта «ОВД-Ин-
фо» (внесен в реестр иноаген-
тов), пояснили „Ъ“, что требуют 
признать неконституционными 
две нормы: статью КоАП о «на-
рушении правил ЧС» и указ мэра 
Москвы об ограничении массо-
вых мероприятий, не согласо-
ванных с властями — эта норма 
была введена в столице как часть 
мер по борьбе с распростране-
нием коронавирусной инфекции 
и, в отличие от большинства дру-
гих ограничений, по сей день не 
отменена. На основании админи-
стративной статьи и указа мэра 
Москвы многие граждане были 
оштрафованы за одиночные пи-
кеты как угрожающие распро-
странением вируса, отмечают 
заявители.

Москвичка Екатерина Бажанова 
просит КС обратить внимание на со-
бытия двухлетней давности, когда 
в столице из-за пандемии коронави-
руса были введены жесткие ограни-
чения на публичные мероприятия. 
18 июня 2020 года она пикетирова-
ла здание администрации президен-
та РФ в Москве с двумя плакатами, 
в которых поздравляла гражданско-
го активиста Константина Котова 
с премией и потребовала его скорей-
шего освобождения. Господин Ко-
тов несколькими днями ранее был 
удостоен премии Бориса Немцова 
«за отвагу в борьбе за демократиче-
ские ценности». В тот момент акти-
вист отбывал наказание в колонии 
по приговору в рамках резонанс-
ного уголовного дела, возбужден-
ного за серию одиночных пикетов. 
Госпожу Бажанову задержали поли-
цейские за «нарушение правил про-
ведения публичной акции» (ст. 20.2 
КоАП). Однако позже статью измени-
ли на «невыполнение правил пове-
дения при чрезвычайной ситуации» 
(ст. 20.6.1 КоАП).

В материалах дела полиция ссыла-
лась на указ мэра Москвы о запрете 
«спортивных, зрелищных, публич-
ных и иных массовых мероприя-
тий», принятый в марте 2020 года 
в связи с пандемией. Полицейские 
указывали, что госпожа Бажанова со-
здала своим пикетом угрозу распро-
странения коронавируса. Тверской 
районный суд Москвы оштрафовал 
Екатерину Бажанову на 15 тыс. руб. 
Решение устояло в Мосгорсуде, Вто-
ром кассационном суде и Верхов-
ном суде РФ. Госпожа Бажанова, на-
стаивая, что «одиночный пикет не 
является массовым мероприятием», 
добивается толкования закона в Кон-
ституционном суде.

Заявительница просит признать 
указ мэра Москвы и первую часть 
ст. 20.6.1 КоАП неконституционны-
ми. Эти нормы, говорится в жало-
бе в КС (имеется в распоряжении 
„Ъ“), также противоречат между-
народному Пакту о гражданских 
и политических правах и Европей-
ской конвенции о правах человека. 
Учесть эти аргументы КС обязан, не-
смотря на выход из Совета Европы 
в марте 2022 года, убежден юрист 
правозащитного проекта «ОВД-Ин-
фо» Виолетта Фицнер, так как на мо-
мент пикетирования Екатерины 
Бажановой о разрыве отношений 

с СЕ вопрос не стоял, соглашения 
 действовали в полной мере.

Со ссылкой на ООН, ВОЗ и рос-
сийского омбудсмена Татьяну Мо-
скалькову в жалобе Екатерина Ба-
жанова разъясняет определения 
«массового скопления людей», «пу-
бличного мероприятия», «одиноч-
ного пикета» и «контактно-бытового 
способа» передачи вируса. Она на-
стаивает, что никак не могла создать 
угрозу распространения COVID-19, 
поскольку не болела сама не находи-
лась в месте скопления людей, и не 
могла быть привлечена за наруше-
ние «правил ЧС». Кроме того, девуш-
ка обращает внимание суда, что за-
прет на любые публичные акции 
в Москве до сих пор является «бес-
срочным» и «представляет собой не 
только несоразмерную меру ограни-
чения права на свободу выражения 
мнения и права на свободу собра-
ний, но и меру, умаляющую и отме-
няющую данные права».

Оспариваемые нормы противо-
речат одновременно ст. 19 Консти-
туции («все равны перед законом 
и судом»), продолжает заявительни-
ца, так как запрет на пикеты, дей-
ствующий в Москве по сей день, не 
распространяется на сотрудников ре-
кламной отрасли, к примеру, промо-
утеров, раздающих листовки и кон-
тактирующих с прохожими даже 
больше пикетчиков — через при-
косновения. Кроме этого, за десять 
дней до пикета Екатерины Бажано-
вой в Москве начали снимать проти-
воэпидемические ограничения, го-
ворится в жалобе со ссылкой на указ 
мэра 68-УМ от 8 июня 2020 года. Он 
отменил требование о домашней са-
моизоляции для всех граждан и воз-
обновил «проведение мероприятий, 
организуемых органами власти».

Госпожа Бажанова просит при-
знать противоречие нормы КоАП 
и указа мэра Москвы двум частям 
ст. 55 Конституции, в том числе о за-
прете «издавать законы, отменяю-
щие или умаляющие права и свобо-
ды человека и гражданина».

КС еще не оценивал статью КоАП 
о «нарушении правил ЧС» приме-
нительно к одиночным пикетам во 
время пандемии, жалоба Екатери-
ны Бажановой — первая. Сама акти-
вистка была как минимум третьей 
задержанной в Москве за пикет, но 
оштрафованной по иной статье. За-
тем в столице по аналогичной схеме 
были оштрафованы еще десятки че-
ловек, а также сотни — в регионах, 
считают Виолетта Фицнер и другой 
юрист «ОВД-Инфо» Алекс Лохмутов. 
Они представляют интересы госпо-
жи Бажановой и являются соавто-
рами текста жалобы в КС. «Если КС 
признает оспариваемые законопо-
ложения неконституционными, 
Екатерина сможет пересмотреть ре-
шение суда по новым обстоятельст-
вам и отменить штраф,— поясняет 
Виолетта Фицнер, обращая внима-
ние, что решение КС коснется и „тре-
тьих лиц“.— Такое постановление 
не позволит больше штрафовать за 
одиночные пикеты со ссылкой на 
 пандемию».

Жалоба Екатерины Бажановой за-
регистрирована в КС, у суда есть два 
месяца на ее изучение и затем еще 
три — на решение о принятии до-
кумента к рассмотрению или отказе 
 заявителю.

Мария Старикова

В запчастном порядке
ОСАГО подорожает из-за роста цен  
на автомобильные комплектующие

ЦБ намерен разрешить страхо-
вым компаниям расширить кори-
дор базового тарифа ОСАГО для 
большинства категорий автовла-
дельцев более чем на четверть 
в обе стороны. Регулятор объ-
ясняет это резким подорожани-
ем запчастей, стоимость которых 
при ремонте после ДТП должна 
покрывать автогражданка. В Рос-
сийском союзе автостраховщи-
ков указывают в связи с этим на 
ряд категорий водителей, «убы-
точность по которым существенно 
превосходит ту цену, которую они 
платят за страховку, первыми сре-
ди них являются водители такси». 
В Банке России при этом заверя-
ют, что для аккуратных, не созда-
ющих ДТП водителей, расходы 
не увеличатся. Страховщики прог-
нозируют, что средний рост тари-
фов составит 10–15%.

Опубликованный проект указа-
ния Центробанка позволяет страхов-
щикам повышать и снижать цены на 
полис ОСАГО. К примеру, если ми-
нимальная стоимость полиса для 
владельца легковой машины сей-
час составляет 2,22 тыс. руб., а мак-
симальная — 5,98 тыс. руб., то но-
вый коридор стартует с 1,64 тыс. 
руб. и завершается 7,53 тыс. руб. Ко-
ридор таким образом расширен на 
26%. Аналогично диапазон цен на 
автогражданку станет шире для вла-
дельцев мотоциклов и водителей так-
си — с 0,43–2 тыс. до 0,32–2,53 тыс. 
руб. и 2–12,5 тыс. до 1,49–15,7 тыс. 
руб. соответственно. Для обществен-
ного транспорта тарифный коридор 
расширится на 17,8% в обе стороны. 
Проект указания будет обсуждаться 
до 28 июня, дата вступления в силу 
 документа пока неизвестна.

Последний раз ЦБ расширял ко-
ридор на 10% в начале 2022 года для 
того, чтобы «страховые компании мо-
гли еще больше снижать тариф хоро-
шим водителям и увеличивать стои-
мость страховки для автомобилистов 
с повышенным уровнем рисков», по-
ясняли представители регулятора. На 
сей раз Банк России ссылается на по-
дорожание запчастей, стоимость ко-
торых покрывается ОСАГО. «Самые 
„бьющиеся“ при авариях детали по-
дорожали в среднем на 28,7%, следу-
ет из обновленных справочников 
стоимости запчастей Российского со-
юза автостраховщиков»,— отметили 
в пресс-службе ЦБ. Актуализирован-
ная версия справочников, с помо-
щью которых рассчитывается размер 
страхового возмещения, применяет-
ся с 19 июня 2022 года. «В условиях 
резкого подорожания запчастей но-
вые тарифы позволят страховщикам 
удерживать цены для аккуратных 
водителей за счет повышения стои-
мости страховки для аварийных»,— 
 пояснил регулятор.

Расширение коридора позволит 
продолжить «начатый курс на либе-
рализацию тарифов, когда аккурат-
ные автовладельцы не доплачивают 
за токсичные категории водителей», 
подчеркнул президент Российско-
го союза автостраховщиков Игорь 
Юргенс. «Мы сейчас видим ряд ка-
тегорий, убыточность по которым 
существенно превосходит ту цену, 
которую они платят за страховку, пер-
выми среди них являются водите-
ли такси,— пояснил он.— Также мы 
проводим анализ ситуации с ОСАГО 
в регионах — там, где власти активно 
борются с мошенничеством, тариф 
снижается, средняя цена падает. В тех 
регионах, где растет мошенничест-
во, ситуация обратная. Здесь такая же 
логика — жители одних регионов не 
должны доплачивать за других». 

«Расширение можно назвать ми-
нимально достаточным для страхо-
вого рынка в сложившейся ситуа-
ции,— прокомментировал действия 
регулятора директор департамента 
анализа и моделирования „Росгос-
страха“ Алексей Володяев.— Рост сто-
имости запчастей с конца февраля со-
ставил уже 28%, и это, скорее всего, 
не предел». Предложенные ЦБ изме-
нения не означают автоматическо-
го повышения стоимости полиса до 
максимальной границы коридора, 

уверяет руководитель центра управ-
ления страховым портфелем по ОСА-
ГО Страхового дома ВСК Татьяна Куд-
рявцева. «Дисциплинированные 
водители с большим стажем платят 
меньше, высокоаварийные — боль-
ше,— говорит она.— Обсуждаемые 
изменения не станут исключением. 
Прогнозируем рост стоимости поли-
са для высокоаварийных водителей 
с небольшим стажем». Для «недота-
рифицированных» категорий води-
телей (например, молодежь без опы-
та вождения или таксисты) тарифный 
коридор надо было расширить давно, 
настаивает первый замгендиректора 
«Югории» Андрей Языков. Средний 
рост тарифов он оценивает в 10–15%. 
«С расширением тарифного коридо-
ра полисы ОСАГО подорожают в сред-
нем на 10%»,— согласен директор 
департамента андеррайтинга и управ-
ления продуктами компании «Согла-
сие» Павел Нефедов.

Предложение ЦБ будет способст-
вовать укреплению конкуренции 
на рынке, полагает руководитель на-
правления ОСАГО «СберСтрахова-
ния» Антон Пожидаев. «Но в текущих 
экономических реалиях речь вряд 
ли может идти о применении стра-
ховщиками нижней границы та-
рифного коридора,— говорит он.— 
Страховые компании смогут сделать 
аккуратным водителям более выгод-
ные предложения, компенсировав 
сборы за счет цен для высокоубыточ-
ных клиентов». 

Движение «Синие ведерки» прове-
ло опрос автомобилистов, который 
показал, что для 44% респондентов 

полис за последние три месяца под-
ешевел. «Это отражает то, как рабо-
тают механизм тарифного коридора 
и конкуренция за аккуратных авто-
мобилистов,— поясняет координа-
тор движения Петр Шкуматов.— Как 
это ни парадоксально, но при росте 
стоимости запчастей и выплат цена 
на полис для большого количества ав-
томобилистов действительно дешев-
ле». Сегодня в условиях, когда авто-
мобиль снова стал почти предметом 
роскоши, многие водители измени-
ли манеру поведения на дороге, поэ-
тому аварий стало меньше, заметил 
 господин Шкуматов.

Цены на запчасти за последние 
несколько месяцев увеличились на 
самом деле на 50–60%, утверждает 
вице-президент Национального ав-
томобильного союза Антон Шапа-
рин, актуализированные справоч-
ники РСА и новые тарифы на ОСАГО 
этого не компенсируют. «Автовла-
дельцы столкнутся не только с уве-
личением цен, но и с заниженными 
страховыми выплатами, не покры-
вающими стоимость ремонта,— го-
ворит он.— В результате огромное 
количество автовладельцев откажут-
ся от покупки подорожавшего по-
лиса, а многие просто не смогут его 
себе позволить. Если сейчас по ряду 
регионов до 20% водителей ездят без 
ОСАГО, то с новым тарифами и чи-
сло субъектов увеличится, и доля». 
Штраф за управление транспортным 
средством без полиса ОСАГО, напом-
ним, составляет 800 руб.

Иван Буранов,  
Юлия Пославская

Таксисты, которые чаще 
других водителей попада-
ют в аварии, по  мнению 
представителей РСА, 
должны платить за полис 
более высокую цену   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ПДД пойдут дорогой перемен
ОП призывает кардинально поменять правила дорожного движения, 
Госавтоинспекция призывает не спешить

Общественная палата РФ  начала 
сбор инициатив по масштабно-
му изменению действующих пра-
вил дорожного движения (ПДД). 
Столичные власти, в  частности, 
призывают снизить разрешен-
ную скорость в городах с 60 до 
50 км/ч и пересмотреть механизм 
оформления ДТП на магистра-
лях. Эксперты говорят о необхо-
димости смягчения контроля за 
мелкими неисправностями авто 
на фоне подорожания запчастей, 
а также невнятных, путающих во-
дителей правилах проезда кру-
говых перекрестков. В ГИБДД го-
товы аккумулировать и рассма-
тривать все идеи, но призывают 
не спешить с поправками, так как 
 вопрос переиздания ПДД на по-
вестке дня пока не стоит.

Сбор предложений по внесению 
поправок в ПДД анонсировал член 
палаты Александр Холодов в ходе 
прошедшего в среду круглого сто-
ла. Действующие правила изданы 
в 1993 году и корректировались уже 
более 50 раз. Большой пакет измене-
ний, разработанный Минтрансом, 
с новыми нормами о регулировании 
движения электросамокатов, других 
средств индивидуальной мобильно-
сти (СИМ) уже долгое время согласо-
вывается в правительстве („Ъ“ расска-
зывал об этом). Финального решения 
нет, господин Холодов считает, что 
нужно сейчас начать подготовку к пе-
реизданию документа, привлекая не-
зависимых экспертов и рядовых гра-
ждан, которые могли бы предложить 
«самые смелые идеи».

Поправки Минтранса, о которых 
идет речь, вероятно, все же будут при-
няты. Такой вывод следует из высту-
пления в ОП начальника Научного 

центра безопасности дорожного дви-
жения МВД Дмитрия Митрошина. 
Он дал понять, что ведомствам уда-
лось договориться, но подробностей 
не раскрыл. Сейчас, заявил господин 
Митрошин, основания для корен-
ной переработки ПДД нет, но это не 
исключает сбора предложений для 
последующих изменений. Дмитрий 
Митрошин рассказал, что МВД не-
сколько лет «в фоновом режиме» акку-
мулирует идеи, основываясь на пору-
чениях правительства, обращениях 
граждан, правоприменительной пра-
ктике и т. д. Для ГИБДД, признался 
он, был бы полезен «незамыленный 
взгляд» независимых экспертов.

Изменения стоит обобщить и вно-
сить, к примеру, в виде «срочных», 
но «систематических» (не чаще од-
ного раза в год) поправок, счита-
ет и. о. замгендиректора института 
Минтранса РосдорНИИ Екатерина 
Брязгина. С 2013 года в правила вне-
сено 39 поправок со 120 изменения-
ми, подсчитала она, в результате во-
дители путаются и попадают в ДТП. 
В пример она привела внесенные не-
сколько лет назад изменения правил 
проезда круговых перекрестков: «До 
сих пор многие водители их трактуют 
неправильно, мы видим много про-
блем в городах». Из-за поправок текст 
ПДД становится сложным и понят-
ным только для специалистов, доба-
вил представитель Минтранса России 
Владислав Коптеев: «Напрашивается 
необходимость изложения его понят-
ным для пользователя языком».

Начальник управления страте-
гической оптимизации движения 
ЦОДД Москвы Андрей Мухортиков 
отметил, что ПДД необходимо пра-
вить в части оформления аварий на 
скоростных магистралях: действу-

ющая редакция вынуждает автомо-
билистов останавливаться на шос-
се в ожидании ГИБДД, что приводит 
к так называемым повторным ДТП 
с наездами на остановившийся транс-
порт („Ъ“ ранее рассказывал об этой 
проблеме). Господин Мухортиков так-
же считает, что в правилах нужно за-
крепить норму, обязывающую пеше-
ходов носить светоотражатели или 
светоотражающую одежду в темное 
время суток в городе (сейчас эта обя-
занность есть только за городом). Он 
также считает, что стоит пересмотреть 
в правилах базовый лимит скорости 
в городах, снизив его с 60 до 50 км/ч.

Нужно закрепить используемую 
на Западе практику curb management 
(сurb — «обочина»), когда, к приме-
ру, парковочные места для пропуска 
транзита временно превращаются 
в полосу для движения с запретом 
парковки либо вводится временная 
платная парковка, предложил науч-
ный сотрудник Центра исследований 
транспортных проблем мегаполисов 
ВШЭ Николай Залесский. Эксперт 
также призвал ввести ограничения 
минимально допустимой скорости 
движения на шоссе, чтобы водители 
не сталкивались с ситуациями, ког-
да, к примеру, ночью на ЦКАД на ле-
вую полосу внезапно выезжает грузо-
вик-тихоход,— это может привести 
к аварии.

Вице-президент Национального 
автомобильного союза Ян Хайцеэр на-
помнил, что сегодня многие автовла-
дельцы уже не способны производить 
мелкий ремонт автомобилей в связи 
с недоступностью или дороговизной 
запчастей. При этом ПДД запреща-
ют передвигаться на неисправных 
транспортных средствах, инспекто-
ры штрафуют за это. Он привел в при-

мер разбитый задний фонарь. «Нужно 
вносить в ПДД временные измене-
ния, чтобы мелкие неисправности не 
учитывались»,— считает Ян Хайцеэр.

Александр Холодов заявил, что 
ОП планирует провести еще ряд ме-
роприятий по этой теме, после чего 
предложения будут направлены 
в ГИБДД.

Иван Буранов
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Строители  
нового  
миропорядка

У России было немало причин для 
недовольства существующим ми-
ровым порядком. В конце концов, 
им недовольно множество других 
стран, в том числе и тех, которые не 
потерпели поражения в холодной 
войне, не развалились и не бедство-
вали в 90-е. Если недовольство дей-
ствующим мировым порядком — не 
частный случай России, а общее ме-
сто, то выясняется, что границы это-
го недовольства буквально «нигде не 
кончаются». Например, чувство неза-
щищенности перед самой Россией, 
которое испытывают некоторые го-
сударства,— всего лишь частное про-
явление этой глобальной неудов-
летворенности, а не свидетельство 
всемирного заговора русофобов.

Нам кажется, что одни борются 
за то, чтобы удержать несправедли-
вый мировой порядок, а другие — за 
то, чтобы его исправить. В действи-
тельности существующий порядок 
поворачивается разными сторона-
ми к разным странам. У США масса 
поводов для недовольства миром. 
На днях в Колумбии на выборах по-
бедил антиамериканский кандидат 
из бывших левых партизан, восьмое 
десятилетие Америка терпит у себя 

под боком анти-Америку на Кубе, не 
может заставить свои же компании 
вернуть производство на родину из 
развивающихся стран, вынужде-
на терпеть ежедневное унижение 
в виде новостей об ударах россий-
ских войск по территории страны, 
которая вот-вот станет кандидатом 
на вступление в Евросоюз, без ма-
лейшей перспективы получить ре-
золюцию с осуждением России 
в Совбезе ООН.

Борясь за изменение мирового 
порядка, Россия не испугалась разру-
шения существующего. Ставка сде-
лана на то, что РФ слишком велика 
и что попытка удалить ее из мирово-
го порядка приведет к его коллапсу, 
а попытка вычесть Россию из миро-
вой экономики и мировой полити-
ки окажется невыполнимой задачей 
и сами мировые экономика и поли-
тика изменят форму в нужную для 
Москвы сторону. Что произойдет 
с самой Россией при таком крахе си-
стемы, не уточняется.

О вычитании России из миро-
вой или, если угодно, западной эко-
номики говорят примерно в том же 
духе, что об уходе брендов: припол-
зут обратно. Однако стоит помнить, 
что все эти бренды от Coca-Cola до 
Boeing, как и западная экономика 
в целом, достигли успеха без помощи 
российского рынка. Без участия Рос-
сии случилось послевоенное япон-
ское, испанское, корейское и немец-
кое экономическое чудо (последние 
два — в тех частях разделенных стран, 
где присутствия Москвы не было), 
азиатские тигры стали тиграми, За-
падная Европа превратилась в конти-
нент, населенный средним классом, 
и даже Китай совершил свой прорыв 
не благодаря поставкам пуховиков на 
российский рынок 90-х.

России действительно удалось из-
менить мир за три месяца. Еще сов-
сем недавно в мировом порядке за-
втрашние члены НАТО Финляндия 
и Швеция были вечно нейтральны-
ми, вот-вот должен был заработать 
«Северный поток-2», каждый год уве-
личивалось число стран, отменяв-
ших для России визы, RT имела успех 
на мировом рынке информации, не-
которые западные официальные 
лица негласно признавали фактиче-
скую принадлежность Крыма, в укра-
инских школах, как выяснилось, все 
читали Пушкина и Толстого, а Лит-
ва беспрекословно пропускала все 
грузы в Калининград. Изменяя ми-
ровой порядок, Россия обнаружила, 
что была не только его жертвой, но 
также его частью и даже выгодопри-
обретателем.

Изменяя мировой  
порядок, Россия  
обнаружила, что была 
не только его жертвой, 
но также его частью  
и даже выгодо
приобретателем

Александр Баунов, 
политолог, специалист  
по международным отношениям

Украинский конфликт, спровоцировавший лавину 
санкций и последовавшие глобальные экономиче-
ские проблемы, может стать состязанием на выно-
сливость между Европой и Россией. Такую мысль 
высказал президент США Джо Байден, анонсиро-
вав обсуждение этой темы на мадридском саммите 
НАТО 28–30 июня. Украинская тема будет в центре 
внимания и на встрече лидеров стран G7, которая 
откроется в Германии 26 июня и которую Джо Бай-
ден также намерен посетить. А вот визит главы Бе-
лого дома на саму Украину в ходе европейского тур-
не маловероятен, хотя там его ждут уже несколько 
месяцев.

Президент США Джо Байден еще в апреле рассказал 
о намерении посетить Киев и тем самым продолжить че-
реду визитов в украинскую столицу высокопоставленных 
представителей стран Запада. Однако с тех пор подвижек 
так и не произошло. В понедельник главу Белого дома 
спросили, по-прежнему ли он планирует побывать на Ук-
раине. Но в ответ он уклончиво сказал, что это зависит 
от «многих вещей, касающихся того, не доставит ли это 
больше трудностей украинцам, не отвлечет ли (их этот ви-
зит.— „Ъ“) от происходящего». На просьбу уточнить, озна-
чает ли это, что американский лидер в ходе грядущей по-
ездки в Европу так и не посетит Киев, тот ответил: «В ходе 
этой поездки — вряд ли». Тем более что, как напомнил 
президент, он уже встречался со своим украинским кол-
легой Владимиром Зеленским и «разговаривал с ним по 
крайней мере три-четыре раза в неделю».

Американские журналисты это утверждение поста-
вили под сомнение, учитывая, что информация о таких 
звонках публикуется гораздо реже. В этой связи коорди-
натор по стратегическим коммуникациям Совета наци-
ональной безопасности Джон Кирби подтвердил на бри-
финге: глава Белого дома «разговаривает с господином 
Зеленским на рутинной и регулярной основе». Впрочем, 
точную статистику он предоставить отказался.

Тем временем господин Зеленский все больше и боль-
ше общается с мировыми лидерами лично, а не по те-
лефону. Так, 17 июня Киев вновь посетил премьер Вели-
кобритании Борис Джонсон. Днем ранее там же были 
президент Франции Эмманюэль Макрон, канцлер ФРГ 
Олаф Шольц, премьер-министр Италии Марио Драги 
и президент Румынии Клаус Йоханнис. Отметим, что за 
несколько месяцев в Киеве побывали и высокопостав-
ленные гости из Вашингтона, в частности госсекретарь 
Энтони Блинкен, министр обороны Ллойд Остин, спи-
кер Палаты представителей Нэнси Пелоси и первая леди 
Джилл Байден. А во вторник на территории Украины 
в районе пропускного пункта на границе с Польшей со-
стоялась встреча главы Минюста США Меррика Гарланда 
с украинским генпрокурором Ириной Венедиктовой (по 
итогам было объявлено о формировании в США группы 
экспертов для помощи Киеву в расследовании военных 
преступлений на Украине).

Но ждут на Украине в первую очередь лично Джо Бай-
дена. Еще в апреле в интервью телеканалу CNN президент 
Зеленский заявил: глава Белого дома должен приехать на 
Украину и «увидеть все своими глазами». Такую поездку 
господину Байдену рекомендовали и американские ди-
пломаты. Например, бывший посол США на Украине Уи-
льям Тейлор в эфире телеканала MSNBC пояснял, что лич-
ный визит — «наиболее яркая демонстрация поддержки» 
Украине. «США делают все, что могут, в контексте военной 
поддержки и поставок оружия, финансовой поддержки. 
Все это важные вещи. Но факт присутствия на улицах Ки-
ева самого высокопоставленного чиновника мог бы уси-
лить эффект»,— отмечал господин Тейлор.

Такой визит в Киев был бы логичен еще и потому, что, 
судя по комментариям Белого дома, грядущее европей-
ское турне американского президента будет в первую оче-
редь посвящено ситуации на Украине и преодолению по-
следствий, связанных с украинским кризисом. 25 июня 
господин Байден отправится в замок Эльмау на юге Герма-
нии, чтобы на следующий день принять участие в самми-
те лидеров G7 (подробнее см. „Ъ“ от 22 июня). В заявлении 
Белого дома Украина упоминается в числе «наиболее ак-
туальных глобальных вопросов». Саммит завершится 28 
июня и уже в этот же день откроется другая важная встре-
ча на высшем уровне — саммит НАТО в Мадриде. Лиде-
ры стран Североатлантического альянса намерены одо-
брить там новую стратегическую концепцию, исходящую 
из новых мировых реалий, возникших в результате укра-
инского кризиса.

Отметим, что это не первый раз, когда господину Бай-
дену приходится оправдываться из-за того, что на Украи-
не он так и не побывал. В марте президент США посетил 
Польшу и был как никогда близко к украинской границе. 
То, что он так и не походил по улицам Киева, в отличие от 
господина Джонсона, американский президент объяснил 
тем, что его «не пустили». Из-за этого он «частично был ра-
зочарован, поскольку не мог увидеть его (кризис.— „Ъ“) 
воочию», заявлял тогда Джо Байден. Кто же осмелился «не 
пустить» куда-то главу Белого дома, он не уточнял.

Президент Американского университета в Москве Эду-
ард Лозанский в беседе с „Ъ“ не исключил, что в послед-
нюю минуту американский лидер все-таки может отпра-
виться на Украину, поскольку «ставка, которую он сделал 
на эту страну, слишком высока». Эксперт продолжил, что 
события на военных фронтах пошли не по тому сцена-
рию, который ожидали в Вашингтоне и Брюсселе, а «ан-
тироссийские санкции наносят не менее, а может быть, 
и более значительный ущерб самим авторам этих санк-
ций». «Все это приводит к расколу в западных элитах, паде-
нию рейтингов их лидеров и росту недовольства рядовых 
граждан. Участникам двух саммитов будет о чем погово-
рить»,— отметил господин Лозанский.

Вице-президент вашингтонской дискуссионной пло-
щадки Eurasia Center Эрл Расмуссен тоже считает, что 
украинский кризис стал детонатором многих проблем 
в Европе и в мире. Инфляция, рецессия, сложности с энер-
гопоставками, сбои в продуктовых цепочках и прочие 
проблемы, как отмечает собеседник „Ъ“, крайне волнуют 
сейчас западных партнеров.

То, что от санкций страдает не только РФ, признал нака-
нуне и сам Джо Байден. По его словам, ситуация на Укра-
ине может стать состязанием на выносливость между Ев-
ропой и Россией. «Я полагаю, что на определенном этапе 
в дело пойдет выжидательная тактика: нужно посмотреть, 
какой ущерб русские смогут выдержать и что будет гото-
ва выдержать Европа»,— сказал глава Белого дома. И до-
бавил, что этот вопрос обязательно будет обсуждаться на 
саммите НАТО.

Екатерина Мур, Вашингтон;  
Павел Тарасенко

Власти РФ грозят Литве «практи-
ческими» ответными мерами, если 
Вильнюс не пересмотрит решение об 
ограничении транзита попавших под 
санкции ЕС грузов в Калининград-
скую область и из нее. Какой именно 
может быть реакция Москвы, офици-
альные лица не говорят, но преду-
преждают, что «население Литвы» ее 
почувствует. В Вильнюсе не исклю-
чают, что Россия может отключить 
Литву от регионального энергоколь-
ца, устроить кибератаку или прово-
кацию военного характера. Между 
тем европейские СМИ допускают, 
что Литва могла намеренно дать из-
лишне жесткую трактовку санкцион-
ному регламенту Евросоюза.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков в среду рассказал жур-
налистам, что российская сторона рас-
сматривает «различные» варианты от-
вета на ограничение Литвой транзита 
грузов в Калининградскую область и из 
нее. Назвав действия Евросоюза и Виль-
нюса «незаконными» и «недружествен-
ными», он уточнил: «Обсуждаются кон-
кретные (ответные.— „Ъ“) меры. После 
того как мы внимательно все взвесим, 
уже будем о чем-то говорить. О каких 
конкретно мерах идет речь, сейчас гово-
рить преждевременно».

Чуть более конкретно о возможной 
реакции России рассказали вчера в МИД 
РФ. Как уточнили в ведомстве, речь идет 
об ответе «в практической плоскости». 
Сейчас он прорабатывается в межведом-
ственном формате. Избежать негатив-
ных последствий Вильнюс и Брюссель 
еще могут, но для этого они должны пере-
смотреть решение о запрете на железно-
дорожный транзит попавших в черные 
списки ЕС российских товаров через тер-
риторию Литвы в Калининградскую об-
ласть и из нее. В противном случае ответ 
России, как предупредили на Смолен-
ской площади, будет «неизбежен».

При этом днем ранее секретарь Сове-
та безопасности РФ Николай Патрушев 
в ходе визита в Калининград подчерк-
нул, что «последствия (российских от-
ветных мер.— „Ъ“) окажут серьезное не-
гативное влияние на население Литвы».

Об этом же вчера заявил председа-
тель комитета Совета федерации по 
конституционному законодательству 
Андрей Клишас. «Каждый гражданин 
Литвы должен почувствовать ответные 
меры России за нарушение обязательств 
по транзиту. Время одних дипломатиче-
ских демаршей закончилось,— написал 
он в своем Telegram-канале.— Санкции 
Запада направлены непосредствен-
но против наших граждан. Ответ дол-
жен быть направлен против граждан ЕС 
и Литвы в том числе».

В свою очередь, губернатор Кали-
нинградской области Антон Алиханов 
в интервью ТАСС вчера сообщил, что со-
бирается на этой неделе направить в пра-

вительство и в администрацию прези-
дента список возможных ответных мер 
в отношении Литвы и ЕС. Раскрывать 
суть предложений он не стал: «Мне бы не 
хотелось создавать впечатление челове-
ка, который получает какое-то удоволь-
ствие от формулирования ответных уда-
ров. Но с выдумкой у нас все в порядке».

Литовская сторона, судя по заявлени-
ям официальных лиц из Вильнюса, го-
товится к разным вариантам ответа Рос-
сии. Президент Литвы Гитанас Науседа 
в интервью агентству Reuters допустил, 
что Москва может отключить его стра-
ну от энергокольца БРЭЛЛ (Белоруссия, 
Россия, Эстония, Латвия, Литва). «Мы го-
товы к (ответным.— „Ъ“) недружествен-
ным действиям со стороны России, та-
ким как отключение от системы БРЭЛЛ 
и другим»,— сказал он. 

Это высказывание сразу привлекло 
внимание губернатора Антона Алиха-
нова. «Они (литовцы) уже полгода (или 
даже больше) не покупают электроэнер-
гию у нас. Странный комментарий. Пре-
зидент Литвы не в курсе? — написал он 
в своем Telegram-канале.— Так и реше-
ния они принимают, забыв про все на 
свете, пренебрегая обязательствами пе-
ред соседями. Меры будут другими».

Министр обороны Литвы Арвидас 
Анушаускас, в свою очередь, вчера ска-
зал журналистам издания Delfi, что счи-
тает наиболее вероятным киберответ 
со стороны Москвы. Разговоры же о воз-
можной блокаде Клайпедского порта 
он назвал «спекуляцией». При этом он 
не исключил и «провокаций» военно-
го характера, подчеркнув, что опасаться 
Литве нечего, поскольку она член НАТО 
и у нее есть союзники. Ранее власти США 
заявили о готовности задействовать пя-
тую статью Вашингтонского договора 

о коллективной безопасности в случае 
военной угрозы Литве со стороны Рос-
сии на фоне ситуации с калининград-
ским транзитом. «Нам крайне важно, что-
бы каждый наш союзник мог доверять 
тому, что мы постоим друг за друга, мог 
бы положиться на то, что в альянсе нико-
го не оставляют в одиночестве»,— сказа-
ла в среду в связи с этим же министр обо-
роны ФРГ Кристине Ламбрехт.

Между тем немецкое издание Der Spie-
gel допускает, что власти Литвы могли 
намеренно дать излишне жесткую трак-
товку санкционному регламенту Евро-
союза. По оценке журналистов, решения 
ЕС можно интерпретировать по-разному 
и Вильнюс мог самостоятельно принять 
решение о том, что не только автомо-
бильный, но и железнодорожный тран-
зит подпадает под санкции, а потому дол-
жен быть запрещен. Еврокомиссии же, 
как пишет Der Spiegel, приходится по-
стфактум оправдывать действия Литвы.

Напомним, вводя ограничения на 
транзит подсанкционных грузов, в Виль-
нюсе заверили, что речь идет о реализа-
ции коллективного решения Евросою-
за, а не о самодеятельности литовской 
стороны (см. „Ъ“ от 21 июня). При этом 
верховный представитель Евросоюза по 
иностранным делам и политике безопас-
ности Жозеп Боррель поддержал дейст-
вия Литвы, подчеркнув, что о «блокаде» 
Калининграда речи нет. «Остановлены 
только перевозки тех товаров, экспорт, 
импорт и транзит которых через терри-
торию ЕС запрещен. И Литва тут ни в чем 
не виновата, она выполняет указания Ев-
рокомиссии»,— заявил он. В то же время 
господин Боррель дважды сказал, что «пе-
репроверит», все ли принятые Вильню-
сом меры соответствуют указаниям ЕС.

Елена Черненко

Не время 
киевничать
Джо Байден  
обсудит Украину где угодно, 
но не в ее столице

Что взять с Литвы
Россия готовит ответ Вильнюсу  
за ограничение транзита в Калининград

Вопрос о поставках оружия на Укра-
ину спровоцировал правительствен-
ный кризис в Италии. Хотя в Сенате 
и удалось согласовать текст резо-
люции, поддерживающей военную 
помощь Киеву, сделано это было це-
ной раскола движения «Пять звезд», 
за полтора десятилетия прошедше-
го путь от эпатажных политических 
аутсайдеров до одной из ведущих 
партий республики.

«Есть две совершенно разные точ-
ки зрения. Одна, которой я придержи-
ваюсь, заключается в том, что Украина 
должна защищаться, и именно для этого 
нужны санкции против России, а также 
отправка Украине оружия. Другая точка 
зрения заключается в том, что Украине 
не нужно защищаться и санкции и по-
ставки вооружений тоже не нужны»,— 
напомнил в среду премьер-министр 
Италии Марио Драги. Уже в четверг ита-
льянский премьер, на прошлой неде-
ле побывавший в Киеве, сможет повто-
рить слова поддержки в адрес Украины 
на саммите ЕС в Брюсселе.

Между тем попытка господина Дра-
ги перед выступлением на саммите за-
ручиться поддержкой парламента Ита-
лии неожиданно обернулась громким 
политическим скандалом. Формально 
голоса парламентариев господину Дра-
ги не требовались. Как разъяснили „Ъ“ 
в пресс-службе кабинета премьер-мини-
стра, вплоть до 31 декабря у правитель-
ства есть все полномочия полностью са-
мостоятельно принимать решения по 
Украине. Кстати, ответа на вопрос, какое 
именно оружие и в каком количестве от-
правляет Италия Украине, в пресс-служ-
бе не дали. Однако на условиях ано-
нимности близкие к правительству 
источники говорят, что количество это 
«минимально» и дело тут больше в необ-
ходимости для Италии идти в общем ев-
ропейском фарватере. По данным газе-
ты Corriere della Sera, в засекреченный 

перечень вооружений, которые Рим 
может поставлять Киеву, входят мино-
меты, пулеметы, зенитные ракетные 
комплексы Stinger, противотанковое 
оружие, каски и бронежилеты, а также 
тяжелое вооружение.

Во вторник премьер-министр Италии 
выступил в Сенате с докладом о полити-
ке Италии в отношении Украины. Обще-
ние с парламентариями было призва-
но придать позиции премьера больший 
вес на предстоящем саммите. Получасо-
вое выступление Марио Драги в Сенате 
можно было свести к одной фразе: Ита-
лия поддерживает и будет поддерживать 
Украину. Правда, на этот раз слово «ору-
жие» в речи господина Драги ни разу не 
прозвучало. И не случайно. Сенату пред-
стояло проголосовать по правительст-
венной резолюции относительно укра-
инского кризиса, которая уже в течение 
нескольких дней оставалась предметом 
разногласий и переговоров в правитель-
ственной коалиции.

Входящее в правительственную ко-
алицию движение «Пять звезд» накану-
не предложило альтернативную резо-
люцию, предусматривающую отказ от 
поставок оружия Украине. С такой ини-
циативой еще в начале мая выступил 
нынешний лидер партии, экс-премьер 
Джузеппе Конте. Он предложил прекра-
тить дальнейшие поставки оружия Ки-
еву, чтобы не подливать масла в огонь 
российско-украинского конфликта. 
Идею эту подхватили многочисленные 
пацифистские организации. К дискус-
сии подключился и посол РФ в Риме 
Сергей Разов, который в интервью из-
данию Scenari Internazionali посетовал, 
что итальянское оружие будет исполь-
зовано для убийства российских воен-
нослужащих.

В ходе дебатов в Сенате против Джу-
зеппе Конте и на стороне нынешнего 
премьера Марио Драги неожиданно вы-
ступил глава МИДа Луиджи Ди Майо, 

возглавлявший движения «Пять звезд» 
в 2017–2020 годах. Раскритиковав сво-
его однопартийца и преемника, он об-
винил господина Конте в предательстве 
идей евроатлантической солидарности, 
заявив, что своими предложениями тот 
«подвергает риску безопасность Ита-
лии». Часть однопартийцев в ответ обви-
нили министра в оппортунизме и отры-
ве от корней движения, пацифистского 
по своей сути.

В итоге удалось отстоять текст резо-
люции, полностью отражающий по-
зицию правительства и премьера. До-
кумент поддержали 219 сенаторов, 20 
проголосовали против, еще 22 воздер-
жались. Из окончательного текста ис-
чезло не только требование о прекра-
щении отправки оружия на Украину, но 
и пункт о парламентском голосовании 
перед каждой отправкой. Удалось сохра-
нить лишь безобидную фразу о «широ-
ком вовлечении парламента» в одобре-
ние новых военных поставок.

А вот единство движения «Пять звезд» 
было подорвано. Поздно вечером во втор-
ник Луиджи Ди Майо созвал пресс-кон-
ференцию, на которой объявил о своем 
выходе из партии. Его примеру последо-
вали более полусотни парламентариев, 
вместе с которыми глава МИД Италии 
намерен создать новую партию. Ми-
нистр понимал, что это серьезный удар 
для партии, за полтора десятилетия про-
шедшей путь от группы популистов и ев-
роскептиков во главе с блогером и быв-
шим комиком Беппе Грилло до одной из 
ведущих политических сил. «Сегодняш-
ний выбор — болезненный. Никогда не 
предполагал, что мне придется его сде-
лать. Сегодня я и многие другие коллеги 
покидаем движение „Пять звезд“, кото-
рое с завтрашнего дня более не будет са-
мой крупной политической силой в пар-
ламенте»,— отметил он.

Елена Пушкарская, Рим;  
Галина Дудина

Итальянского премьера  
вооружили к саммиту
Дебаты об оружии для Украины раскололи  
крупнейшую партию республики

Литовский президент Гитанас Науседа предположил,  
что Россия может перекрыть подачу электроэнергии в его страну,  
но ему тут же напомнили: Литва и так уже полгода ее не получает
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Nikkei 225 26149,55 (–96,76)
РТС 1403,36 (+23,39)
FTSE 100 7089,22 (–62,83)

DAX 30* 13144,28 (–148,12)
DJIA* 30583,86 (+53,61)
NASDAQ Composite* 11130,75 (+61,45)

*На 19:59.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 22.06.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 23.06.22
Австралийский доллар 36,8529
Английский фунт 65,4370
Белорусский рубль 21,0347
Датская крона 75,5567

Доллар США 53,2788
Евро 55,8307
Индийская рупия** 68,2401
Казахский тенге** 11,8944

Канадский доллар 41,2088
Китайский юань 80,2259
Норвежская крона* 54,4222
СДР 71,1720

Сингапурский доллар 38,3908
Турецкая лира* 30,7394
Украинская гривна* 17,9938
Шведская крона* 52,4217

Швейцарский франк 55,0571
Японская иена** 39,0407
*За 10. **За 100. 

Люкс выпадает из гардероба
Продавцы дорогой одежды закрывают аутлеты

Как выяснил „Ъ“, крупнейший прода-
вец предметов роскоши —  Mercury — 
закрывает один из своих аутлетов 
в «Метрополисе». Товары класса люкс 
оказались самыми недоступными для 
ввоза в Россию. Крупнейшие холдин-
ги, контролирующие около 80% рын-
ка в стране, отказываются от поставок 
в страну из-за санкций и репутацион-
ных рисков. Это уже привело к замет-
ному вымыванию ассортимента из 
магазинов. Участники рынка надеют-
ся, что решить проблему получится 
за счет небольших марок и создания 
лимитированных для России коллек-
ций стоимостью менее €300 за вещь. 
Это позволит обойти санкционные 
 ограничения.

Из-за нехватки ассортимента Mercury пла-
нирует приостанавливать работу некоторых 
своих магазинов «ЦУМ Outlet», в том числе 
в московских торгцентрах «Афимолл» и «Мет-
рополис», рассказали два источника „Ъ“ на 
fashion-рынке.

В пресс-службе Mercury подтвердили „Ъ“, 
что объект в ТЦ «Метрополис» будет оконча-
тельно закрыт с 1 июля. Однако остальные 
«ЦУМ Outlet» продолжают работать, заверили 
в компании. Там не стали комментировать 
причины закрытия площадки и вопрос дефи-
цита ассортимента. Управляющий торгцент-
ром «Метрополис» на запрос „Ъ“ не ответил. 

Схожая проблема с ассортиментом возни-
кла и у других люксовых ритейлеров, вклю-
чая Bosco Outlet, утверждает один из источ-
ников „Ъ“. Впрочем, представитель Bosco 
заявил, что компания не испытывает слож-
ности с товарами и аутлеты сети работают 
в штатном режиме.

В аутлетах люксовые ритейлеры реали-
зуют непроданные в основных магазинах 
товары со скидкой до 90%, отмечает генди-
ректор Fashion Consulting Group (FCG) Анна 
Лебсак-Клейманс. Доля аутлетов в торгцент-
рах составляет 1–8%, добавляет региональ-
ный директор департамента торговой не-
движимости Knight Frank Russia Евгения 
Хакбердиева. Такой формат магазинов, по 
ее словам, отличается большой площадью. 
Например, «ЦУМ Outlet» занимает 2% от всех 
торговых площадей в «Афимолле», Bosco 

Outlet — 20% в «Смоленском пассаже», утос-
няет глава ритейл-департамента CORE.XP 
Марина Малахатько. 

С начала кризиса, вызванного военными 
действиями РФ на Украине, недостаток това-
ров стал общей проблемой в люксовом сег-
менте: на продукцию модных домов, пре-
кративших поставки в Россию, приходится 
более 80% ассортимента в натуральном выра-
жении, говорит источник „Ъ“ в отрасли. Схе-
мы параллельного импорта в этом сегменте, 
по его словам, пока так и не заработали. 

Ждать новых коллекций люксовых това-
ров не стоит из-за санкций и нежелания вла-
дельцев брендов работать с Россией, уверен 
гендиректор сети «Стокманн» Геннадий Лев-
кин. «Подавляющее число западных произ-
водителей решили, что будут препятствовать 
поставкам люкса в РФ, в том числе по парал-
лельному импорту»,— утверждает он.

Госпожа Лебсак-Клейманс считает также 
маловероятным ввоз люксовых товаров круп-
ными российскими ритейлерами в обход пра-
вообладателей из-за «опасений испортить 
отношения». Она надеется, что в результате пе-
реговоров европейские производители и рос-
сийские ритейлеры найдут компромиссные 
решения для дальнейшей работы в стране.

Эксперт допускает, что в Россию будут 
продавать лимитированные коллекции сто-
имостью каждой вещи не дороже €300, что 
позволит избежать ограничений западных 
санкций. Кроме того, отмечает она, россий-
ские компании уже активно занимаются но-
выми альтернативными брендами. Напри-
мер, с РФ продолжают работать небольшие 
марки, такие как Yves Salomon и Manzoni 24.

Но транспортировке их продукции препят-
ствуют разорванные логистические цепочки, 
подчеркивает источник „Ъ“ на fashion-рынке. 
Марина Малахатько рассчитывает, что над-
еждой для российского люкса могут стать пре-
миальные и affordable luxury (доступная ро-
скошь) итальянские марки. По ее словам, это 
маленькие компании, такие как Coccinelle, Fa-
biana Filipe и Canali, которым «не нужно прово-
дить делистинг на бирже для того, чтобы рабо-
тать с Россией без ущерба для своего бизнеса».

Никита Щуренков;  
Константин Куркин, 
Санкт-Петербург
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Судя по всему, многолетняя борьба 
ФАС и ЦБ с практикой, когда банки 
препятствуют клиентам пополнять 
вклады с высокой ставкой, оказалась 
не слишком успешной. Банкиры на-
шли новый модный способ обойти 
запрет — технический сбой. В таком 
случае клиентам гораздо труднее жа-
ловаться на действия кредитных ор-
ганизаций, поскольку они не могут 
проверить достоверность их объяс-
нений, а также полноту получаемой 
 информации.

Например, недавно в сети появи-
лись массовые жалобы в отношении 
банка «Русский стандарт»: клиенты со-
общают, что из-за технического сбоя 
не могут пополнить вклады в установ-
ленный банком срок — 90 дней, не-
смотря на то что такая возможность 
предусмотрена договором. Жалобы 
касаются вкладов «Пенсионный до-
ход», открытых в начале марта.

В колл-центре банка „Ъ“ поясни-
ли, что вклады, открытые в марте, 
имели возможность пополнения, 
при этом условия были следующие. 
Вкладчик мог положить средства на 
190 дней под 18% годовых, доход по-
лучал ежемесячно. В колл-центре бан-
ка добавили, что технический сбой 
продолжался не менее семи дней, но 
к настоящему времени его устранили.

В «Русском стандарте» уверяют, 
что у клиентов была возможность по-
полнить вклад в установленный срок 
межбанковским переводом. Однако 
судя по отзывам клиентов, им банк 
о такой опции не рассказал. «Каково 
же было мое удивление, когда в офи-
се банка мне отказали в пополнении, 
сославшись на технические неполад-
ки»,— отмечает один из пострадав-
ших. «У них стандартный ответ: техни-
ческий сбой»,— добавляет еще один 
клиент. На вопрос о продлении сро-
ков пополнения вкладов, пропущен-
ных из-за технического сбоя, в банке 
не ответили.

Проверить, была ли во время сбоя 
возможность пополнения вкладов 
межбанковским переводом, уже нель-
зя — технический сбой оказался вдруг 
устранен. Эксперты по информацион-
ной безопасности сомневаются, что 
мог случиться подобный долгий «тех-
нический сбой», называя ситуацию 
«странной». Но юристы считают, что 
такая практика банка вполне законна, 
так как клиентам была оставлена хотя 
бы одна формальная возможность по-
полнить вклад в период «сбоя». 

Конечно, любые препятствования 
клиенту в пополнении вклада под вы-
сокий процент официально осужда-
ются ФАС, ЦБ и Роспотребнадзором, 
которые несколько лет вели борьбу 
с подобной практикой. Все так или 
иначе ответственные за вопрос ведом-
ства, в том числе и ЦБ, встали на сто-
рону вкладчиков, признав подобные 
ограничения незаконными. Но бан-
ки упорно изобретают новые спосо-
бы обойти ограничивающие нормы. 
Все чаще такой лазейкой остается не-
внятный «технический сбой», бороть-
ся с которым клиенты, увы, не могут. 
А ведь в арсенале популярных про-
блем еще остались не менее усколь-
зающие «атаки украинских хакеров» 
и «массированные DDoS-атаки».

Если банк оставляет 
клиентам хотя бы  
одну возможность 
пополнить вклад  
в период техническо-
го сбоя, его действия 
вполне законны,  
указывают юристы

«Суперджеты» останутся при своих
SSJ ограничат в получении субсидии

По данным „Ъ“, авиакомпании, полу-
чившие субсидии от Минпромторга 
на лизинг SSJ, не смогут заявить налет 
этих судов в рамках рекордной «анти-
санкционной» субсидии на 100 млрд 
руб. Если, как предполагается предва-
рительно, не учитываться будет налет 
только SSJ, просубсидированных че-
рез Минпромторг в этом году, ограни-
чение затронет прежде всего «Россию» 
и Red Wings. Эксперты отмечают, что 
часть эксплуатантов SSJ переориенти-
ровала их на зарубежное направление 
и в любом случае вряд ли получила бы 
эту  поддержку.

Как стало известно „Ъ“, Росавиация не бу-
дет принимать заявки на субсидии за переле-
ты внутри РФ на 100 млрд руб. от авиакомпа-
ний, получивших поддержку Минпромторга 
по постановлению 1212 на эксплуатацию SSJ. 
Такое решение, принятое «во избежание ри-
сков двойного субсидирования» расходов на 
лизинг, прописано в протоколе совещания 
с представителями авиакомпаний в Росави-
ации от 16 мая (есть у „Ъ“).

Чтобы попасть под условия субсидии 
в 100 млрд руб., авиакомпания с апреля по ок-

тябрь должна сохранить налет на уровне не 
менее 72% от того же периода в 2021 году за 
вычетом маршрутов, субсидируемых по дру-
гим программам. Участники рынка предпо-
лагали, что промышленных субсидий это не 
коснется. Теперь налет «Суперджетов», полу-
чивших субсидию, будут из этих показателей 
вычитать. В Минтрансе и Росавиации отказа-
лись от комментариев. Собеседник „Ъ“ в ми-
нистерстве говорит, что окончательное ре-
шение о методике вычета налета не принято: 
предварительно предлагается не учитывать 
налет только тех «Суперджетов», которые по-
лучат финансирование через Минпромторг 
в этом году. 

Из порядка 200 самолетов SSJ 100 в коммер-
ческой эксплуатации находится 170. Крупней-
ший эксплуатант — «Россия», получившая 
22 июня от «Аэрофлота» 71-й по счету борт. Вхо-
дящая в «Ростех» Red Wings эксплуатирует 16, 
«Азимут» — 15, столько же в реестре «Ямала», 
семь — у «ИрАэро». В «Якутии», которая лета-
ет на двух из пяти имеющихся у нее в лизин-
ге SSJ, сообщили „Ъ“, что «безусловно, вычи-
тание субсидированных программ влияет на 
уровень пассажирооборота». «Между тем „Яку-
тия“ предварительно подпадает под пределы 

относительно прошлого года и надеется на по-
лучение субсидии по максимально возмож-
ной сумме»,— сообщили в компании. 

Если Росавиация не будет учитывать толь-
ко субсидированные «Суперджеты» этого 
года, ограничение затронет в первую очередь 
«Россию» и Red Wings. Первая должна полу-
чить в 2022 году более 1,8 млрд руб. за лизинг 
13 самолетов. Red Wings согласовала заявку 
на восемь бортов на 2,6 млрд руб. Как уточнил 
„Ъ“ источник в правительстве, распределение 
средств на этот год еще не завершено: заявку 
на два самолета ждут от «Азимута» и «других 
перевозчиков». Всего в бюджете на 2022–
2024 годы предусмотрено более 6,6 млрд на 
эти цели. Точное число «Суперджетов», уже 
получивших компенсацию расходов на ли-
зинг, в Минтрансе, курировавшем програм-
му до 2021 года, уточнить не смогли. В Мин-
промторге „Ъ“ уточнили, что в прошлом году 
2,6 млрд руб. были распределены между «Рос-
сией», «Азимутом» и Red Wings. 

«Азимут» и Red Wings переориентиро-
вали свой отечественный парк на зарубеж-
ные рейсы и, соответственно, не смогут со-
хранить 72% пассажиропотока внутри РФ, 
считает аналитик по транспорту Елена Сах-

нова. Наиболее чувствительны нюансы мето-
дики расчета будут для «ИрАэро», у которого, 
помимо семи SSJ, есть Airbus A319 и Bombar-
dier CRJ-200LR: в случае полного исключения 
SSJ из программы два иностранных борта не 
выполнят план. Похожая ситуация у «Ямала», 
чьи SSJ выполняют в основном внутренние 
рейсы. «России», полагает госпожа Сахнова, 
«будет непросто» выйти на 72% от уровня 2021 
года, «но шансы есть».

Учитывая внушительный объем господ-
держки отечественной авиатехники по дру-
гим программам, решение Росавиации вы-
глядит логично, считает старший научный 
сотрудник Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко. «Без этого исклю-
чения эксплуатанты SSJ могли бы позволить 
себе летать и без пассажиров»,— отмечает он. 
Учитывая высокую востребованность очи-
щенных от рисков отечественных бортов на 
зарубежных рейсах, полагает он, Росавиация 
пытается стимулировать компании «не эконо-
мить ресурсы остального авиапарка». Все уси-
лия, по его мнению, брошены на то, чтобы 
«перевозчики не парковали иностранные са-
молеты и активнее летали на них по стране».

Айгуль Абдуллина

Санкции объединяют
Промсвязьбанк может купить СМП-банк

Опорный для оборонно-промышлен-
ного сектора Промсвязьбанк (ПСБ) 
 может выкупить у семьи Ротенбергов 
СМП-банк. По информации „Ъ“, уже со-
стоялся due diligence. Сейчас обе кредит-
ные организации находятся под блоки-
рующими санкциями, но это скорее 
снимает ряд вопросов к сделке, нежели 
дополнительно за трудняет ее. В резуль-
тате ПСБ может увеличить капитал и по-
лучить собственный банк плохих дол-
гов в лице санируемого СМП-банком 
Мособлбанка.

Источники „Ъ“ на финансовом рынке рас-
сказали, что ПСБ с рассматривает возмож-
ность приобретения СМП-банка, подкон-
трольного семье Ротенбергов. По данным 
собеседников „Ъ“, стороны обсуждают сделку 
с декабря 2021 года, а в начале 2022 года ПСБ 
провел due diligence СМП-банка, который за-
нял около двух месяцев. В кредитных органи-
зациях не ответили „Ъ“.

Оба банка сейчас находятся под самыми 
жесткими как американскими, так и евро-
пейскими санкциями. СМП-банк оказался 
в американском черном списке (SDN-лист) 
еще в апреле 2014 года. ПСБ попал под санк-

ции этой весной, после начала военных дей-
ствий России на Украине. Санкции США 
включают заморозку всех активов и трансак-
ций на территории этой страны.

• СМП-банк — крупный банк с уклоном 
на  корпоративное кредитование. Он работа-
ет на российском рынке с 2001 года, присут-
ствует в 19 регионах. Основные акционеры — 
 Аркадий и Борис Ротенберги. По состоянию 
на конец 2021 года находился на 18-м месте 
по размеру активов среди российских банков 
(725,8 млрд руб.). В группу также входят Мос-
облбанк (25-е место по активам) и компания 
«СМП Страхование» (91,28% долей приходится 
на Мособлбанк, по 3,5% у Аркадия и Бориса Ро-
тенбергов, 1,7% у Елены Рузяк). С мая 2014 года 
СМП-банк выступает санатором Мособлбан-
ка (отрицательный капитал на начало апре-
ля 2022 года составляет 218,55 млрд руб.).
В структуре активов СМП-банка, по рас-

четам «Эксперт РА», на начало ноября 2021 
года преобладали средства в банках, а не кре-
диты, как у других универсальных банков 
(46,4% против 30,5%). Как отмечает один из 
профильных аналитиков (официально они 
комментировать возможную сделку отказы-
ваются), это «привычная практика для бан-

ков-санаторов». Как правило, активы пред-
ставляют собой «межбанковские кредиты 
и другие операции». Кредиты юридическим 
лицам и индивидуальным предпринимате-
лям составляют 24,9% активов СМП-банка. 
В отраслевой структуре заемщиков главные 
сегменты — оптовая торговля, строительство 
(девелопмент) и лизинг. 

ПСБ имеет статус системно значимого 
банка и на начало года занимал шестое ме-
сто в России по размеру активов (более 4 трлн 
руб.). В его кредитном портфеле большую 
часть занимают кредиты компаниям и ИП. 
ПСБ в последние годы уже покупал сторонние 
банки. Так, в 2019 году он купил Связь-банк, 
принадлежащий ранее ВЭБу (см. „Ъ“ от 30 ав-
густа 2019 года). В 2020 году ПСБ приобрел 
у корпорации «Роскосмос» одноименный до-
черний банк (см. „Ъ“ от 30 июля и 26 августа 
2020 года). До конца мая 2023 года ПСБ должен 
интегрировать Минбанк.

Во всех случаях оборонный банк добива-
ется от прежних собственников или государ-
ства очистки балансов приобретаемых кре-
дитных организаций. С баланса Связь-банка 
были выведены проблемные активы, сдел-
ка по приобретению Роскосмосбанка была 

структурирована не живыми деньгами, а век-
селем с поэтапным погашением до 2032 года 
(см. „Ъ“ от 28 января 2021 года). Минбанк, 
также недавно попавший под блокирую-
щие санкции, будет докапитализирован ЦБ 
на 35 млрд руб.

Вместе с тем один из источников „Ъ“ под-
черкивает, что вместе с СМП-банков ПСБ «по 
факту может получить свой собственный кар-
манный банк плохих активов» в лице Мосо-
блбанка. При прохождении процедуры фи-
нансового оздоровления банки не обязаны 
соблюдать обязательные нормативы ЦБ, что 
«провоцирует у банка-санатора желание пере-
дать на его баланс свои собственные плохие 
активы», отметил собеседник „Ъ“.

Один из аналитиков в беседе с „Ъ“ отметил, 
что для продавцов СМП-банка «сделка выгля-
дит как кэш-аут». По мнению источника „Ъ“ 
на рынке, сделка с СМП-банком возможна 
ради укрупнения капитала ПСБ, но ее «вряд 
ли можно назвать рыночной». Оценить сумму 
сделки ни аналитики, ни участники рынка не 
берутся, в том числе из-за тотального закры-
тия информации по банковскому сектору, 
прежде всего по подсанкционным банкам.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российские власти определи-
ли временный порядок плате-
жей по суверенным евробон-
дам. В центральном депозита-
рии будут открываться специ-
альные счета как для россий-
ских инвесторов, так и для зару-
бежных депозитариев. Экспер-
ты отмечают, что такой поря-
док существенно упростит полу-
чение выплат российскими дер-
жателями. Однако технически 
выплата долга в рублях являет-
ся дефолтом, а также нарушает 
эмиссионную документацию, 
что чревато судебными исками, 
предупреждают они.

Президент РФ Владимир Путин 
определил временный порядок вы-
плат по евробондам в рублях. Соот-
ветствующий указ был подписан 
в среду, 22 июня. Документ признает 
обязательства по суверенным евроо-
блигациям исполненным надлежа-
щим образом, если они выплачены 
в рублях в сумме, эквивалентной их 
стоимости в иностранной валюте. Ра-
нее эту схему на ПМЭФ анонсировал 
министр финансов Антон Силуанов.

В этой схеме расчеты будут про-
водиться через счета центрального 
депозитария, функции которого вы-
полняет Национальный расчетный 
депозитарий (НРД), находящий-
ся в настоящее время под санкция-
ми ЕС (см. „Ъ“ от 4 июня). Выплаты 
в рублях будут осуществляться как 
в отношении иностранных креди-
торов, так и резидентов с зачисле-
нием на специальный счет типа 
«И». Как следует из документа, ре-
жим счета, порядок определения 
лиц, которые имеют право на полу-
чение выплат по еврооблигациям 
РФ, и порядок определения разме-
ра выплат будет определен Центро-
банком и Минфином позднее. При 
этом счет типа «И» может быть от-
крыт в НРД на имя иностранного де-
позитария без его личного присут-
ствия. Правительству же предстоит 
определить банки для осуществле-
ния выплат держателям евробон-
дов в течение десяти дней.

Учитывая уже установленный 
режим счета типа «С» (для активов 
нерезидентов, с запретом вывода 
средства за рубеж и ограниченным 
обращением на внутреннем рын-
ке), а также текущие валютные огра-
ничения, можно предположить, что 
режим счета «И» и условия выплат 
с него на личные счета могут быть 

разными для лиц недружественных 
государств, лиц дружественных го-
сударств и российских валютных ре-
зидентов, считает старший юрист 
Tomashevskaya & Partners Элина Ко-
скина. Такой порядок — классиче-
ский пример конфликта частного 
и публичного права, отметил управ-
ляющий партнер АБ «Адвокаты: Го-
ленев и партнеры» Вячеслав Голе-
нев. По его словам, этот подход «во 
многом похож на российский меха-
низм внесения денежных средств на 
депозит нотариуса в случае неизвест-
ности его платежных реквизитов».

До конца недели Минфину пред-
стоит осуществить очередные вы-
платы по еврооблигациям, и не 
исключено, что платежи будут осу-
ществлены в соответствии с новы-
ми правилами, отмечает аналитик 
долгового рынка «Открытие Инвес-
тиции» Александр Шураков. В част-
ности, 23 июня должны быть вы-
плачены купоны по двум выпускам 
евробондов на сумму $235 млн, а на 
следующий день — купоны по одно-
му выпуску на $159 млн. Господин 
Шураков отмечает, что после пре-
кращения действия временной ли-
цензии OFAC российский Минфин 
не может осуществлять платежи по 
евробондам в соответствии с эмис-
сионной документацией из-за от-
каза зарубежной инфраструктуры 
принимать платежи. «Поэтому ну-
жен новый формализованный по-
рядок, на который Минфин может 
ссылаться»,— пояснил эксперт. Кро-
ме того, указ однозначно определя-
ет дату исполнения обязательств по 
еврооблигациям, которой признает-

ся дата произведения платежа цент-
ральному депозитарию, добавил он.

По оценке участников долгового 
рынка, на российских держателей 
суверенных евробондов приходит-
ся примерно половина этого долга. 
При желании, получив рубли, мож-
но сразу же сделать конвертацию на 
бирже в валюту, если для инвестора 
это принципиально, отметил управ-
ляющий директор «Иволга Капитал» 
Дмитрий Александров. При этом, по 
словам господина Шуракова, после 
того как НРД попал под санкции, зару-
бежные депозитарии не могут в нем 
открывать счета и, как следствие, за-
рубежные инвесторы пока не смогут 
воспользоваться новыми правилами 
получения выплат. Кроме того, пред-
ложенная схема не учитывает инвес-
торов российского происхождения, 
зарегистрированных в недружест-
венных юрисдикциях. «К примеру, 
кипрские компании, бенефициара-
ми которых выступают россияне, не 
будут иметь возможности получать 
выплаты по госдолгу, сперва нужно 
будет репатриироваться»,— пояснил 
господин Александров.

Вместе с тем выплата по еврообли-
гациям РФ в рублях формально явля-
ется дефолтом, так как, согласно юри-
дическим стандартам погашения 
еврооблигаций, выплаты должны 
производиться в иностранной валю-
те, указывает стратег УК «Арикапи-
тал» Сергей Суверов. Однако возмож-
ность судебных исков будет зависеть 
от того, как будет определен порядок 
осуществления выплат, а также курс, 
по которому будет осуществляться 
расчет суммы, подлежащей выплате, 
считает госпожа Коскина. Маловеро-
ятно, что такие судебные разбира-
тельства примут существенные мас-
штабы, считает партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Учи-
тель. По российскому процессуаль-
ному законодательству такие споры 
будут рассматриваться в российских 
судах с применением норм россий-
ского права, отмечает он. Судебные 
разбирательства могут быть иници-
ированы и в иностранных юрисдик-
циях, что чревато проблемами для 
РФ (возможные аресты активов), но 
такого рода разбирательства могут 
носить длительный характер, указы-
вает Сергей Учитель.

Минфин и Банк России не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Ксения Куликова,  
Екатерина Волкова

Внешний долг рассчитают 
по внутреннему курсу
Власти узаконили рублевые выплаты по евробондам РФ

Средние ставки по вкладам вер-
нулись к показателям до нача-
ла военных действий РФ на Ук-
раине и последовавшего кризи-
са на финансовом рынке. В пер-
вой декаде марта индекс до-
ходности рублевых вкладов до-
стиг максимума в 20,51% годо-
вых, а к 22 июня в топ-50 круп-
нейших банков опустился ниже 
8% годовых. На этом же уровне 
ставки были во второй декаде 
февраля. По мнению экспертов, 
доходность вкладов продолжит 
стремительно снижаться и уже 
к концу лета достигнет 6–7%, 
хотя к концу года возможен раз-
ворот тренда.

За прошедшую неделю индекс 
ставок по вкладам в топ-50 крупней-
ших банков снизился на 0,5–0,6 п.п. 
Средняя доходность долгосрочных 
вкладов опустилась ниже 8% годо-
вых. Об этом говорится в еженедель-
ном анализе «Финуслуг» (платфор-
ма, созданная Московской биржей 
в рамках проекта «Маркетплейс» 
ЦБ). Таким образом, средние ставки 
по вкладам вернулись к показателям 
середины февраля, то есть к уровню 
до начала военных действий РФ на 
Украине.

• Индекс доходности вкладов рас-
считывается как среднее арифме-
тическое максимальных ставок для 
всех каналов продаж 50 крупнейших 
по объему депозитов банков (соглас-
но рейтингу «Эксперт РА») для депо-
зитов на сумму 100 тыс. 
руб./$1000/€1000. Учитываются но-
минальные ставки массового сегмен-
та для новых клиентов, исключая 
различные льготные категории и де-

позиты с нестандартными параме-
трами, по которым нужно выпол-
нить ряд условий.
Средняя ставка по вкладам на 

год в топ-50 банках опустилась до 
7,83% годовых (на 0,48 п.п.). Спред 
между ставками по вкладам на три 
месяца и на год в топ-50 сжался до 
0,2 п.п. Между тем кривая доходно-
сти вкладов на платформе «Финуслу-

ги» приобрела нормальный вид — 
доходность по вкладам на год теперь 
опережает доходность по краткос-
рочным вкладам. За прошедшую не-
делю средняя ставка по вкладам на 
три месяца в топ-50 банках снизи-
лась на 0,61 п.п., до 8,02% годовых.

Ставки по вкладам снижаются 
вслед за ключевой ставкой ЦБ. Весь 
прошлый год Банк России посте-
пенно повышал ключевую ставку, 
в результате чего она выросла с 4,25% 
в январе до 8,5% в декабре. После на-
чала военных действий на Украине 
ЦБ поднял ставку сразу до 20%. Но 
уже в начале второй декады апреля 
регулятор снизил ее до 17%, в начале 
мая — до 14%, в конце мая — до 11%, 
а в середине июня уже до 9,5%.

Эксперты полагают, что сниже-
ние ставок по вкладам продолжит-
ся в ближайшие месяцы. «Стоит ожи-
дать, что ставки по депозитам к концу 
года могут еще отскочить, в перспек-
тиве двух-трех месяцев в банках топ-
50 можно будет увидеть максималь-
ные ставки в размере ниже 7% или 
в этом диапазоне»,— отмечает дирек-
тор департамента по продажам фи-
нансовых продуктов и услуг брокера 
«Вектор Икс» Сергей Звенигородский.

По оценкам начальника управле-
ния «Сбережения» ВТБ Максима Сте-
почкина, с учетом июньского сни-
жения ключевой ставки на 1,5 п.п. 
средняя доходность по депозитам 
и накопительным счетам на рынке 
достигнет летом уровня 6–8%, вер-
нувшись к значениям начала года. 
«Основной кредитор для банков сей-
час не население, а ЦБ,— поясняет 
эксперт по фондовому рынку „БКС 
Мир инвестиций“ Валерий Емель-
янов.— Кроме того, качественный 
спрос на кредиты уходит, и разме-
щать пассивы особо некуда». 

По словам главного экономиста 
«ПФ Капитала» Евгения Надорши-
на, после довольно резкого падения 
ставок в течение нескольких меся-
цев их повышения сейчас ожидать 
не приходится из-за отсутствия по-
требности в ликвидности у банков 
на фоне низкого спроса на кредиты. 
Впрочем, к концу года тренд может 
развернуться, и доходность вкладов 
пойдет вверх, ликвидность потре-
буется для решения накопившихся 
проблем в банковских кредитных 
портфелях, заключает он.

Ксения Дементьева,  
Максим Буйлов

Вклады мирного времени
Ставки 50 крупнейших банков вернулись к уровню 
до начала спецоперации

На фоне высокой инфляции 
и общей нестабильной эконо-
мической ситуации в РФ на ми-
крофинансовом рынке растет 
доля срочных займов «до зар-
платы». Этому способствуют 
снижение уровня жизни и со-
кращение горизонта планиро-
вания. Участники рынка ожида-
ют сохранения тренда до конца 
года, что потребует от МФО зна-
чительных дополнительных ин-
вестиций в системы привлече-
ния и скоринга.

На микрофинансовом рынке в по-
следние месяцы наметился новый 
тренд — увеличение в запросах кли-
ентов доли срочных займов «до зар-
платы». При заполнении заявки они 
акцентируют внимание на том, что 
деньги им понадобились срочно, от-
мечается в исследовании финансо-
вой онлайн-платформы Webbankir, 
с которым ознакомился „Ъ“.

Тенденция стала даже более яв-
ной, чем в начале пандемии. Так, 
в мае 2020 года на эту категорию 
приходилось 6% заявок, а в мае 2022 
года доля превысила 10%. Рост доли 
заявок на «срочные цели» фиксиру-
ют и в Moneyman: в мае 2022 года 
относительно марта—апреля она 
выросла на 1 п. п., относительно 
мая 2020 года — на 2,5 п. п. Причем 
клиенты «запрашивают немалень-
кие суммы», что может быть свя-
зано с ограничением банковско-
го кредитования и сокращением 
POS-кредитов, уточняет операци-
онный директор ГК Eqvanta Иван 
Меринов.

• По данным Национального бюро 
кредитных историй, в мае 2022 года 
было выдано 2,38 млн «займов до зар-
платы» (до 30 тыс. руб., сроком до 30 
дней) на 21,59 млрд руб. Это макси-
мальный объем с декабря прошлого 
года и на 16% выше, чем годом ранее. 

Согласно информации ЦБ, в январе—
марте в России в целом выданы ми-
крозаймы на 175 млрд руб.
Главная причина тренда — 

в высокой инфляции, зарплаты не 
успевают за ростом цен, поясняет 
гендиректор Webbankir Андрей По-
номарев: «В результате даже работа-
ющие люди, которые формально со-
хранили уровень доходов, начинают 
испытывать финансовые затрудне-
ния». По мнению эксперта, займы 
сроком до 30 дней останутся наибо-
лее динамичным сегментом рынка 
МФО в течение всего 2022 года.

Увеличение числа запросов на 
короткие займы связано с сокраще-
нием горизонта планирования, по-
лагает директор СРО «МиР» Елена 
Стратьева. «Однако выдачи и запро-
сы — не одно и то же»,— уточняет 
она, подчеркивая, что компании ста-
ли осторожнее выдавать микрокре-
диты.

При этом участники рынка по 
большей части сохраняют традици-
онную модель бизнеса. «Говорить 
о необходимости смены или транс-
формации модели привлечения 
пока рано»,— полагает гендиректор 
Moneyman Сергей Весовщук. Хотя 
затраты на скоринг придется уве-
личить, признает гендиректор МКК 
Creditter Игорь Смирнов, как для со-
вершенствования технологий, так 
и для вложений в разработку.

Однако часть компаний начина-
ет подстраиваться под новую струк-
туру спроса. «МигКредит» сегодня 
«тратит очень большие силы на то, 
чтобы трансформировать бизнес-мо-
дель» (компания традиционно ори-
ентировалась на среднесрочные зай-
мы с достаточно большими чеками) 
и развернуть ее в сторону коротких 
займов, отмечает ее коммерческий 
директор Марат Аббясов.

В таких условиях одной из ос-
новных статей расходов МФО ста-
новится маркетинг, поясняют ана-
литики ИК «Иволга Капитал». По 
данным отчетности почти трех де-
сятков МФО, в первом квартале за-
траты на рекламу достигли 1,4 млрд 
руб., превысив показатель прошло-
го года в 1,6 раза.

В условиях кризиса МФО оказа-
лись между двух огней, уточняет ген-
директор финансовой экосистемы 
«Юником24» Дмитрий Африканов: 
«Для рентабельности бизнеса нуж-
ны новые качественные заемщики, 
однако в условиях ограничения бюд-
жета компании вынуждены работать 
с более дешевыми каналами при-
влечения». Микрокредитные компа-
нии, добавляет господин Смирнов, 
увеличивают бюджеты на SEO, кон-
текстную рекламу, растет количест-
во коммуникаций с клиентами че-
рез email и СМС-сообщения.

Полина Трифонова

В стране растут займы до зарплат
МФО переходят на обслуживание  
кассовых разрывов граждан

Мы будем предоставлять 
возможность держателям 

наших облигаций  
получать выплаты в рублях 

с возможностью 
последующей конвертации 

в валюту 
— Антон Силуанов,

глава Минфина, 16 июня

Ц И Т А Т А

7,83 процента 
годовых
достигла во второй  
декаде июня средняя 
ставка по депозитам 
крупнейших банков
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Дефицит вышел 
на поля

Еще один источник „Ъ“ говорит 
о невозможности найти подшипни-
ки для мощных тракторов в РФ.

Найти аналоги запчастей для 
иностранной техники можно лишь 
частично. «Аналоги до 40% артику-
лов запчастей, по грубой оценке, 
можно найти в свободном досту-
пе, но остальные 60% — сложно или 
невозможно. И этот баланс от брен-
да к бренду по ведущим западным 
производителям не сильно отли-
чается»,— рассказывает Александр 
Алтынов. 

Впрочем, в Минпромторге оп-
тимистичны: доля российских 
комплектующих в отечественных 
сельскохозяйственных машинах 
составляет в зависимости от вида 
техники 85–90%. Так, Вологодский 
подшипниковый завод, Десятый 
подшипниковый завод, АПЗ-20, 
«ЕПК Волжский» «обеспечивают вы-
пуск широкой номенклатуры под-
шипников для использования при 
производстве сельскохозяйствен-
ной техники», утверждают в мини-
стерстве. В то же время там не от-
ветили на вопросы о включении 
запчастей для иностранной сельхоз-
техники в список разрешенных к па-
раллельному импорту.

В профильной ассоциации «Рос-
спецмаш», не конкретизируя, со-
общили, что многие предприятия 
столкнулись со сложностями, свя-
занными с поставкой отдельных 

комплектующих: «Особенно остро 
стоит вопрос с теми компонентами, 
которые не производятся на терри-
тории России. Предприятия либо 
переориентируются на новых по-
ставщиков, либо запускают собст-
венные производства компонен-
тов. Это очень сложный процесс, 
который требует времени и инвес-
тиций».

По словам Дмитрия Бабанского 
из SBS Consulting, в РФ есть пробле-
мы с выпуском гидравлики и под-
шипников для мощных тракторов. 
«В целом, по аналогии с автопро-
мом, иностранные машины в пар-
ке можно заменить на более глубо-
ко локализованные, но это будут не 
самые современные модели, отмеча-
ет он.— При этом пока у „Ростсель-
маша“ и ПТЗ есть предложения до 
600 л. с.». Поставки на конвейер для 
российских игроков можно заме-
стить как минимум по двигателям: 
например, вместо Cummins устанав-
ливается двигатель ЯМЗ.

В Минсельхозе сказали, что ве-
дут работу по обеспечению аграри-
ев запасными частями: «По данным 
участников рынка, в настоящее вре-
мя необходимые запчасти имеются 
в наличии. Также по ряду позиций 
Евразийским экономическим сою-
зом устанавливается нулевая ставка 
ввозных таможенных пошлин. Про-
рабатываются альтернативные кана-
лы поставок».

Ольга Никитина, 
Анатолий Костырев

Российский металл пока не прогнулся
Падение производства из-за санкций остается незначительным

Статистика производства ста-
ли в РФ за первые пять меся-
цев 2022 года свидетельству-
ет об ограниченном влиянии 
санкций на работу металлур-
гов. Падение выплавки соста-
вило 2,3%, причем это общеми-
ровой тренд — производство 
сократили все крупнейшие иг-
роки, кроме Индии. Аналити-
ки предполагают, что основное 
снижение производства у рос-
сийских металлургов произой-
дет во второй половине года. 
На это указывает в том числе 
сокращение закупок желез-
ной руды.

Производство стали в России 
за первые пять месяцев 2022 года 
упало на 2,3% относительно анало-
гичного периода прошлого года, 
до 31 млн тонн. Такие данные при-
водит The World Steel Associa-
tion (WSA). В мае Россия произве-
ла 6,4 млн тонн стали, что на 1,4% 
меньше, чем в прошлом году. Как 
показывает статистика, все круп-
ные мировые производители стали 
снижают производство. Из топ-10 
лишь Индия показала рост (на 6,5%, 
до 53,2 млн тонн).

Россия больше не публикует офи-
циальную статистику о производ-
стве стали, на основании которой 
можно судить о влиянии западных 
санкций на отрасль. 14 июня свой 
прогноз представил НЛМК Влади-
мира Лисина. По оценкам компа-

нии, российские предприятия чер-
ной металлургии по итогам года 
снизят производство на 15%, на 
11 млн тонн. В НЛМК считают, что 

наиболее сильное снижение ожи-
дается во втором полугодии, когда 
производство упадет на 9 млн тонн 
(на 26%) в сравнении со вторым по-
лугодием 2021 года. В годовом выра-
жении больше всего упадет произ-
водство плоского проката — на 23%. 
Сортовой прокат снизится на 15%, 

а меньше всего упадет производст-
во полуфабрикатов — на 6%.

Ситуация с производством важ-
на и с точки зрения налогообложе-
ния отрасли. Минпромторг и Мин-
фин обсуждают возврат к расчету 
НДПИ для металлургов по старой 
формуле без учета действующего 
с 2022 года повышения, сообщал 16 
июня «Интерфакс» со ссылкой на за-
мглавы Минпромторга Виктора Ев-
тухова. «На текущий момент сами 
металлургические компании про-
гнозируют снижение производства 
во второй половине года на порядка 
30%. За первые четыре месяца и, ду-
маю, за май результаты у металлур-
гов остались практически на уров-
не прошлого года. Вторая половина 
года будет хуже с точки зрения по-
казателей, в том числе из-за сниже-
ния внутреннего рынка после того, 
как внешние потребители, пользу-
ясь ситуацией, стали просить дис-
конт к цене на поставляемую из РФ 
продукцию»,— говорил он.

Самые крупные изменения 
в российской черной металлургии, 
видимо, начнутся в летние месяцы, 
говорит исполнительный дирек-
тор Центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Айрат 
Халиков. На российских металлур-
гов негативно будет влиять как сни-
жение экспортных цен в долларах, 
так и укрепление рубля, что сокра-
тит рентабельность продаж стали на 
экспорт в ближайшие месяцы.

Эксперт отмечает, что крупней-
шие сталелитейные компании со-
кратили закупки железной руды 
в России на 25–30%, что явно свиде-
тельствует о готовности к сокраще-
нию производства. По его мнению, 
это не только российский фено-
мен — текущая ситуация на миро-
вом рынке выглядит как начало из-
бытка производства стали после 
длительного периода высоких цен, 
что, вероятно, приведет к коррек-
ции цен. Господин Халиков ожида-
ет снижения мировых цен на сталь 
на 20% по итогам июня в долларах 
по сравнению с маем.

По словам Сергея Гришунина из 
НРА, объемы производства стали 
в РФ пока поддерживает экспорт по-
луфабрикатов и переориентация на 
восток. «Кроме того, снижение цен, 
которое происходит сегодня на вну-
треннем рынке, благотворно встре-
чено металлотрейдерами и строите-
лями, которые, помня уровни цен 
прошлого года, стремятся закупить 
дешевый металл про запас»,— го-
ворит аналитик. Уровень цен, при 
котором у металлургов начнутся 
проблемы с маржой, отмечает он, 
составляет 30 тыс. руб. без НДС за 
тонну горячекатаного рулона. Од-
нако Сергей Гришунин не ждет та-
кого сильного падения, так как уде-
шевление металла приведет к росту 
его использования, в том числе 
в стройке.

Евгений Зайнуллин

Интернет притормозил за МКАД
Скорости мобильной загрузки в столице растут, 
в регионах падают
В России растет цифровой раз-
рыв между столицей и региона-
ми. Если год назад мобильный 
интернет в Московской агломе-
рации был в 1,9 раза быстрее, 
чем в стране в целом, то сей-
час в 2,2 раза, подсчитали в Tele-
comDaily. Средняя скорость мо-
бильного интернета в столич-
ном регионе за год выросла на 
11 Мбит/с и к концу мая соста-
вила 48,3 Мбит/с. На фоне де-
фицита оборудования операто-
ры продолжают инвестировать 
в столичный рынок, где вложе-
ния окупаются быстрее из-за 
более высоких тарифов. В ре-
гионах же, опасаются аналити-
ки, сети из-за отсутствия модер-
низации могут начать дегради-
ровать.

„Ъ“ ознакомился с отчетом Tele-
comDaily, посвященным скорости 
мобильного интернета в Москов-
ской агломерации —территории 
столицы (за исключением центра) 
и Московской области в радиусе 
50 км от МКАД. На конец мая сред-
няя скорость мобильного интерне-
та в агломерации составила порядка 
48,3 Мбит/с, что на 11 Мбит/с больше, 
чем годом ранее. Теперь средние ско-
рости мобильного интернета здесь 
в 2,2 раза выше, чем в среднем по 
стране, следует из отчета. Год назад 
разрыв составлял 1,9 раза.

По средней скорости мобиль-
ного интернета на загрузку, по дан-
ным замеров TelecomDaily, в регио-
не лидирует МТС — 69 Мбит/с, далее 
«МегаФон» — 60 Мбит/с. У «Вым-
пелкома» — 33,2 Мбит/с, у Tele2 — 
31,2 Мбит/с. На выгрузку данных 
от абонента скорость выше также 

у МТС — 31,2 Мбит/с, у «Вымпелко-
ма» — 30,5 Мбит/с, у «МегаФона» — 
29,1 Мбит/с, у Tele2 — 8,4 Мбит/с. 
TelecomDaily проводил замеры 
в конце мая — начале июня, в том 
числе в период повышенной загруз-
ки сети и через собственное мобиль-
ное приложение «Мегабитус».

За первую половину 2022 года 
операторы провели в столичном ре-
гионе масштабную модернизацию, 
отмечает гендиректор TelecomDai-
ly Денис Кусков. По его мнению, 
в условиях дефицита оборудования 
и кризиса операторы выбирают сто-
личный регион в качестве приори-
тетного: «Инвестиции здесь окупа-
ются быстрее из-за сравнительно 
более высоких тарифов и уровня по-
требления услуг».

В МТС подтвердили, что еще 
с 2020 года проводят масштабную 
модернизацию сети в столичном 
регионе, в проект инвестировано 
около 40 млрд руб. В пресс-службе 
оператора пояснили, что разница 
между Москвой и регионами объ-
ясняется в основном уровнем про-
никновения смартфонов: «В целом 
по России доля смартфонов с 4G 
в сети МТС оставляет 80%, в Мос-
ковском регионе — более 96%. При-
чем в Москве больше современных 
аппаратов с поддержкой высо-
ких скоростей». Поэтому, говорят 
в МТС, в Москве выше требования 
к цифровым сервисам и качеству 
сети и быстрее растет потребление 
 трафика.

«МегаФон» занимается модерни-
зацией сети в Москве и Московской 
области, в том числе уделяя внима-
ние центру столицы, где снова сос-
редоточена вся деловая активность 

после возвращения людей в офисы, 
отметили в компании.

«Вымпелком» (бренд «Билайн») 
инвестировал в Московский реги-
он последние два года 27,5 млрд руб. 
За это время оператор построил бо-
лее 17 тыс. новых базовых станций. 
«Мы продолжаем строить сеть в 2022 
году с акцентом на Московскую об-
ласть»,— добавили в компании.

В Tele2 заверили, что не прио-
ритизируют улучшение качества 
связи исходя из близости региона 
к Москве. По итогам 2021 года общее 
число базовых станций Tele 2 по Рос-
сии выросло на 18%, в столичном ре-
гионе — на 22% год к году, добавили 
в компании.

На Московский регион прихо-
дится 25% объема рынка мобильной 
связи по выручке, говорит анали-
тик iKS-Consulting Максим Савватин: 
«Кроме того, в Московской области ак-
тивно растет население и жилищное 
строительство, увеличивается плот-
ность населения, что заставляет опе-
раторов постоянно достраивать сети». 
По словам господина Савватина, в ре-
гионах ситуация разная, и в некото-
рых из них могут возникнуть про-
блемы с заменой оборудования 
и плановой модернизацией сетей.

При этом аналитик полагает, что 
запаса прочности в полгода-год опе-
раторам хватит, чтобы найти обору-
дование, используя альтернативные 
каналы поставок, или дождаться воз-
врата на рынок некоторых вендо-
ров. Сдержать рост трафика и нагруз-
ки на сети, по его мнению, может 
и тарифная политика, направлен-
ная на удорожание услуг мобильно-
го интернета.

Анастасия Гаврилюк

На сегодняшний день  
мы имеем отсутствие 
необходимой загрузки  

на 20–25%. При  
текущем курсе рубля,  

при возросших  
расходах мы не можем 
продавать на вроде бы 
дружественном рынке  
юго-восточных стран

— Александр Шевелев,
гендиректор «Северстали»,  

17 июня

Ц И Т А Т А
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Американский газ  
наращивает мощность
СПГ-заводы готовятся увеличить поставки

Американская Cheniere Ener-
gy приняла окончательное ре-
шение по расширению мощно-
стей СПГ-завода Corpus Christi 
на 10 млн тонн в год к 2025 году. 
Проекты из США после нача-
ла военных действий России на 
Украине стали активнее заклю-
чать долгосрочные контракты 
на поставку газа, готовясь к на-
ращиванию мощностей. Одна-
ко пока, по мнению аналити-
ков, количество новых проек-
тов все еще невелико, и появив-
шиеся объемы СПГ могут быть 
поглощены ростом мирово-
го спроса даже без учета потен-
циального снижения поставок 
российского газа в Европу.

Американская Cheniere Energy, 
крупнейший оператор СПГ-мощно-
стей в США, приняла окончатель-
ное инвестиционное решение (FID) 
об увеличении мощности СПГ-за-
вода Corpus Christi на 10 млн тонн 
в год (до 25 млн тонн соответствен-
но), сообщила компания. Постав-
ки нового СПГ на рынок планирует-
ся начать в конце 2025 года. Это уже 
третий этап экспансии американ-
ских СПГ-проектов после волн 2016–
2017 и 2020–2022 годов.

Для осуществления проекта Cor-
pus Christi Holdings, дочерняя ком-
пания Cheniere, привлекла обеспе-
ченный кредит на $4 млрд со сроком 
погашения в 2029 году, а также кре-
дитную линию на $1,5 млрд со сро-
ком погашения в 2027 году. Ком-
пания уточняет, что эти средства 
должны покрыть примерно поло-
вину стоимости расширения про-
изводства и связанной с ним инфра-
структуры, в том числе увеличения 
мощности газопровода сырьевого 

газа. Остальное финансирование 
Cheniere планирует обеспечить из 
собственных средств.

Независимый эксперт Алек-
сандр Собко напоминает, что в мае 
было принято окончательное инве-
стрешение по первой фазе проекта 
Plaquemines LNG компании Venture 
Global, его мощность составит не 
менее 12 млн тонн СПГ в год. Кроме 
того, вероятно, до конца года будет 
принято инвестрешение и по второй 
фазе чуть меньшей мощности, так 
как под него уже подписано замет-
ное количество долгосрочных кон-
трактов. Компания Tellurian пока не 
может собрать достаточно долгосроч-
ных контрактов для принятия инвес-
трешения по Driftwood LNG.

После начала военных действий 
на Украине ЕС обязался сократить 
спрос на российский газ на две тре-
ти к концу 2022 года, в том числе за 
счет увеличения закупок СПГ с ми-
рового рынка. Власти США пообе-
щали дополнительно поставить в Ев-
ропу 15 млрд кубометров в текущем 
году и еще по 50 млрд кубометров 
в год в последующие годы. Этот план 
близок к выполнению. По данным 
S&P Global, в 2021 году США экспор-
тировали в страны ЕС 22 млрд кубо-
метров газа. Уже за первые пять ме-
сяцев 2022 года экспорт из США в ЕС 
достиг 25 млрд кубометров против 
10,2 млрд кубометров в тот же пери-
од 2021 года. 

Но объем закупок СПГ Европой 
ограничен узкими местами вну-
тренней газотранспортной инфра-
структуры: значительная часть ре-
газификационных мощностей 
изолирована от соседних рынков 
и дополнительные поставки не всег-
да могут туда попасть. К примеру, бо-

лее трети всех регазификационных 
мощностей ЕС приходится на Пире-
нейский полуостров, который почти 
не имеет связи с газотранспортной 
системой остальной Европы.

Сейчас цены на газ в ЕС самые вы-
сокие в мире из-за постепенно сни-
жающихся поставок из России. Из-за 
этого европейские компании стре-
мятся обеспечить себе доступ к аль-
тернативным поставкам. Так, To-
talEnergies и Eni получили по 6,25% 
в проекте Катара по увеличению 
СПГ-мощностей с 77 млн тонн до 
110 млн тонн к 2026 году (North Field 
East). Двумя другими иностранны-
ми инвесторами стали американ-
ские Exxon и Conoco, тогда как ази-
атские компании вообще не вошли 
в проект.

Александр Собко отмечает, что 
пока что объемы новых американ-
ских проектов не так велики, если 
предполагать, что мировой рынок 
СПГ будет расти прежними темпами. 
«Тем более что в ближайшие пару лет 
новых производств будет запущено 
немного»,— говорит он.

С новыми сроками ввода россий-
ских проектов СПГ пока полного по-
нимания нет, добавляет он. Но в лю-
бом случае связывать запуск новых 
СПГ-проектов в США непосредствен-
но с замещением российских поста-
вок может быть не совсем корректно. 
«Предложение нового американско-
го (да и другого) СПГ поддерживает 
плановый рост глобального спро-
са на СПГ, а также, возможно, будет 
компенсировать снижение объема 
российских поставок в ЕС, если та-
кое снижение в среднесрочной пер-
спективе действительно состоит-
ся»,— считает господин Собко.

Татьяна Дятел

Братья на киловатт•час
Например, экспорт в Грузию  

м о г  у в ел и ч и т ьс я  н а  9 % ,  д о 
0,89 млрд кВт•ч, в Монголию — на 
47%, до 0,23 млрд кВт•ч. Общий объ-
ем экспорта по всем направлениям 
мог составить 8–9 млрд кВт•ч, счита-
ют собеседники „Ъ“. «Интер РАО» пе-
рестала публиковать данные об экс-
порте, а также комментировать тему 
зарубежных поставок.

Минэнерго довольно оптими-
стично оценивает объем экспорта 
электроэнергии по итогам года. На 
экономическом форуме в Санкт-Пе-
тербурге глава Минэнерго Николай 
Шульгинов предположил, что экс-
порт в целом по году может составить 
18 млрд кВт•ч, то есть примерно на 

3,8 млрд кВт•ч меньше прошлогод-
него рекордного показателя. «Впе-
реди зима, не знаем, какая она бу-
дет, возможно, она будет холодная, 
посмотрим, что будет с отказника-
ми»,— сказал министр. Дополни-
тельных комментариев в Минэнер-
го не предоставили.

Сергей Роженко из Kept не видит 
возможностей компенсировать вы-
падающие объемы поставок в Фин-
ляндию и страны Балтии. Казахстан, 
скорее всего, немного увеличит по-
купку, но только зимой, а в Азербай-
джане нет дефицита и причин поку-
пать российскую электроэнергию. 
Сергей Роженко не исключает, что 
Грузия может несущественно увели-
чить импорт электроэнергии из РФ, 
поскольку Азербайджан может сни-

зить поставки, так как цена газа для 
выработки электроэнергии на экс-
порт была увеличена. Возможности 
роста поставок в Китай также огра-
ничены, поскольку в КНР идет лишь 
одна ЛЭП, добавляет аналитик.

Один из собеседников „Ъ“ также 
отмечает, что в КНР в апреле и мае 
падал спрос на электроэнергию на 
1,3% в месяц, что в основном было 
связано с масштабными локдауна-
ми в районе Шанхая. Вместе с тем 
Китай не самое прибыльное для 
«Интер РАО» направление: россий-
ские регуляторы ограничивают рен-
табельность поставок на уровне 5%, 
что с учетом текущего курса долла-
ра делает продажу менее привлека-
тельной.

Полина Смертина

с1
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«Связной» первым из крупных ри-
тейлеров подтвердил начало ввоза 
электроники через параллельный 
импорт. Речь идет о смартфонах 
и часах Samsung, последней линейке 
iPhone и игровых приставках Play-
Station, Xbox и Nintendo. Устройст-
ва будут дороже на 10–20%, чем ана-
логичные, ввезенные до начала во-
енных действий на Украине. Компа-
ния дает гарантию на технику, затра-
ты на обслуживание переходят к им-
портеру. Возврат денег за неисправ-
ные гаджеты, уточняют эксперты, 
ляжет на плечи ритейлера.

Представитель сети «Связной» расска-
зал „Ъ“, что компания расширила ассорти-
мент более чем на 100 товарных позиций 
за счет планшетов, ноутбуков, умных ча-
сов, игровых консолей и других товаров, 
ввезенных через каналы параллельного 
импорта. Речь идет о поставках ряда смарт-
фонов Samsung, iPhone последнего поколе-
ния, а также игровых консолей PlayStation, 
Xbox и Nintendo. В компании признали, 
что значительная часть устройств будет 
на 10–20% дороже аналогов, ввезенных до 
начала военных действий на Украине. По 
словам президента «Связного» Алексея Ву-
колова, в целом на рынке докризисных за-
пасов хватит еще на два-три месяца.

• На фоне военной операции на Украине 
поставки в РФ остановили Apple, Samsung 
и ряд других производителей. Госдума одо-
брила закон о легализации параллельного 
импорта в третьем, окончательном чте-
нии 21 июня. Он подразумевает возмож-
ность ввоза товаров без согласия произво-

дителя или правообладателя, закупая его 
через другие страны.
На электронику, ввезенную по кана-

лам параллельного импорта, «Связной» 
предоставляет официальную гарантию, 
заверили в ритейлере: «Все эти товары 
предназначены только для стран ЕАЭС, 
поэтому проблем с активацией устройств 
не будет. На все девайсы распространяет-
ся сервисное обслуживание».

Как пояснили в компании, гарантий-
ное обслуживание всегда выполнял сер-
висный центр, который займется этим 
и для техники, ввезенной через парал-
лельный импорт: «Но раньше затраты 
брал на себя производитель, а сейчас пла-
тит дистрибутор». Кто ввозит технику для 
«Связного», в компании не уточнили. 
В «Мерлион» и OSC, крупных дистрибуто-
рах электроники, отказались от коммен-
тариев. В di House „Ъ“ не ответили.

Параллельным импортом уже начали 
интересоваться онлайн-маркетплейсы (см. 
„Ъ“ от 20 июня), но другие ритейлеры пока 
открыто не говорят о продаже товаров, 
ввезенных таким путем. В «М.Видео-Эль-
дорадо» отметили, что рассматривают «до-
ступные возможности в рамках законо-
дательства». В МТС заявили, что «система 
продаж соответствует законодательству 
России». В «МегаФоне» лишь подчеркнули, 
что текущих товарных запасов достаточно 
для удовлетворения спроса. Как объясня-
ет источник „Ъ“ в одной из компаний, ри-
тейлеры опасаются официально заявлять 
о таких поставках, поскольку все еще рас-
считывают на возобновление отношений 
с производителями.

Как объяснил „Ъ“ источник на рын-
ке электроники, ритейлеры рассчитыва-
ют, что с активацией в России устройств, 
поставленных на рынок ЕАЭС, не бу-
дет проблем, поскольку у нас единое та-
моженное пространство и общие низ-
ковольтные и другие регламенты: «Но 
основной вопрос на стороне вендора, ко-
торый может условно, как Samsung, бло-
кировать активацию устройств, которые 
поставлены на рынок, но предназначены 
для другого региона». Отслеживает это 
производитель, по его словам, по серий-
ным номерам и IMEI (уникальный код те-
лефона). 

Советник юридической фирмы Or-
chards Анастасия Сивицкая полагает, 
что, если устройства предназначены 
для ЕАЭС, вероятность технической ди-
станционной блокировки минимальна. 
А с учетом того, что в России разрешен па-
раллельный импорт, добавляет она, про-
изводитель не сможет запретить реализа-
цию и активацию устройств через суд.

В то же время, уточняет глава «Мар-
вел Дистрибуции» Алексей Мельников, 
по закону о правах потребителей ритей-
лер обязан вернуть деньги в случае неи-
справности устройства: «Однако найти ко-
нечного гарантодателя очень трудно, ведь 
при параллельном импорте у ритейле-
ра нет защиты производителя, как было 
раньше». Получается, отмечает эксперт, 
что продавец будет финансировать такие 
операции из своего кармана.

Анастасия Гаврилюк,  
Екатерина Волкова,  
Юлия Тишина

Гаджеты вышли на параллельную прямую
Ритейлеры начинают ввозить электронику по новой схеме

В этом году Минздрав заметно сни-
зил закупки дорогих современных 
зарубежных препаратов для лече-
ния ВИЧ, не имеющих аналогов, уве-
личив закупки более дешевых ле-
карств. Это вынужденная мера: фи-
нансирование для обеспечения пре-
паратами пациентов заметно не уве-
личивается, но растет число пациен-
тов с ВИЧ. Эксперты называют скла-
дывающийся принцип закупок ми-
нистерства «отскоком назад в тера-
пии», но признают, что при недоста-
точном росте финансирования это 
позволит охватить лечением больше 
инфицированных.

Как обнаружил „Ъ“ из материалов гос-
закупок, с июня входящее в Минздрав 
ФКУ «Федеральный центр планирования 
и организации лекарственного обеспече-
ния» (ФЦПиЛО) начало приобретать пре-
параты от ВИЧ за счет средств, предусмо-
тренных бюджетом на 2023 год. Бюджет 
на этот год в размере 30 млрд руб. уже ос-
воен: часть этой суммы была зарезервиро-
вана в трехлетних контрактах, заключен-
ных в 2021 году на поставки ралтегравира 
(«Исентресс» от MSD), долутегравира («Ти-
викай» от GSK) и этравирина («Интеленс» 
от Johnson & Johnson). В этом году была за-
куплена «Генвоя» от Gilead, включенная 
в 2021 году в перечень ЖНВЛП: на этот 
препарат направлено 596,6 млн руб., что 
вдвое больше, чем годом ранее.

Но, несмотря на это, приобретения до-
рогостоящих современных зарубежных 
препаратов от ВИЧ, не имеющих анало-
гов, снижаются, подсчитал „Ъ“ на основе 
данных госзакупок и госреестра лекарст-

венных средств. Если в 2021 году они со-
ставляли 67,3% в общем объеме закупок, то 
в этом году уже 55%. Сокращение доли про-
исходит за счет снижения затрат на «Эви-
плеру» от Johnson & Johnson. Прошлой 
осенью за счет средств бюджета 2022 года 
приобретено этого средства на 1,9 млрд 
руб.— это в два раза меньше прежних объ-
емов закупок. В списке лекарств, закупа-
емых ФЦПиЛО для пациентов с ВИЧ, это 
самый дорогой препарат, констатирует 
представитель Коалиции по готовности 
к лечению (ITPC) Алексей Михайлов.

Предельная зарегистрированная цена 
«Эвиплеры» — почти 24 тыс. руб. за упа-
ковку. Стоимость «Биктарви» от Gilead 
и «Делстриго» от MSD ниже — 14,3 тыс. руб. 
и 11,3 тыс. руб. соответственно. Эти лекар-
ства с 2022 года вошли в перечень ЖНВЛП, 
что позволило Минздраву направить на их 
централизованную закупку 330,4 млн руб. 
Но это все равно не покрывает выпавший 
объем «Эвиплеры». Поэтому в январе—мае 
этого года регионам из своих бюджетов 
пришлось направить, по данным Headway 
Company, 540 млн руб. на закупку дополни-
тельных объемов «Биктарви» и «Делстриго».

Последние годы Минздрав пытался за-
купать современные препараты, но суще-
ственно нарастить охват так и не удалось, 
указывает Алексей Михайлов. Теперь, по 
его мнению, министерство вынуждено 
приобретать более дешевые лекарства, 
которые широко использовались ранее, 
из-за того что объемы финансирования 
лекарственного обеспечения пациентов 
с ВИЧ существенно не растут. Такую ситу-
ацию эксперт называет «отскоком назад 
в терапии». Впрочем, считает эксперт, в та-

кой ситуации закупки дешевых лекарств 
должны позволить обеспечить препарата-
ми больше пациентов.

Из материалов госзакупок следу-
ет, что Минздрав действительно увели-
чил закупки более бюджетных средств. 
Так, например, на препарат на осно-
ве эфавиренза (его выпускает большой 
круг компаний) из бюджета 2022 года 
направлено 585,6 млн руб., что боль-
ше на 21% год к году. Объем закупок 
лопинавира+ритонавира (в основном по-
ставляется оригинальная «Калетра» от Ab-
bVie и дженерик «Калидавир» от «Фарма-
синтеза») выросли на 45%, до 5 млрд руб.

Кроме того, ФЦПиЛО закупил препа-
рат на основе элсульфавирина от компа-
нии «Элпида», где совладельцами являют-
ся «Фармстандарт» Виктора Харитонина 
и «Химрар», на 2,8 млрд руб. Это в 3,2 раза 
больше, чем годом ранее. Увеличению за-
купок способствовало включение этого 
средства в состав предпочтительных схем 
лечения первого ряда в обновленных кли-
нических рекомендациях по терапии ВИЧ.

В Минздраве сообщили „Ъ“, что все па-
циенты с ВИЧ на диспансерном наблюде-
нии получают лекарственную терапию за 
счет федерального бюджета. В 2022 году 
объем финансирования программы (ми-
нистерство закупает препараты в том чи-
сле для пациентов с ВИЧ с гепатитами 
и туберкулезом) увеличен на 920 млн руб. 
к 2021 году. Там также заявили, что могут 
снизить стоимость закупки за счет заклю-
чения долгосрочных контрактов и вправе 
в случае необходимости перераспределять 
остатки препаратов между регионами.

Полина Гриценко

Лечение ВИЧ подешевело
Доля дорогих препаратов в объеме госзакупок снизилась

«Очаково» старается обеспечить свои потреб-
ности в СО2 в большей степени за счет собствен-
ного газа, полученного в процессе брожения, 
указывает он. В ГК «Черноголовка» говорят, что 
в зоне риска в июле окажется 15–20% газирован-
ных напитков, если не удастся закупить доста-
точный объем углекислого газа.

Российский рынок газированных напитков 
сегодня находится на этапе ротации брендов 
и перераспределения долей в связи с намере-
нием транснациональных компаний сократить 
присутствие в стране. В марте о приостановке де-
ятельности в РФ объявила Coca-Cola, а PepsiCo со-
общила об отказе от розлива Pepsi, Mirinda и 7Up. 
Производитель и дистрибутор Coca-Cola — Co-
ca-Cola HBC на прошлой неделе сообщал Reuters, 
что находится в процессе «истощения запасов». 
А PepsiCo ищет замену брендам (см. „Ъ“ от 7 апре-
ля). По данным NielsenIQ, с января по март доля 
локальных марок газированных напитков выро-
сла с 12,7% до 15,1%. И местные производители 
продолжают расширять ассортимент. Так, «Чер-
ноголовка» в конце июня хочет запустить линей-
ку Fantola Cola, Fantola Citrus и Fantola Lime.

Один из основателей Famous Amazing Brands 
(напитки Vanilla Flight и Anarchy) Антон Стель-
маков говорит, что в пиковые сезоны в отдель-
ных регионах производители газированных на-
питков уже сталкивались с нехваткой CO2. По 

его словам, компании, как правило, не инвести-
руют в строительство хранилищ для углекислого 
газа, поэтому работают фактически без запасов. 
Как отмечает эксперт, пока сохраняется нехват-
ка CO2, предприятия могут увеличить производ-
ство негазированных линеек. Максим Новиков 
опасается, что ситуация может усугубиться при 
наступлении более жаркой погоды в централь-
ной части страны, что вызовет повышенный 
спрос на напитки.

Анатолий Костырев,  
Ольга Мордюшенко;  
Константин Куркин, Санкт-Петербург

Воды углекиснут

Управляющая компания здания кино-
театра «Октябрь», подконтрольного «Газ-
пром-медиа», подала иск на 49 млн руб. 
к сети «Каро», которая им управляет с 2005 
года. Долг может быть связан с падением 
сборов на фоне отсутствия иностранных 
премьер. В худшем случае сеть рискует ли-
шиться флагманского кинотеатра, преду-
преждают юристы. В отличие от периода 
пандемии, сейчас арендодатели могут от-
казать кинотеатрам в отсрочке по плате-
жам, и на рынке ожидают волны подоб-
ных исков.

„Ъ“ обнаружил в картотеке арбитража, что 
АО «Киноцентр „Октябрь“», управляющее здани-
ем одноименного кинотеатра на Новом Арбате 
в Москве, 6 июня подало иск к дочерней структу-
ре киносети «Каро», управляющей кинотеатром, 
ООО «Каро Фильм Менеджмент». Компания тре-
бует 48,9 млн руб. задолженности. Из базы суда 
следует, что иск подан с нарушениями, которые 
заявитель должен был устранить до 15 июня.

«Октябрь» — флагманский кинотеатр «Каро». 
В зале 1,5 тыс. мест, и сеть позиционирует его 
как главную премьерную площадку. Здание по-
строено в 1967 году. АО «Киноцентр „Октябрь» 
было учреждено в 2005 году, после реконструк-
ции, это было СП правительства Москвы и ком-
пании «Газпром-медиа» (ГПМ) с долями 40% и 60% 
соответственно. Право на долгосрочное управ-
ление кинотеатром в 2005 году получила сеть 
«Каро». В 2013 году правительство продало долю 
в «Октябре» ООО «Альфа-капитал», ГПМ осталась. 
В «Каро» и в ГПМ отказались от комментариев.

Исходя из размера заявленного долга, обяза-
тельства «Каро», скорее всего, возникли из арен-
ды, предполагает адвокат Forward Legal Данил 
Бухарин. Выручка АО «Киноцентр „Октябрь“» 
за 2021 год, согласно Kartoteka.ru, составляла 
166,4 млн руб. Это позволяет предположить, что 
иск содержит требование взыскать плату при-
мерно за 3,5 месяца.

По мнению собеседника „Ъ“ на рынке про-
ката, долг мог возникнуть как в связи с отсроч-
кой по прошлым платежам, так и из-за кризиса, 
спровоцированного военными действиями РФ 
на Украине: «Как раз, если считать с марта, когда 

все упало, то будет 3,5 месяца (с марта иностран-
ные киностудии прекратили поставку своих 
премьер на российский рынок.— „Ъ“)». Источ-
ник „Ъ“ считает, что «Каро» могла предложить 
перейти на процент с оборота, но в ГПМ не со-
гласились. Он пояснил, что в текущей ситуации 
арендодатели нередко переходят с фиксирован-
ной платы на проценты с продаж, обычно речь 
идет о 8–10%.

Урегулировать спор стороны могут путем за-
ключения мирового соглашения, предусматри-
вающего, например, как рассрочку, так и отсроч-
ку исполнения обязательств, объясняет Данил 
Бухарин. По его мнению, если киносеть переста-
нет платить арендные платежи, «Октябрь» смо-
жет заявить о расторжении договора и заставит 
сеть освободить помещение.

Киносети весной прогнозировали падение 
сборов, сопоставимое с долей иностранных пре-
мьер в них (в 2021 году, по оценке «Бюллетеня 
кинопрокатчика», составляла 72,8%). Участники 
рынка рассчитывали на субсидии кинопрокат-
чикам, однако государство на это не пошло.

По мнению экспертов, сложившаяся на рын-
ке ситуация хуже кризиса, возникшего в отра-
сли на фоне пандемии. Тогда у кинотеатров как 
у сильно пострадавшего сегмента было право от-
срочки по платежам, арендодатели по закону не 
могли отказать. Сейчас приходится платить, под-
черкивает Данил Бухарин. Все обязательства по 
аренде кинотеатры должны исполнять, поэто-
му арендодатели могут заявлять все новые иски, 
ожидает юрист. Можно предположить волну 
исков к сетям кинотеатров, учитывая сложности 
с прокатом фильмов, согласен партнер Novator 
Legal Group Сергей Струнков: «В пандемию вла-
дельцы площадей часто шли навстречу кинотеа-
трам, понимая, что ситуация экстраординарная 
и носит временный характер до окончания пан-
демии. Сейчас перспективы развития кинотеа-
тров туманны, и собственники понимают, что 
нужно сейчас обращаться в суды, пока еще мож-
но что-то взыскать». В то же время пока на рынке 
массовых исков от арендодателей нет, утвержда-
ет собеседник в одной из киносетей: «В основ-
ном удается договариваться».

Валерия Лебедева

В «Октябре» покажут суд
«Каро» задолжала управляющей компании  
здания кинотеатра

Надо будет переходить на линейку 
продукции, которая будет 

производиться, очевидно, локально
— Олег Пароев,

гендиректор сети «Вкусно — и точка»  
о замене Coca-Cola в интервью Reuters, июнь 2022 года
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В прокат выходит «Род муж-
ской» (Men) Алекса Гарлен-
да — фильм ужасов, снятый 
под эгидой модной незави-
симой студии А24. В новой 
картине автор «Из машины» 
(2014), «Аннигиляции» (2017) 
и мини-сериала «Програм-
мисты» (2020) вновь обра-
щается к своей любимой те-
ме взаимного непонимания 
полов, но обыгрывает ее ку-
да менее изобретательно, 
чем раньше, считает Юлия 
 Шагельман.

од мужской» начинает-
ся как самый стандартный хор-
рор: одинокая белая женщи-
на — столичная жительница, 
приехавшая в сельскую глушь 
отдохнуть от шума городского, 
дом на отшибе, стены которо-
го изнутри выкрашены в крова-
во-красный цвет, подозритель-
но любезный арендодатель, 
то и дело демонстрирующий 
в неискренней улыбке плохие 
зубы, и тишина — скорее злове-
щая, чем идиллическая. Все это, 
конечно, с первых минут под-
водит к мысли, что отпуск в де-
ревне не получится таким спо-
койным, как надеется главная 
героиня Харпер Марлоу (Джесси 
Бакли), практически сбежавшая 
сюда из Лондона и переплатив-
шая втридорога за аренду кот-
теджа, который, по словам его 
хозяина Джеффри (Рори Кин-
нер), помнит еще Шекспира.

В неловкой первой беседе на 
вопрос о муже она отвечает, что 
еще не успела сменить фами-
лию и статус «миссис» на «мисс». 

Речь будто бы идет о разводе, но 
на самом деле муж Харпер Джей-
мс (Паапа Эссьеду) у нее на гла-
зах выпал (или выбросился) из 
окна и погиб. Этому предшест-
вовала безобразная сцена, ког-
да она сказала, что хочет уйти, 
а он умолял, угрожал самоубий-
ством и в конце концов поднял 
на нее руку. Теперь эти образы 
преследуют Харпер, возвраща-
ясь не столько чувством вины — 
умом она понимает, что не несет 
ответственности за поступки 
и ошибки другого взрослого че-
ловека,— сколько посттравма-
тическим расстройством.

Впрочем, вскоре у нее появ-
ляется и вполне реальный (или 

все-таки не совсем?) пресле-
дователь. Сначала на прогул-
ке в лесу за ней устремляется 
в погоню какой-то мужик, по-
том на лужайке она видит дру-
гого — абсолютно голого, он же 
обнаруживается на лужайке 
у ее дома и пытается проник-
нуть внутрь. Полиция приез-
жает быстро, но успокаиваться 
рано: тем же вечером выясня-
ется, что сельского эксгибици-
ониста отпустили, сочтя без-
обидным. И удивительное 
дело: у него, а также скрутив-
шего его копа, каждого посе-
тителя паба, где Харпер узнает 
эту новость, бармена, местного 
священника и даже подростка, 
играющего в прятки на церков-
ном дворе, то же лицо (актера 
Рори Киннера), что у домовла-
дельца Джеффри. Что это — на-
глядная иллюстрация расхо-

жей максимы «все мужики 
одинаковы» или свидетельство 
того, что психологическое со-
стояние Харпер гораздо хуже, 
чем кажется ей самой?

Алекс Гарленд как будто на-
мекает, что оба ответа правомер-
ны. С одной стороны, каждый 
из мужчин демонстрирует свою 
грань «токсичной маскулинно-
сти». Голый правонарушитель 
насильно вторгается в частную 
жизнь Харпер, полицейский 
отмахивается от ее жалоб едва 
ли не словами «вот убьют, тогда 
и приходите», священник, ко-
торому она рассказала о смер-
ти Джеймса и своих пережива-
ниях, немедленно обвиняет ее 
в том, что она «довела» мужа, 
а мальчик, напрашивающий-
ся на игру и получивший отказ, 
обзывает «тупой сукой». С дру-
гой стороны, с каждой минутой 

фильм все больше превращает-
ся в фантасмагорию, в которой 
сменяют друг друга библейские 
и языческие символы, а экран 
то пульсирует зеленым и крас-
ным, то погружается в темноту. 
Возможно, все это Харпер про-
сто привиделось — кто же этих 
женщин разберет?

Поначалу «Род мужской» ка-
жется аллегорическим выска-
зыванием на тему женского 
страха перед мужчинами: эпи-
зод, в котором Харпер, даже гу-
ляя по лесу в одиночестве, не 
может расслабиться, а как толь-
ко делает это, оказывается «на-
казана» появлением опасного 
незнакомца, психологически 
точен и узнаваем, главная за-
слуга в чем принадлежит ак-
трисе Джесси Бакли. Однако по-
зже становится понятно, что, 
как и предыдущие фильмы Гар-
ленда, «Из машины» и «Анниги-
ляция», это скорее декларация 
мужского страха перед женщи-
нами: созданиями загадочными 
и плохо поддающимися пони-
манию, при этом гораздо лучше 
приспособленными к выжива-
нию, а главное — обладающи-
ми невыразимой властью над 
противоположным полом, по 
ошибке считающимся силь-
ным. Когда это тоже вполне за-
езженное клише повторяется 
в третьей картине подряд, не 
спасают ни визуальная затейли-
вость, которой «Род мужской» 
обязан оператору Робу Хар-
ди, ни кровавый финал в луч-
ших традициях боди-хоррора. 
Вслед за режиссером невольно 
хочется поддаться обобщени-
ям и констатировать: «Эх, мужи-
ки… чего еще от них ждать».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Мужской страх, множественное число
Новый фильм Алекса Гарленда

На Новой сцене Большого театра 
продюсерская компания MuzArts 
представила «Postscript 2.0» — об-
новленный вариант своей нашумев-
шей программы, заглавный балет 
которой был номинирован на «Золо-
тую маску». В новом выпуске заме-
нены главная балерина и два балета 
из четырех, однако Татьяна Кузнецо-
ва полагает, что основные достоин-
ства проект не утратил.

ервый «Postscript» — счаст-
ливое детище несчастий пандемии, ког-
да из-за карантинных санкций без ра-
боты остались десятки хореографов 
по всему миру. Продюсеру Юрию Барано-
ву, работающему с солистами Большого 
театра, удалось собрать в одной програм-
ме звездных авторов: британца Уэйна 
Макгрегора (с мировой премьерой), бель-
гийца Сиди Ларби Шеркауи, русского 
американца Алексея Ратманского и пару 
из Нидерландов — Пола Лайтфута и Соль 
Леон, перенесших в Россию свои готовые 
постановки. Стилистические контрасты 
хореографии выигрышно подчеркнули 
индивидуальность балетмейстеров, про-
играл лишь Макгрегор, «Postscript» стал 
гвоздем сезона (см. „Ъ“ от 27 мая 2021 
года), был несправедливо обойден част-
ными номинациями «Золотой маски», 
но конкурсные показы продлили про-
екту жизнь. А через год ситуация суще-
ственно изменилась: балерина Ольга 
Смирнова, лидировавшая в трех поста-
новках из четырех (а у Макгрегора быв-
шая единственной исполнительницей) 
покинула Большой театр из-за спецопе-
рации, хореограф Ратманский, прервав-
ший работу в России по той же причине, 
просил убрать его балет. Проблемы ре-
шили радикально: балерину заменили, 
заказали постановки двум другим хорео-
графам и внедрили в программу новую, 
не балетную звезду — Ильдара Гайнутди-
нова, победителя бесчисленных телеви-
зионных танц-шоу.

Вместо эксклюзивного дуэта «Мак-
гре гор+Мюглер» «Postscript 2.0» открыл-
ся эксклюзивом отечественным. Дуэт 
«Initium» на композицию медиадизай-
нера Константина Чистякова поставил 
спец по современной хореографии Кон-
стантин Кейхель, обозначив тему свое-
го сочинения с подобающим величием: 
«Переход из хаоса в космос, инициа-
ция, таинство, пробуждение нового ци-
кла. Чистота и безмерность». Худож-
ник Игорь Чапурин одел переходящего 
«из хаоса в космос» Ильдара Гайнутдино-
ва в черные высокие плавки с вертикаль-
ной, узкой, розовато-телесной вставкой 
спереди, а его партнершу из Большого 
театра Анастасию Денисову — в черный 
купальник с такой же щелью.

Первую треть номера партнеры дела-
ли вид, что друг друга не замечают: вгля-

дывались в зал, нанизывали медлен-
ные цепочки шене в полуприседании 
и по разным траекториям, перегиба-
лись на широких «выпадах», запускали 
корпусом крупные «волны» и кругоо-
бразно двигали руками, воспроизводя, 
вероятно, орбиты движения небесных 
тел. Человеческое тело телепобедите-
ля Ильдара выглядело вполне по-балет-
ному: спина гибкая (хотя излишне му-
скулистая), растяжка изрядная, стопы 
дотянутые; даже его редкие прыжки 
вполне походили на перекидные жете. 
Самобытным же его талантам хореограф 
не позволил проявиться, поскольку ода-
рил женщину и мужчину практически 
одинаковыми телодвижениями.

Не подчеркнул разницу полов и рас-
четливый дуэт (с переплетениями рук, 
вращениями танцовщицы в различных 
позах и резкими бросками ее на «брев-
нышко»), не похожий ни на таинство, 
ни на инициацию. Тем более что после 
контакта партнеры как ни в чем не бы-
вало разошлись по своим углам и про-
должили гимнастические упражне-
ния первой части, показавшиеся (как 
и сказано в аннотации) действитель-
но безмерными. Несколько раз герои 

сходились лоб в лоб без какого-либо ре-
зультата, но в конце концов, обняв друг 
друга за талию, ушли в черноту закули-
сья, оправдав заявленную хореографом 
«чистоту» — телодвижений и помыслов. 
В сравнении с последовавшим за этим 
опусом «Фавном», в котором Сиди Ларби 
Шеркауи поразительно достоверно по-
казал пробуждение первобытного жела-
ния и ошеломляющий восторг соития, 
«Initium» Кейхеля выглядел, как Lada ря-
дом с Porsche.

Во втором отделении неокласси-
ческий балет Ратманского заменили 
на неоромантический: «Сонату-фанта-
зию» на музыку Скрябина — раннюю 
постановку Юрия Посохова, тоже рус-
ского американца, автора идущих 
в Большом «Нуреева» и «Чайки». Эта бес-
сюжетная композиция для четырех пар 
усложнена прихотливым сочетанием 
ансамблевых, дуэтных и сольных но-
меров, а также изощренным ритмиче-
ским рисунком, в котором синхронное 
и асинхронное взаимодействие танцу-
ющих меняется с непредсказуемой вне-
запностью. На первый взгляд «Сона-
та-фантазия» казалась традиционной: 
романтически развевающиеся поло-
сы тюля вместо кулис, «шопеновская» 
прозрачность длинных юбок танцов-
щиц, открывающая их белоснежные 
купальники, сумрачно-фиолетовые 
брюки и майки мужчин (художник 
Майя Майер), вихрь чувств, подхваты-

вающий героев и сметающий их со сце-
ны. Однако за узнаваемостью поздне-
романтического балета скрывались 
модернистские акценты хореографии, 
на удивление тонко отразившей слож-
нейшую музыку Скрябина. Внешнюю 
гладкопись классического танца поми-
нутно разрывали внезапные вспышки 
поддержек, синкопы мелких па, нео-
бычные сочетания больших и «прохо-
дящих» прыжков, мгновенные враще-
ния, замирающие в таянии поз.

Однако все эти изыски мог заметить 
лишь опытный глаз. Солисты Большо-
го, готовящие программу в свободное 
от основной работы время, успели выу-
чить движения, но не успели освоиться 
в самой хореографии. Многие ее тонко-
сти остались намеченными, но не про-
работанными, нервозность и неуве-
ренность чувствовались в поддержках, 
ансамбли (особенно в синхронных 
фрагментах) выглядели недостаточ-
но слаженно. К тому же артистам явно 
не хватило выносливости — в этом воз-
душном балете действие развивается 
так стремительно, что танцовщикам по-
просту некогда перевести дух. Но если 
«Postscript 2.0» приживется на сцене 
Большого, то, возможно, солисты Боль-
шого со временем адаптируются, и хо-
реография «Сонаты-фантазии» зазвучит 
столь же мощно, как музыка Скрябина 
под пальцами великолепного пианиста 
Андрея Коробейникова.

ПРОЕКТ БАЛЕТ

Заменный вкус
«Postscript 2.0» в Большом театре

Работа актрисы  
Джесси Бакли — одно 
из главных достоинств 
фильма «Род мужской»  
ФОТО DNA FILMS

КУЛЬТУРНАЯ 

ПОЛИТИКА

Смятый рок
В рамках первого уикенда фестиваля «Дикая мята» прошла 
концертная презентация альбома Сергея Воронова «Делай 
свое дело». Это первый русскоязычный альбом российско-
го гитариста, он вышел зимой. Господин Воронов подроб-
но рассказывал о нем в интервью „Ъ“ от 1 февраля. На «Ди-
кой мяте» вместе с автором кавер-версий русскоязычных 
рок-хитов на сцену вышли Гарик Сукачев, Евгений Маргу-
лис, Сергей «Чиж» Чиграков, Сергей Галанин, Владимир 
Шахрин («Чайф»), Николай Девлет-Кильдеев («Моральный 
кодекс») и Алексей Романов («Воскресение»). Этот блок фе-
стиваля фактически был напоминанием о том, что нынеш-
ним летом отменили фестиваль «Нашествие». Указанные 
персонажи традиционно в нем участвовали, некоторые — 
в роли хедлайнеров.

В былые времена «Дикая мята» была своего рода проти-
воположностью «Нашествию». Фестиваль, ныне обосновав-
шийся в Тульской области, представлял более мирную му-
зыку и собирал зрителей другого типа, людей, склонных 
к иным удовольствиям и по-другому выглядящих. Но в от-
сутствие самого большого фестиваля русского рока в ка-
лендаре логично было пригласить на «Мяту» его завсегда-
таев, тем более с хорошим инфоповодом.

Сергей Воронов со товарищи исполнили вошедшие 
в альбом гитариста хиты: «В ее глазах» «Чайфа», «Санса-
ру» Басты, «Мой друг лучше всех играет блюз» «Машины 
времени», «Дополнительный 38-й» «Чижа и Ко», «Кибит-
ку» «Алисы», «Скорый поезд придет в 6 часов» «Бригады С», 
«Пригородный блюз» Майка Науменко и «Делай свое дело» 
«Воскресения».

Прозвучала и песня «Би-2» «Мой рок-н-ролл». Ее вместе 
с Сергеем Вороновым исполнила Тина Кузнецова. На сце-
ну должен был подняться автор этой песни Шура Би-2. Од-
нако его визит на фестиваль не состоялся. Продюсер «Ди-

кой мяты» Андрей Клюкин объяснил корреспонденту „Ъ“: 
«В этом году у организаторов фестивалей заранее запраши-
вают списки участвующих артистов. Есть небыстрый диа-
лог, в рамках которого утрясается состав. О том, что Шура 
Би-2 готов приехать, мы узнали за три дня до его предпо-
лагаемого выступления. К сожалению, это был слишком 
маленький срок для утверждения его участия». Герой фе-
стивального дня Сергей Воронов высказался проще: 
«Не приехал, потому что его запретили, как и всю группу».

Не было в концертном сете и вороновской версии песни 
Бориса Гребенщикова «Поезд в огне». «Мы просто не успе-
ли ее отрепетировать,— сказал „Ъ“ господин Воронов.— 
Мы вообще всю эту программу играли всего два раза. Ника-
ких „антибориных“ настроений у меня нет, он мой добрый 
приятель. В будущем, наверное, будем эту песню играть».

В остальном все было как обычно — весело и солнеч-
но. Ветераны рока обнимались, хлопали друг друга по пле-
чам, радовались хорошей погоде. Выглядело это как «Квар-
тирник у Маргулиса» на выезде. В рамках этого любимого 
публикой шоу альбом «Делай свое дело» уже презентовали. 
И там тоже не было Шуры Би-2 и песни «Поезд в огне». Дей-
ствительно, как сегодня представить себе в эфире НТВ пес-
ню со словами «Я видел генералов, они пьют и едят нашу 
смерть»?

«Делай свое дело» — отличное название сборной про-
граммы с русскими рокерами. Они поют песни, развлека-
ют народ. Народ, кстати, счастлив, это следовало и из отзы-
вов зрителей на поле «Дикой мяты», и из реплик в соцсетях: 
«Красавчики!», «Не подкачали старики!», «Человечища!».

Стоило ли ждать во время этой части фестиваля хоть ка-
ких-то упоминаний того, что группа «Би-2» действительно 
в полном смысле слова запрещена в России (см. „Ъ“ от 26 
мая), причем непонятно кем? Или, может быть, сам факт 
исполнения «Поезда в огне» напомнил бы о том, что радио-
программу автора этой песни сняли с эфира, а против него 
самого развернули полномасштабную клеветническую 
кампанию? Может быть, кто-то мог бы если не сказать, 
то хотя бы намекнуть со сцены на то, что группа «ДДТ», ча-
стый гость «Квартирников у Маргулиса», лишена возмож-
ности давать концерты?

Вероятность такого развития событий была исчезающе 
мала. Как отмечал в разговоре с „Ъ“ Андрей Клюкин (см. „Ъ“ 
от 20 июня), власти Тульской области относятся к фестива-
лю «не как к трибуне, с которой кто-то будет делать какие 
бы то ни было заявления». Да и, похоже, аудитория рокеров 
старой школы в целом не ждет от своих героев резких дви-
жений. В соцсетях загнанных под плинтус артистов им пи-
шут: «Мы с вами!» Но дальше комментариев дело не идет, 
и ничего похожего на флешмоб, например, в день отме-
ненного концерта «ДДТ» в Москве не наблюдалось. Поста-
вил под постом эмодзи — солнышко с сердечком в руках — 
и вроде поддержал. Ну а коллеги пострадавших по цеху, 
надо думать, и вовсе не замечают происходящего. Они про-
сто делают свое дело.

А бывало и по-другому. Весной 1991 года Гарика Сука-
чева вместе с Александром Ф. Скляром во время прогулки 
по Арбату забрали в отделение милиции. Там с музыкан-
тами поговорили так, что по выходе Гарик Сукачев решил 
провести целый фестиваль. Он получил название «Рок про-
тив милицейского террора», правда, слово «милицейско-
го» позже из названия убрали. К артисту присоединились 
те же Воронов и «Чайф», а также «АВИА», «ДДТ», «Алиса», «На-
утилус Помпилиус» плюс группы из Грузии и Литвы, где 
еще свежи были раны от разгона уличных протестных ак-
ций. Тогда они действительно были «вместе» и все это было 
похоже на истинное рок-н-ролльное братство. Сейчас — 
просто на съемки телепередачи.

Борис Барабанов, 
обозреватель ”Ъ“

Может быть, кто‑то мог бы 
если не сказать, то хотя бы  
намекнуть со сцены на то,  
что группа «ДДТ», частый 
гость «Квартирников  
у Маргулиса», лишена воз‑
можности давать концерты?

В «Сонате-фантазии» солисты 
Большого танцевали самоот-
верженно, но не самозабвенно 
(на фото: Анастасия Денисова 
и Александр Волчков) 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА
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Российский голкипер Игорь 
Шестеркин стал одним из три-
умфаторов церемонии вруче-
ния индивидуальных наград 
НХЛ. Феноменально надеж-
но отыграв, по сути, в пер-
вом же своем полноценном 
американском сезоне, игрок 
«Нью-Йорк Рейнджерс» по-
лучил Vezina Trophy — приз 
лучшему вратарю лиги. Кон-
курентов у Шестеркина фак-
тически не было. Приз самому 
ценному игроку чемпионата — 
Hart Trophy — достался луч-
шему снайперу регулярного 
первенства Остону Мэттьюзу 
из «Торонто Мейпл Лифс».

отрудников офици-
ального сайта НХЛ, отвечавших за 
освещение церемонии вручения 
индивидуальных наград за дости-
жения в регулярном чемпионате 
НХЛ, которая состоялась в Тампе, 
удивило не то, что приз лучшему 
голкиперу достался Игорю Ше-
стеркину, а то, что, оказывается, 
победа не была абсолютной. Они 
отметили, что вообще-то предпо-
лагалось, что Шестеркину отдадут 
первое место все без исключения 
генеральные менеджеры клу-
бов лиги (а именно они опреде-
ляют обладателя Vezina Trophy), 
но нет, три голоса получили дру-
гие вратари. Не швед Якоб Маркс-
трём из «Калгари Флеймс» с фин-
ном Юусе Саросом из «Нэшвилл 
Предаторс», попавшие вместе 
с лауреатом в тройку финалистов, 
а датчанин Фредерик Андерсен из 
«Каролина Харрикейнс» и два со-
отечественника Игоря Шестер-
кина — Андрей Василевский из 
«Тампа-Бей Лайтнинг» и Илья Со-
рокин из «Нью-Йорк Айлендерс». 
Дело в том, что выбор выглядел 
абсолютно очевидным — ника-
кой интриги.

Завершающийся сейчас сезон 
(в нем осталось доиграть лишь 
финальную серию Кубка Стэн-
ли между «Колорадо Эвеланш» 
и «Тампой») был, по сути, первым 
полноценным сезоном в Север-
ной Америке для выступавше-
го в КХЛ за СКА 26-летнего Игоря 
Шестеркина. В «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» выбранный этим клубом на 
драфте восьмилетней давности 
под невысоким 118-м номером 
хоккеист попал в 2019 году. Но 
тогда, будучи дебютантом НХЛ, он 
не имел статуса основного врата-
ря команды (основным еще был 
выдающийся швед Хенрик Лунд-
квист, недавно закончивший ка-
рьеру) и выходил на лед нечасто. 
А следующее регулярное первен-
ство сильно урезал поздний старт 
из-за пандемии коронавируса: 
Шестеркину, уже первому номе-
ру «Рейнджерс», в нем довелось 
провести лишь 35 матчей.

О нем и тогда говорили, 
как о вратаре, готовом вот-вот 
превратиться в топовую фигу-
ру. Но прошедший чемпионат, 

в котором Шестеркин сыграл 
в 53 встречах, пожалуй, доказал, 
что те, кто давал такие оценки, 
даже слегка недооценивали мас-
штаб его таланта.

На самом деле это был фено-
менально успешный для него 
сезон. Цифры тезис неплохо до-
казывают. Игорь Шестеркин, 
сыгравший шесть «сухих» мат-
чей, был первым в лиге сразу 
по двум важнейшим статисти-
ческим показателям — средне-
му количеству пропущенных за 
игру голов (2,07) и проценту от-
раженных бросков — 93,5% от 
пришедшихся в створ. Вторая 
цифра наиболее показатель-
на. В истории НХЛ было всего 
два вратаря, у которых при бо-
лее чем 50 сыгранных в «регу-
лярке» матчах, то есть при серь-
езной нагрузке, исключающей 
всякие случайности, процент 
был чуточку, на десятые доли, 
лучше: это великий Доминик Га-
шек в 1998–1999 годах и Тим То-
мас в 2010–2011 годах.

А еще нетрудно заметить 
жесткую связь между персональ-
ными достижениями Игоря Ше-
стеркина и достижениями его 
клуба. До того как Шестеркин об-
рел фантастическую крепость, 
«Рейнджерс» был рядовым се-
редняком НХЛ. В 2021 году он 
даже не попал в play-off. В 2022-м 
ньюйоркцы уверенно проби-
лись в кубковую стадию, добра-
лись в ней до полуфинала (на 
этой стадии они срезались на 
фаворите «Тампе»), а особенно-
сти их трансформации также не-
плохо иллюстрирует статисти-
ка. Прежде «Рейнджерс» отличал 
явный атакующий перекос. Те-
перь же никакого перекоса нет: 
по среднему количеству пропу-
щенных голов за игру — 2,49 — 
клуб был вторым в регулярном 
чемпионате. А его защитник 
Адам Фокс, рассказывая о роли 
Шестеркина, лишь подтверждал, 
что благодаря голкиперу коман-
да «выигрывала матчи, которые 
не должна была выиграть».

Форма и возможности Игоря 
Шестеркина — третьего россий-
ского вратаря, взявшего Vezi-
na Trophy (Сергею Бобровскому 
он достался в 2013 и 2017 годах, 
Андрею Василевскому — в 2019 
году) — настолько впечатли-
ли представителей хоккейного 
сообщества Северной Амери-
ки, что его включили и в трой-
ку претендентов на приз просто 
лучшему хоккеисту НХЛ — Hart 
Trophy, хотя голкиперы за него 
борются крайне редко. Тут, прав-
да, с наградой у Шестеркина не 
срослось. Он уступил двум фор-
вардам — Коннору Макдэвиду 
из «Эдмонтон Ойлерс» и Осто-
ну Мэттьюзу из «Торонто Мейпл 
Лифс». Макдэвид первенство-
вал в бомбардирской гонке «ре-
гулярки», Мэттьюз — в снай-
перской, и заброшенные им 60 
шайб стали аргументом более ве-
сомым для членов Ассоциации 
хоккейных журналистов, неже-
ли 123 очка оппонента.

Алексей Доспехов

НХЛ

Игорь Шестеркин 
отбил награду
Он признан лучшим вратарем лиги

Одним из главных спортивных событий 
этой недели стало возвращение на со-
ревнования Женской теннисной ассо-
циации (WTA) знаменитой Серены Уи-
льямс, которая не выступала почти год 
и откатилась в мировом рейтинге на 
1204-е место. Решив попытать счастья 
выиграть на Wimbledon свой 24-й оди-
ночный титул на чемпионатах Большо-
го шлема, 40-летняя американка для на-
чала попробовала свои силы в парном 
разряде на турнире в Истборне. Там ее 
партнершей оказалась новоиспечен-
ная третья ракетка мира, лучшая за всю 
историю арабская теннисистка Онс Жа-
бер из Туниса.

ервое за двенадцать месяцев появ-
ление Серены Уильямс на турнирах WTA 
Tour, состоявшееся в английском Истборне, 
не могло не привлечь внимания широкой 
теннисной общественности. И дело даже 
не в том, что великая американка не участ-
вовала в соревнованиях с тех пор, как из-за 
травмы была вынуждена отказаться от про-
должения борьбы с белоруской Александ-
рой Соснович в первом круге прошлогод-
него Wimbledon. В конце концов, попытки 
возобновить выступления после продолжи-
тельных перерывов, вызванных теми или 
иными причинами, с разной степенью успе-
ха предпринимали и другие экс первые ра-
кетки мира — например, бельгийки Ким 
Клейстерс и Жюстин Энен, швейцарка Мар-
тина Хингис и россиянка Мария Шарапова. 
Сейчас повышенный интерес к мощной во 
всех отношениях фигуре Серены Уильямс 
объясняется прежде всего ее очередной по-
пыткой все-таки выиграть 24-й титул на тур-
нирах Большого шлема, а значит, повторить 
рекорд всех времен, принадлежащий ав-
стралийской звезде 1960-х и первой полови-
ны 1970-х годов Маргарет Корт. Рекорд, за ко-
торым Серена Уильямс гоняется уже очень 
давно и который до сих пор не покорился ей 
из-за нескольких очень обидных поражений.

Оценивая шансы Серены Уильямс вопло-
тить свою мечту, разумеется, нельзя забы-
вать, что ее последняя победа на мейджо-
рах — на Australian Open — датируется 2017 

годом. Через восемь месяцев после этого она 
родила дочь, а затем четырежды проигры-
вала в финалах турниров Большого шлема, 
дважды — в полуфиналах и еще семь раз — 
на более ранних стадиях. Такая статистика 
в совокупности с полным отсутствием игро-
вой практики на протяжении целого года 
вроде бы говорит о том, что о рекорде Сере-
не Уильямс давно пора забыть. Тем не менее, 
по мнению некоторых букмекерских кон-
тор, она входит в шестерку главных фавори-
тов Wimbledon. За несколько дней до нача-
ла турнира в этих списках особняком стоит 
лишь первая ракетка мира Ига Швёнтек, не 
проигравшая с середины февраля ни одно-
го из своих 35 матчей. А следом за ней идет 
целая группа теннисисток, которые пример-
но с одинаковой степенью вероятности мо-
гут победить в Лондоне. Входят в нее юная 
финалистка недавнего Roland Garros амери-
канка Коко Гауфф, чемпионка Wimbledon 
2019 года румынка Симона Халеп, третья 
ракетка мира Онс Жабер из Туниса, британ-
ская победительница прошлогоднего Wim-
bledon Эмма Радукану и Серена Уильямс, ко-
торая в мировом рейтинге сейчас занимает 
лишь 1204-е место и попадет в основную сет-
ку лишь благодаря wild card.

Сама она, впрочем, пока не слишком мно-
го распространяется на тему Wimbledon 
и призналась, что подумывала о заверше-
нии карьеры. «Я была бы нечестной, если бы 
сказала, что была уверена в своем возвраще-
нии»,— сказала американка после того, как 
в первом круге парного турнира в Истборне 
они с Жабер на супер-тай-брейке, игравшем-
ся вместо решающей партии, сломили сопро-
тивление чешки Марии Боузковой и испанки 
Сары Соррибес Тормо. В той встрече победи-
тельницы отыграли матчбол, так что психо-
логически Серена Уильямс в первый же день 
после возвращения успела прочувствовать 
напряжение борьбы по полной программе.

Ясно, что любая победа идет в плюс 
и юниоркам, и ветеранам. Но сейчас Серена 
Уильямс фактически находится в беспроиг-
рышной ситуации. Ведь если на Wimbledon 
живой легенде женского тенниса не удастся 
даже чуть-чуть приблизиться к титулу, ее ре-
путация уже никак не пострадает, зато выиг-
рать она может очень много. 

Евгений Федяков

ТЕННИС

Ой, цветет Серена  
в поле у мяча
Уильямс-младшая все еще лелеет надежду 
установить рекорд по числу побед  
на турнирах Большого шлема

«Челси», в мае сменивший владельца — Романа Аб-
рамовича на консорциум во главе с американским 
инвестором Тоддом Бёли, сформировал новый со-
став совета директоров. Его возглавил сам госпо-
дин Бёли, а в состав руководства лондонского клу-
ба, как и предполагалось, не вошла занимавшая 
должность его директора Марина Грановская: она 
превратилась в последние годы в одного из самых 
заметных футбольных менеджеров Европы. Прав-
да, до закрытия летнего трансферного окна госпо-
жа Грановская продолжит сотрудничество с «Чел-
си», которому предстоит, видимо, решить ряд 
важных селекционных вопросов.

ондонский «Челси» представил состав ново-
го совета директоров. Он был сформирован по итогам 
перехода клуба в руки новых хозяев. Переход состоял-
ся после того, как российский предприниматель Роман 
Абрамович, который владел лондонским клубом с 2003 
года и превратил «Челси» в одного из грандов мирово-
го футбола, завоевавшего множество титулов, выставил 
его на продажу перед включением в санкционный спи-
сок правительства Великобритании, составленный на 
фоне специальной военной операции России на Укра-
ине. В конкурсе за право приобрести «Челси» победил 
консорциум во главе с американским инвестором Тод-
дом Бёли. В него также вошли соотечественник господи-
на Бёли Марк Уолтер, швейцарский миллиардер Хансй-
орг Висс и компания Clearlake Capital. Сумма закрытой 
в конце мая сделки составила £4,25 млрд (из них непо-

средственно на покупку акций клуба пошло £2,5 млрд, 
а £1,75 млрд — гарантированные инвестиции в его раз-
витие). Господа Уолтер и Висс и два основателя Clearlake 
Capital Бехдад Эгхбали и Хосе Фелисиано оказались в чи-
сле членов совета директоров. А возглавил его сам Тодд 
Бёли. Он сменил в этой роли очень известную в англий-
ском футболе фигуру — Брюса Бака, возглавлявшего ор-
ган с момента появления в «Челси» Романа Абрамовича.

Впрочем, британские медиаресурсы, рассказывая 
о ситуации в «Челси», выделили все-таки уход другого 
функционера. Речь о Марине Грановской. Давно, еще 
с 1990-х годов, работавшая с Романом Абрамовичем го-
спожа Грановская с 2010 года представляла в клубе его 
владельца, а с 2014-го занимала ключевую должность ди-
ректора. В этом статусе она со временем стала очень за-
метной в европейском футболе персоной. Именно Ма-
рина Грановская отвечала за трансферную политику 
клуба, например, за переговоры с потенциальными но-
вичками. А о степени ее заметности говорит тот факт, что 
в ноябре 2021 года, то есть спустя примерно полгода по-
сле победы «Челси» в Лиге чемпионов, итальянское из-
дание Tuttosport признало госпожу Грановскую лучшим 
футбольным менеджером континента.

Значимость Марины Грановской для лондонско-
го клуба подчеркивает и свежий факт. Он подтвердил, 
что она покидает свой пост, который временно займет, 

опять же, сам новый владелец «Челси». Но при этом го-
спожа Грановская все-таки продолжит сотрудничест-
во с клубом в период действия летнего трансферного 
окна — до сентября.

Между тем в рамках этого окна «Челси», для которого 
минувший сезон с точки зрения результатов получился, 
скажем так, довольно противоречивым (он взял два при-
за — за победу в Суперкубке Европы и клубном чемпио-
нате мира, но занял третье место в английском первенст-
ве, уступил соперникам в финалах Кубка Англии и Кубка 
английской лиги, а в Лиге чемпионов выбыл в четверть-
финале), предстоит, видимо, решить ряд важных селек-
ционных вопросов, под которые уже фактически выде-
лены деньги. Например, ему нужно найти центрального 
защитника, чтобы компенсировать уход в «Реал» Анто-
нио Рюдигера, а также попробовать добавить мощи ли-
нии атаки. Затея с покупкой ради этого в прошлом году 
за колоссальную — под £100 млн — сумму Ромелу Лука-
ку провалилась. Не вписавшийся в схемы тренера Тома-
са Тухеля Лукаку в ближайшее время вернется в «Интер» 
как арендованный игрок.

Футбольный менеджер, знакомый с положением дел 
в «Челси», сказал „Ъ“, что, на его взгляд, «опыт Марины 
Грановской как хорошего переговорщика может дейст-
вительно пригодиться клубу». При этом, на его взгляд, 
значение для него бывшего директора «не стоит перео-
ценивать». «„Челси“ в любом случае — это очень хорошо 
выстроенный, организованный и сбалансированный 
клуб с эффективной академией. Такая система может ра-
ботать и на автопилоте. Наоборот, правильнее в нее не 
вмешиваться»,— считает собеседник „Ъ“.

Алексей Доспехов

ПРОЕКТЫ

Совет да футбол
«Челси» представил новое руководство клуба

Игорь Шестеркин стал третьим россиянином, получившим Vezina Trophy —  
приз лучшему вратарю регулярного чемпионата НХЛ  ФОТО JOHN BAZEMORE / AP
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Тодд Бёли, избранный председателем совета 
директоров «Челси», будет также исполнять 
функции спортивного директора,  
ответственного за трансферную кампанию  
ФОТО GLYN KIRK / AFP

В преддверии своего 21-го выступления на Wimbledon его семикратная 
чемпионка Серена Уильямс решила получить игровую практику в парном 
разряде на турнире в Истборне  ФОТО ANDREW BOYERS / REUTERS
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